
Вручение «Золотых орлов» 
началось с чествования 
«Мосфильма». 
Специальный приз 
у Карена Шахназарова

ПРЕЗИДЕНТ Чиновники в тылу должны понимать 
жизненные потребности тех, кто на фронте

Проценты и пули

Татьяна Карабут

И
мпортное спиртное мо-
жет подорожать из-за ро-
ста стоимости логистики 

и акцизов — например, на вино 
они увеличатся втрое с мая 
2024 года. Но, как рассказали 
«РГ» участники рынка, в 2023 
году поставки импорта выросли 
на 11%. Постепенная распрода-
жа этих больших запасов позво-
лит сгладить рост цен, считают 
эксперты.

Как следует из данных, име-
ющихся в распоряжении «РГ», в 
2023 году вырос импорт и креп-
кого алкоголя (почти на 45%), и 
вин (примерно на 3,5%), и пива 
(более чем на 13%). 

Такой резкий скачок поста-
вок крепкого алкоголя (в том 
числе сырья, то есть спиртов) 
объясняется как параллельным 
импортом, так и развитием соб-
ственного производства креп-

кого спиртного, альтернативно-
го водке, говорит руководитель 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Па-
вел Шапкин. 

В списке алкоголя, разрешен-
ного для параллельного импор-
та, обозначен именно крепкий 
алкоголь — шотландский виски, 
американские бурбоны, текила, 
ликеры. Кроме этого, везут креп-
кий алкоголь и в рамках псевдо-

параллельного импорта. Далеко 
не все иностранные поставщики 
алкоголя ушли из России. Но 
продукцию оставшихся брендов 
теперь возят не только уполно-
моченные компании, но и, по 
сути, все желающие. Или, напри-
мер, бренд отсутствует в списке 
минпромторга, разрешенном к 
параллельному импор-
ту, но его продолжают 
ввозить в Россию.

Айсель Герейханова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

К
огда речь идет о льго-
тах для участников 
СВО, нужно исхо-
дить не из финансо-
вой прагматичности, 
а из «логики под-
держки людей, кото-
рые рискуют жиз-
нью для Родины». Та-

кой наказ все чиновники полу-
чили от Владимира Путина. 
Президент РФ поручил мини-
стру финансов Антону Силуа-
нову решить вопрос с кредит-
ными каникулами для участни-
ков в течение 2—3 недель. Он 
особо подчеркнул: никаких 
процентов не должно накапли-
ваться, пока боец находится в 
зоне боевых действий. Логика 
призыва главы государства в 
том, что фронт и тыл должны 
быть едины. 

Владимир Путин в пятницу в 
Санкт-Петербурге посетил 
морской технический универ-
ситет и встретился со студента-
ми, которые принимают уча-
стие в специальной военной 
операции. Итог этой многоча-
совой беседы: нашим бойцам 
будет легче на гражданке. Легче 
им самим и их семьям решить 

какие-то финансовые и имуще-
ственные вопросы. На встрече 
были те, кто приехал к главе го-
сударства прямо с передовой, 
из окопов.  

«Все вы, вернувшись из зоны 
боевых действий, наверняка 
сами это все уже осознали, вер-
нетесь совсем уже другими 
людьми. Потому что одно дело — 
смотреть в интернете, смотреть 
чьи-то выступления, а другое 
дело — оказаться в окопах, где 
падают снаряды, где пули сви-
стят, где мины, где беспилотни-
ки, как мухи летают, где холод-
но и опасно», — сказал прези-
дент. Путин знает: это не может 
не влиять на человека, на его 
мировосприятие в целом. И 
здесь очень важно, чтобы у на-
ших бойцов был крепкий тыл. 
Чтобы и солдат, и офицер зна-

ли: пока они на передовой, чи-
новники всех уровней — от му-
ниципальных до федеральных — 
«прикрывают» их и их семьи.  

У бойцов-студентов было 
много вопросов, касающихся 
обычных жизненных ситуа-
ц и й   —  к р е д и то в ,  н а л о го в , 
выплат. Возникла тема «кредит-
ных каникул»  для участников 
СВО и накоплением процентов 
за кредиты. Сейчас во время 
кредитных каникул, несмотря 
на то, что платежи заморожены, 
проценты продолжают накап-
ливаться. «Я столкнулся с такой 
ситуацией, когда получил ране-
ние, уже в госпитале посмотрел: 
именно задолженность перед 
банком выросла», — рассказал 
президенту мобилизованный 
студент Александр Малов. Он 
привел свой пример с потреби-

тельским кредитом и ипотекой: 
ипотека выросла с одного мил-
лиона 700 тысяч до одного мил-
лиона 900 тысяч, а потреби-
тельский — с 620 до 850.

«Я обращался в банк, описал 
ситуацию, — говорит Малов. — 
Они мне сказали: да, процент 
продолжает накапливаться. В 
дальнейшем, получается, вы-
растает сумма платежа». «Мож-
но этот момент разобрать? По-
тому что, с одной стороны, ты 
Родину защищаешь, а с другой 
стороны — получается такая не-
приятная ситуация», — обра-
тился он к Путину.

Путин заявил, что с точки 
зрения финансовой организа-
ции в этом есть логика и он по-
яснил какая: мы выдали день-
ги, а деньги чего-то стоят, мы 
вправе рассчитывать на плату 
за эти деньги. «Тем не менее 
здесь я не могу не согласиться, 
вы же пошли не в отпуск, вы по-
шли на войну», — подчеркнул 
президент. Он пообещал, что 
вопрос с выплатами процентов 
по кредитам участников СВО 
должен быть решен в 
течение двух-трех не-
дель.  

АЛКОГОЛЬ Импорт спиртного в 2023 году 
вырос на 11 процентов, но цены будут расти
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Владимир Путин подарил студенту — 
участнику СВО Илье Кузину 
«президентские часы» 
на его день рождения. 

Производство яиц в России в 2023 году увеличилось на 1,5%. Причина кризиса — в увеличении спроса. 

А К Ц Е Н Т

Логика финансовых учреждений 
не должна работать, здесь должна 
работать другая логика — логика 
поддержки людей, которые рискуют 
своей жизнью в интересах Родины

А К Ц Е Н Т

Резкий скачок импорта 
крепкого алкоголя объясняется 
как параллельным импортом, 
так и развитием своего производства 
виски и рома

«Ленинград» 
прорвал блокаду: 
новый атомный 
ледокол заложили 
в Санкт-Петербурге

Пожар не помешает
Театру сатиры
встретить свое 
100-летие

Георгий Бовт:
Поможет ли 
деприватизация 
жилья снизить 
долги по ЖКУ?

Французские 
фермеры 
на неограниченное 
время возьмут 
в осаду Париж
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ПРОЕКТ МВД предлагает усилить наказание 
за использование номеров-перевертышей

Знак с переворотом
Владимир Баршев

У
становка на машину устройств, кото-
рые позволяют скрывать номера, мо-
жет дорого стоить их владельцам. 

МВД предлагает ужесточить наказание за 
использование приспособлений, позволяю-
щих скрыть регистрационные знаки авто-
мобиля. Согласно поправкам, размещен-
ным на портале проектов правовых актов 
regulation.gov.ru, наказывать за это предла-
гается лишением прав на срок от года до по-
лутора лет. А также конфискацией таких 
устройств.

Речь идет о так называемых рамках-пере-
вертышах, которые позволяют под проез-
дом под камерами сменить один номер на 
другой. Либо о рамках-откидушках. Они 
дают возможность уронить номер так, что-
бы его не было видно, а потом поднять 
обратно. Сейчас за использование таких 
устройств также существует наказание. И 

оно довольно серьезное. Это либо штраф 
5 тысяч рублей, либо лишение прав на срок 
от одного месяца до трех. Но вот беда. Эти 
наказания не останавливают таких води-
телей от использования подобных средств. 

В редком случае можно попасться со-
труднику ГИБДД на дороге. В основном 
большинство нарушений фиксируют каме-
ры. А пока информация с них о том, что под 
камерой проехал автомобиль без регистра-
ционного номера, дойдет до автоинспекто-
ров, машина будет уже далеко. 

Такие приспособления используют не 
только водители, которые пытаются избе-
жать штрафов с комплексов фотовидеофик-
сации. Их применяют и злоумышленники, 
которые скрываются с места ДТП, и пре-
ступники. Да и просто лихачи, которые вы-
ехали позажигать на дороге. И что-то делать 
с такими нарушителями надо, по-
скольку все действующие нормы 
не срабатывают. 

КРИЗИС Грозит ли Америке конфликт 
из-за противостояния Нацгвардии Техаса 
с федеральными силами?

Пиар с огнем
Игорь Дунаевский

Г
убернатор штата Техас Грег Эбботт 
в интервью журналисту Такеру Карл-
сону заявил о готовности идти на кон-

фликт с федеральными властями и вопреки 
их требованиям удерживать контроль над 
участком границы с Мексикой. Действия 
техасцев, которые объясняют их борьбой 
с небывалым притоком нелегальных ми-
грантов, поддержали губернаторы еще 25 
американских штатов (все они, как и Эб-
ботт, представляют Республиканскую пар-
тию). В письме, которое подписали главы 
регионов, они обвиняют президента США 
Джо Байдена и его администрацию в неже-
лании обеспечивать безопасность грани-
цы. Одни губернаторы-республиканцы 
обещают прислать техасцам еще колючей 
проволоки для укрепления заграждений на 
границе, а главы штатов Оклахома и Фло-

рида даже выразили готовность направить 
на помощь подразделения своих нацио-
нальных гвардий.

Только в прошлом году южную границу 
США незаконно пересекли более 3 млн 
мигрантов. Губернатор приграничного 
Техаса назвал это «вторжением» и обви-
нил Байдена в неисполнении обязанностей 
по защите штата, поскольку контроль над 
границей и иммиграцией — это функции 
федерального правительства США. Эбботт 
заявил, что в этих условиях у его штата 
есть «конституционное право на самоза-
щиту». Подразделения Национальной 
гвардии по его указу соорудили загражде-
ния из колючей проволоки вдоль реки Рио-
Гранде, по которой проходит граница, а за-
тем фактически взяли ее участок под свой 
контроль, заблокировав туда до-
ступ патрулям федеральной по-
граничной службы.

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт — о яичном кризисе, 
китайской икре и опасных пестицидах  

Птичий переполох 
Татьяна Карабут

К
роме яиц из Азербайджана и Турции в 
Россию разрешили завезти без по-
шлины турецкий и индийский яич-

ный порошок, это «потушит» цены, считает 
глава Россельхознадзора Сергей Данкверт. 
В интервью «Российской газете»» он также 
рассказал, кто и зачем распространяет слу-
хи о дефиците ветпрепаратов в России, без-
опасно ли покупать лекарства для живот-
ных в интернете и когда возобновят импорт 
японской рыбы (запрещенный после слива 
воды с АЭС «Фукусима-1»).

Куриный фарш
Некоторые эксперты говорят, что одна из 
причин яичного кризиса — вспышки пти-
чьего гриппа и недостаток эффективных 
ветпрепаратов. Есть ли тут проблемы? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Производство яиц в прошлом 
году не уменьшилось, напротив, наблюда-

ется рост примерно на 1,5%. Из чего можно 
сделать вывод, что ни эпизоотическая ситу-
ация, ни какие-то другие причины ветери-
нарного характера не были причиной со-
здавшейся ситуации. По всем заболеваниям 
сельхозживотных ситуация в стране 
контролируемая. Вспышек птичьего гриппа 
на конец 2023 года в домашней птице было 
18 очагов (в 2022 году — 56), в дикой — 58 
(в 2022 году — восемь). То есть циркуляция 
гриппа в дикой птице в 2023 году дала при-
рост заболеваемости среди домашней. По-
лагаю, и в 2024 году в дикой фауне будет 
дальнейшее распространение заболеваемо-
сти. Россельхознадзор уже в этом году 
несколько раз собирал бизнес, чтобы уси-
лить работу в этом направлении.

Но раз это не сказалось на общем 
объеме производства и с предложением 
яйца нет проблем, то причина — 
в увеличении спроса на этот про-
дукт.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 27.01.24

Австралийский доллар  58,8567
Азербайджанский манат  52,6564
Армянский драм**  22,1788
Белорусский рубль  28,1116
Болгарский лев  49,8557

Бразильский реал  18,1836
Венгерский форинт**  25,1393
Вон Республики Корея*** 66,9879
Вьетнамский донг****  37,2424
Гонконгский доллар 11,4764

Грузинский лари  33,4401
Датская крона  13,0779
Дирхам ОАЭ  24,3746
Доллар США  89,5159
Евро  97,0945

Египетский фунт*  28,9762
Индийская рупия*  10,7677
Индонезийская рупия****  56,7742
Казахстанский тенге**  20,0695
Канадский доллар  66,3277 

Катарский риал  24,5923
Киргизский сом*  10,0219
Китайский юань 12,4375
Молдавский лей*  50,4676
Новозеландский доллар  54,6584

Новый туркменский манат  25,5760
Норвежская крона* 85,6063
Польский злотый  22,1612
Румынский лей  19,5398
СДР  119,3068

Сербский динар**  82,8457
Сингапурский доллар  66,8179
Таджикский сомони*  81,7407
Таиландский бат*  25,0899
Турецкая лира*  29,5961

Узбекский сум****  72,1204
Украинская гривна*  23,8185
Фунт стерлингов  113,6852
Чешская крона*  39,3823
Шведская крона*  85,9119

Швейцарский франк  103,4866
Южноафриканский рэнд*  47,3238
Японская иена** 60,6476
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации
О временном порядке раскрытия 
и предоставления информации 
хозяйственными обществами, 
являющимися экономически 
значимыми организациями, 
и некоторыми связанными 

с ними лицами
В связи с необходимостью принятия безотлагательных мер в ответ на 

недружественные и противоречащие международному праву действия 
Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных госу-
дарств и международных организаций и в соответствии с федеральными 
законами от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия (противо-
действия) на недружественные действия Соединенных Штатов Америки 
и иных иностранных государств» и от 4 июня 2018 г. № 133-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции и признании утратившей силу части 15 статьи 5 Федерального закона 
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответственности владельцев транспортных средств» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации» в связи с 
принятием Федерального закона «Об уполномоченном по правам потре-
бителей финансовых услуг» постановляю:

1. Установить, что хозяйственные общества, являющиеся экономи-
чески значимыми организациями в соответствии с Федеральным зако-
ном от 4 августа 2023 г. № 470-ФЗ «Об особенностях регулирования кор-
поративных отношений в хозяйственных обществах, являющихся эко-
номически значимыми организациями», лица, которые обязаны или 
имеют право вступить в прямое владение акциями (долями в уставном 
капитале) экономически значимой организации, лица, которым переда-
но право на вступление в прямое владение акциями (долями в уставном 
капитале) экономически значимой организации, хозяйственные обще-
ства, которые созданы в судебном порядке и которым переданы права 
иностранной холдинговой компании на акции (доли в уставном капи-
тале) экономически значимой организации (далее ― хозяйственные 
общества и связанные с ними лица), не раскрывают и (или) не предо-
ставляют информацию, подлежащую раскрытию и (или) предоставле-
нию на основании требований Закона Российской Федерации от 27 ноя-
бря 1992 г. № 4015-I «Об организации страхового дела в Российской 
Федерации», федеральных законов «О банках и банковской деятельно-
сти», от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах», от 
22 апреля 1996 г. № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг», от 8 февраля 1998 г. 
№ 14-ФЗ «Об обществах с ограниченной ответственностью», от 7 авгу-
ста 2001 г. № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, и финансированию террориз-
ма», от 8 августа 2001 г. № 129-ФЗ «О государственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных предпринимателей», от 26 июля 2006 г. 
№ 135-ФЗ «О защите конкуренции», от 27 июля 2006 г. № 149-ФЗ «Об 
информации, информационных технологиях и о защите информа-
ции», от 27 июля 2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», от 29 апре-
ля 2008 г. № 57-ФЗ «О порядке осуществления иностранных инвести-
ций в хозяйственные общества, имеющие стратегическое значение для 
обеспечения обороны страны и безопасности государства», от 30 дека-
бря 2008 г. № 307-ФЗ «Об аудиторской деятельности», от 27 июля 2010 г. 
№ 208-ФЗ «О консолидированной финансовой отчетности», от 27 июля 
2010 г. № 224-ФЗ «О противодействии неправомерному использова-
нию инсайдерской информации и манипулированию рынком и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации», от 6 апреля 2011 г. № 63-ФЗ «Об электронной подписи», от 
6 декабря 2011 г. № 402-ФЗ «О бухгалтерском учете», от 5 апреля 2013 г. 
№ 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных и муниципальных нужд» и от 8 июня 
2020 г. № 168-ФЗ «О едином федеральном информационном регистре, 
содержащем сведения о населении Российской Федерации». Хозяй-
ственные общества и связанные с ними лица вправе не раскрывать и 
(или) не предоставлять иную информацию, подлежащую раскрытию и 
(или) предоставлению на основании требований законодательства Рос-
сийской Федерации.

2. Хозяйственные общества и связанные с ними лица, не раскрывшие 
и (или) не предоставившие информацию на основании пункта 1 настоя-
щего Указа, обязаны:

а) направить соответствующее уведомление в федеральные орга-
ны исполнительной власти и иным лицам, которые на основании 
законодательных актов Российской Федерации, предусмотренных 
пунктом 1 настоящего Указа, должны получать такую информацию;

б) предоставить такую информацию федеральным органам испол-
нительной власти и иным лицам, указанным в подпункте «а» настоящего 
пункта, по их запросам.

3. Информация, не раскрытая и (или) не предоставленная хозяй-
ственными обществами и связанными с ними лицами на основании 
пункта 1 настоящего Указа, но предоставленная в соответствии с под-
пунктом «б» пункта 2 настоящего Указа, не подлежит раскрытию, в том 
числе размещению в государственных информационных системах и дру-
гих источниках.

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль
27 января 2024 года № 73

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры 
России и Беларуси 
открыли зимовочный 
комплекс в Антарктиде

Идем 
на «Восток» 

Айсель Герейханова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Владимир Путин по телемосту ввел в опытную  экс-
плуатацию новый зимовочный комплекс российской 
станции «Восток» в Центральной Антарктиде. В меро-
приятии также принял участие президент Беларуси 
Александр Лукашенко.  Лидеры двух стран вышли на 
связь с полярниками из Константиновского дворца в 
Санкт-Петербурге.

Путин отметил, что это знаменательное событие 
для наших ученых-полярников, для всей страны, для 
ее партнеров и союзников. Сегодня на континенте 
круглый год работают пять российских научных стан-
ций. «Станция «Восток» — самая южная, хотя в дан-
ном случае слово «южная» здесь имеет совсем другой 
смысл, чем в наших северных широтах», — отметил Пу-
тин и добавил, что она расположена прямо на «полюсе 
холода» нашей планеты. Условия для работы тут экс-
тремальные. Именно здесь когда-то зафиксировали 
самую низкую на 
планете температу-
ру — минус 89 °С.

Еще до недавне-
го времени условия 
на станции были 
весьма скромными 
и аскетичными, да-
леки от современ-
ного уровня ком-
форта. С вводом 
нового зимоваль-
ного комплекса в 
Антарктиде появится одна из самых современных и 
хорошо оснащенных станций: с лабораториями, ки-
нозалом, спортзалом, медицинским блоком и мощной 
энергетической установкой. Станция позволит круг-
логодично жить и работать большой группе ученых.

Путин заявил, что задачи, стоящие перед нашими 
полярниками,  важные, и одна из них — исследование 
подледникового озера Восток. «Имеющиеся результа-
ты уже принесли уникальные  данные. И уверен, с по-
явлением нового зимовального комплекса при содей-
ствии белорусских коллег работа пойдет еще интен-
сивнее, — сказал российский лидер и добавил: — Миро-
вую науку ждут большие открытия». Путин привел в 
пример уникальные технологии глубокого бурения 
ледников, которые были разработаны еще в 70-х годах,  
дали информацию,  что за последние 420 тысяч лет 
прошли 4 полных климатических цикла от потепления 
до леденения.

Александр Лукашенко также отметил, что Россия 
является лидером изучения Антарктики, и никто с ней 
не может сравниться. Президент Беларуси поблагода-
рил россиян и лично Путина за помощь в организации 
работы белорусских ученых в Антарктиде. Президент 
Беларуси был очень впечатлен увиденным и предложил 
Путину съездить в Антарктиду. «Может, когда-нибудь 
махнем? Интересно», — сказал он, обращаясь к россий-
скому лидеру. Путин согласился: «Да, хорошо».  

Станция позволит 
круглогодично 
жить и работать 
большой группе 
ученых

ЭКСПОРТ  

Россия готова 
поставлять газ 
в Европу

ПРОЗРАЧНЫЕ 
НАМЕРЕНИЯ
Марина Грицюк,                 
Нина Егоршева

Россия готова поставлять в 
Европу газ разными маршру-
тами, в том числе после окон-
чания в этом году контракта 
на транзит газа через террито-
рию Украины. Об этом расска-
зал журналистам вице-премьер 
Александр Новак. Он посетил 
выставку-форум «Россия», где 
в минувшие выходные прошел 
День энергетики. 

«Мы всегда готовы продол-
жать поставки газа в Европу, и 
не только по тому маршруту, 
который сегодня действует до 
конца 2024 года. Если будет же-
лание другой стороны по про-
должению, мы готовы будем об-
суждать эти вопросы. Пока мы 
такого желания не видим», — 
сказал вице-премьер.

О продлении транзита газа 
из России через Украину на пе-
риод с 2020 по 2024 год «Газ-
пром» и «Нафтогаз» догово-
рились в декабре 2019 года. 
Предусмотрен транзит рос-
сийского газа через террито-
рию Украины в объеме 65 млрд 
куб. м в 2020 году и по 40 млрд 
куб. м в 2021—2024 годах. По-
сле взрывов «Северных пото-
ков» ветка газопровода через 
Украину стала единственным 
маршрутом поставок газа из 
России в Западную и Централь-
ную Европу.

При этом в Минэнерго Укра-
ины и «Нафтогазе» заявляли 
об отсутствии планов по про-
длению контракта, а сохране-
ние существующего транзита 
объясняли потребностями ряда 
европейских стран.

Говоря об экспорте неф-
ти, вице-премьер отметил, что 
у российских компаний нет 
проблем с поставками углево-
дородного сырья в Индию. «По 
информации от компаний, все 
нормально, танкеры отгружа-
ются, совершаются расчеты», — 
заявил он. 

Также вице-премьер отме-
тил, что в настоящий момент 
мировой рынок нефти в целом 
сбалансирован. Этому способ-
ствуют действия ОПЕК+. В 
частности Россия с января на-
чала «углубление добровольно-
го сокращения экспорта».

В целом стабильная ситуа-
ция и на внутреннем рынке, не-
смотря на опасения экспертов 
насчет возможного роста цен 
на топливо из-за временной 
приостановки работы одной из 
установок на Нижегородском 
НПЗ. Работа установки на неф-
теперерабатывающем заво-
де, принадлежащем компании 
«Лукойл», была приостановле-
на 12 января «в связи с инци-
дентом».

Ремонт оборудования на 
НПЗ займет как минимум 1—1,5 
месяца, заявил Новак. «Пред-
приятие проводит оценку тех-
нических решений по восста-
новлению, оценку возможно-
сти быстрого восстановления 
оборудования, от этого будет 
зависеть, сколько займет вре-
мени. Минимальное — это все 
равно где-то около 1—1,5 меся-
ца», — уточнил вице-премьер.

Вице-премьер также доба-
вил, что власти держат этот во-
прос на контроле.

Ранее Александр Новак го-
ворил, что вывод из эксплуата-
ции установки каталитическо-
го крекинга на Нижегородском 
НПЗ не повлиял на стабиль-
ность топливного рынка РФ, он 
полностью обеспечен бензи-
ном и дизелем. Вице-премьер 
подчеркивал, что компании го-
товы продавать дополнитель-
ные объемы на внутреннем 
рынке, в том числе на бирже.

При этом в Минэнерго Рос-
сии ждут сохранения уров-
ня добычи нефти в этом году 
на уровне прошлого. Об этом 
рассказал представителям 
СМИ глава ведомства Николай 
Шульгинов. «Добыча нефти в 
2024 году пока прогнозируется 
на уровне прошлого года, а по 
факту — как получится», — от-
метил он. 

Также глава минэнерго от-
метил, что Россия несколько 
уменьшила экспорт бензина 
и нарастила производство по-
сле аварий на объектах ТЭК. 
«Проблем с обеспечением топ-
ливом нет», — добавил Шульги-
нов.  

ПАМЯТЬ Владимир Путин и Александр Лукашенко открыли 
мемориал жертвам Великой Отечественной войны

Нацизм побежден, 
но не изжит

Айсель Герейханова,  
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Р
оссия сделает все, что-
бы пресечь нацизм и 
окончательно искоре-
нить его, а последова-
тели нацистских пала-
чей обречены. Об этом 
президент РФ Влади-
мир Путин заявил в 
Санкт-Петербурге, где 

он принимал участие в памят-
ных мероприятиях, приурочен-
ных к 80-й годовщине освобо-
ждения Ленинграда от блокады. 
В этот день Санкт-Петербург 
приехал и президент Беларуси 
Александр Лукашенко. Вместе 
с Путиным они открыли мемо-
риала мирным жителям СССР 
— жертвам нацистского геноци-
да в годы Великой Отечествен-
ной войны и выступили на спек-
такль-концерте перед ветерана-
ми и тружениками тыла.

Военная блокада Ленингра-
да немецко-фашистскими вой-
сками во время Великой Отече-
ственной войны длилась долгие 
872 дня. Она началась на тре-
тий месяц войны и завершилась 
только 27 января 1944 года. Для 
Владимира Путина блокада и 
битва за Ленинград — личная ис-
тория. Она коснулась всей его 
семьи. Отец — Владимир Спири-
донович – сражался на Невском 
пятачке и там получил ране-
ние, мама — Мария Ивановна — 
всю войну оставалась в городе. 
Здесь от тяжелой болезни скон-
чался старший брат Виктор.

Памятные мероприятия 
президента начались с возло-
жения цветов к мемориалу вои-
нам, павшим на Невском пятач-
ке — монументу «Рубежный». 
Это плацдарм на левом бере-
гу Невы, который стал симво-
лом стойкости и мужества со-
ветских солдат. Здесь погибли 
десятки тысяч защитников Ле-
нинграда.

Владимир Путин также по-
сетил Пискаревское кладби-
ще — самый большой в мире не-
крополь жертв Второй мировой 
войны. Сюда почтить память 
тех страшных дней пришли и 
жители Санкт-Петербурга: кто-
то с горящими свечами, кто-то с 
цветами. Владимир Путин воз-
ложил венок к подножию мону-
мента «Мать-Родина» и поло-
жил букет цветов на братскую 
могилу, в которой похоронен 
его брат.

На открытие нового мемо-
риала в деревню Зайцево Гат-
чинского района Владимир 
Путин и Александр Лукашен-

ко прибыли вместе. Это место 
для нового мемориала было 
выбрано не случайно. В этом 
районе в годы Великой Отече-
ственной войны располагались 
многочисленные лагеря для во-
еннопленных, а также донор-
ские концентрационные ла-
геря для советских детей. Сам 
памятник представляет собой 
47-метровую стелу, на верши-
не которой расположена фи-
гура матери с детьми. Это ал-
легория образа Родины-Мате-
ри, которая оказалась в очень 
тяжелом положении, но готова 
до последнего защищать своих 
детей. Особенностью памятни-
ка стали 150 скульптурных ба-
рельефов, созданных на осно-
ве историй реальных людей и 
фотографий из разных регио-
нов России.

Владимир Путин в своем вы-
ступлении обратил внимание, 
что из общего числа потерь, ко-
торые понес Советский Союз в 
годы Великой Отечественной 
войны, более половины соста-
вили именно мирные жители. 
«Наше сострадание передает-
ся от поколения к поколению и 
не имеет срока давности, как не 
имеют его преступления гитле-
ровских изуверов и их пособни-

ков, тех, кто хладнокровно пла-
нировал и жестоко творил гено-
цид советского народа», — ска-
зал он.

Некоторые страны, по сло-
вам российского президента, и 
сегодня напрямую используют 
методы гитлеровцев. «Режим в 
Киеве возвеличивает пособни-
ков Гитлера, эсэсовцев, исполь-
зует террор против всех неу-
годных. Продолжаются варвар-
ские обстрелы мирных городов 
и поселков, убийства стариков, 
женщин, детей. В ряде стран 
Европы русофобия продвига-
ется как государственная поли-
тика», — сказал он. А в странах 
Прибалтики, по его словам, лю-
дей даже лишают элементарных 
прав и подвергают травле.

Сегодняшние последователи 
нацистских палачей обречены, 
уверен российский президент. 
Путин заявил, что Россия сде-
лает все для истребления этой 
идеологии. «И ничто не сможет 
остановить стремление мил-
лионов людей не только в нашей 
стране, но и на всей планете к 

подлинной свободе, справедли-
вости, миру и безопасности», — 
сказал он.

Цена Великой Победы — об-
щая боль для всех народов, при-
говоренных гитлеровской Гер-
манией к смерти, заявил в сво-
ем выступлении Александр Лу-
кашенко. По его словам, сего-
дня идейным приспешникам 
«убийц и предателей» эта па-
мять о жертвах той войны ме-
шает жить. «Это они сегодня 
чествуют палачей в своих пар-
ламентах, это они начали вой-
ну с могилами и памятниками 
в Польше, Прибалтике и Укра-
ине. Полные безумцы», — отме-
тил Лукашенко. «Как можно ду-
мать, что, разрушив монумент, 
вы уничтожите память, кото-

рая живет в сердце народа?» 
— добавил он. Лукашенко под-
черкнул, что память о героизме 
победителей, их духовном по-
двиге будет храниться вечно, 
в том числе и в новом открыв-
шемся мемориале. «В этом 
пронзительном образе ма-
терей и детей Ленинграда, Ха-
тыни, Бабьего Яра и десятков 
тысяч советских городов и сел, 
разрушенных и обезлюдевших. 
Для нас, белорусов, важно, что 
этот скорбный монумент будет 
хранить частичку и нашей из-
раненной души, память о тра-
гедии нашего народа», — ска-
зал он.

Лидеры России и Беларуси 
также приехали на спектакль-
концерт по случаю 80-летия 
полного освобождения Ленин-
града от фашистской блока-
ды. Путин и Лукашенко вместе 
вышли на сцену стадиона «Газ-
пром Арена» в Санкт-Петербур-
ге, где уже были заполнены все 
трибуны.  Среди почетных го-
стей — ветераны Великой Отече-
ственной войны, защитники и 
жители блокадного Ленингра-
да, труженики тыла.

Владимир Путин заявил, что 
освобождение Ленинграда от 
блокады навсегда останется од-
ной из самых трагических, но и 
самых триумфальных страниц 
в истории страны и мира. Пре-
зидент РФ напомнил, как в на-
цистской директиве «О буду-
щем города Петербурга» было 
прямо указано, что город над-
лежало блокировать, а потом 
«стереть с лица земли». «Но 
самодовольный враг зря ждал 
капитуляции: город сражался. 
Ленинградцы, бойцы Красной 

армии встали стеной на пути у 
захватчиков», — сказал прези-
дент. «Сегодня мы отдаем дань 
глубочайшего уважения их от-
ваге и мужеству, чтим память 
каждого участника обороны Ле-
нинграда, каждого жителя оса-
жденного и не покорившего-
ся врагу города», — заявил пре-
зидент и объявил минуту мол-
чания.

После этого Владимир Пу-
тин заявил, что блокада Ленин-
града — самый страшный при-
мер массового убийства совет-
ских граждан нацистами. «И 
действия в отношении много-
национального советского на-
рода полностью соответству-
ют признанному во всем мире 
определению геноцида. И мы 
добьемся, чтобы оценка таких 
преступлений была незыблема 
в системе международного пра-
ва», — пообещал президент. Пу-
тин подчеркнул, что агрессия, 
с которой столкнулась сегодня 
Россия, прямо свидетельству-
ет, что в 1945 году нацизм был 
повержен, но не изжит. В России 
никогда не предадут память и 
подвиг, совершенный народом 
в Великую Отечественную вой-
ну, пообещал он.

В свою очередь президент 
Беларуси Александр Лукашен-
ко заявил, что Минск и Москва 
в состоянии дать достойный от-
пор своим недоброжелателям. 
Лукашенко также заявил, что 
и Беларусь ставит вопрос при-
знания геноцида советского на-
рода.  

Владимир Путин и Александр Лукашенко на церемонии открытия мемориала в память о мирных жителях СССР — жертвах нацистского геноцида в годы Великой Отечественной войны.

А К Ц Е Н Т

Режим в Киеве возвеличивает пособни-
ков Гитлера, эсэсовцев, использует
террор против всех неугодных. 
Продолжаются варварские обстрелы 
мирных городов и поселков, 
убийства стариков, женщин, детей

Продолжение 
поставок россий-
ского газа после 
2024 года зависит 
от желания самой 
Европы

Церемония возложения цветов 
к мемориалу «Рубежный камень» 
на территории комплекса 
«Невский пятачок».

На спектакле-концерте, посвященном 80-й годовщине полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады. 

Тем временем
Президент РФ Владимир Путин в пятницу побывал на верфе Балтийско-

го завода в Санкт-Петербурге, где принял участие в церемонии закладки 

пятого серийного универсального атомного ледокола «Ленинград» 

проекта 22220. 

«Мощный современный атомный ледокол «Ленинград» станет уже пя-

тым кораблем своей серии. После завершения строительства ему пред-

стоит работать на трассах Северного морского пути, участвовать в важ-

нейших программах освоения и изучения Арктики, обеспечивать до-

ставку грузов, строительных материалов, топлива, в целом надежное 

устойчивое судоходство в сложных труднодоступных арктических ши-

ротах», — отметил Путин. Он подчеркнул, что в России сегодня уникаль-

ный и самый большой ледокольный флот в мире. «Недавно побывал на 

Чукотке, с людьми встречался, разговаривал, с руководителем региона. 

И там на Чукотке, на Ямале, на Таймыре, в Якутии, во всех других наших 

арктических регионах очень ждут таких новых, мощных ледоколов и 

других судов высокого ледового класса», — сказал президент.

Владимир Путин также сообщил, что атомный ледокол «Сталинград» бу-

дет заложен в России в следующем, 2025 году.

Подробнее о ледоколе «Ленинград» — на с.10
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЦЕНТЫ И ПУЛИ

«Я полагаю так: чело-
век пришел, канику-
лы закончились, месяц 

прошел, начинаются нормаль-
ные отношения с кредитной ор-
ганизацией, ну хорошо. И про-
центы, и выплата тела долга. И 
ничего, что накопилось, выпла-
чиваться больше не должно», — 
подвел черту президент. 

Еще один участник встречи — 
Сергей Антонов — не просто во-
еннослужащий-участник СВО, 
но и отец троих детей. Он попро-
сил Путина расширить имуще-
ственную налоговую льготу — не 
только на бойцов, но и на жен и 
детей. Антонов обратил внима-
ние, что на сегодняшний день 
от налога на имущество освобо-
ждены только участники спецо-
перации, но не члены их семей. 
«Имущественный налог — это 
местный налог, не федераль-
ный, — сказал Путин. — Но если 
уж государство делает что-то, то 
делать должно основательно… 
Этот вопрос будет решен».

Позже, на совещании, посвя-
щенном развитию Санкт-Пе-
тербурга, Путин вернулся к 
этим темам и обратился напря-
мую к главе минфина Антону 
Силуанову. «Я вас прошу это 
проработать с финансовыми 
организациями, с Централь-
ным банком и решить», — дал 
поручение Путин. А продолжил 
президент словами, которые ад-
ресованы всем российским чи-
новникам — от глав сельских по-
селений до министров. «Ребята 
уходят на войну, рискуют жиз-
нью, здоровьем, некоторые не 
возвращаются с войны. Поэто-

му здесь, мне кажется, эта вро-
де бы правильная логика фи-
нансовых учреждений не долж-
на работать, здесь должна ра-
ботать другая логика — логика 
поддержки людей, которые рис-
куют своей жизнью в интересах 
Родины», — сказал Путин. 

Хорошо бы к этим словам 
прислушались не только чи-
новники, но и те, кто руководят 
банками. Ведь, действительно, 
люди, которые на передовой, и 
люди, которые в столичных ка-
бинетах пусть даже частных 
кредитных организаций, долж-
ны жить по одной логике.  

«Антон Германович, пожа-
луйста, оба вопроса прорабо-
тайте с коллегами, ладно? И в 
ближайшее время доложите о 
решении», — дал поручение пре-
зидент. «Есть, сделаем», — отве-
тил Силуанов.

Один из участников попро-
сил упростить сбор докумен-
тов для получения страховых 
выплат бойцам СВО. «Если есть 
ситуации, при которых один че-
ловек должен бегать по инстан-

циям, — это надо исключить. 
Обязательно будет дано пору-
чение и министерству обороны, 
и правительству это все прора-
ботать. Они сделают это в бли-
жайшее время», — сказал прези-
дент.  Другая важная тема — ис-
пользование бионических про-
тезов больше не будет умень-
шать страховые выплаты ве-
теранам, потерявшим конеч-

ности. «Это чушь какая-то, но 
так прописаны документы, ко-
торые не сейчас возникли, они 
возникли какое-то количество 
лет назад. Это, конечно, недо-
пустимо. Я уже правительству 
указал на это», — отреагировал 
президент на просьбу. 

Дискуссия возникла вокруг 
предложения сделать обяза-
тельной работу с психологами 
для вернувшихся из зоны СВО. 
«Я попрошу минобороны и по-
прошу фонд «Защитники Отече-
ства» подумать над этим», — за-
метил президент.

Завершая встречу,  Путин 
заявил, что бойцы СВО долж-
ны составить основу государ-

ства, получить шанс на то, что-
бы проявить себя на гражданке. 
По его словам, на это будет на-
страиваться весь государствен-
ный механизм. «Я буду делать 
это целенаправленно и с пол-
ным осознанием того, что такие 
люди, как вы, прошедшие гор-
нила боевых испытаний, нужны 
Отечеству во все времена и в бу-
дущем», — сказал он. 

А финальную точку прези-
дент поставил опять же на сове-
щании по развитию Санкт-Пе-
тербурга. «Я сегодня встречал-
ся со студентами, которые пре-
рвали обучение, многие из них 
пошли в зону боевых действий, 
именно из этих людей мы долж-
ны в будущем формировать 
элиту страны, — сказал Путин. — 
Не из тех, извините, кто генита-
лии обнажает или заднее место 
показывает, такие тоже нужны 
чудики, пускай, но настоящую 
элиту страны, в руки которой 
можно передать Россию, нужно 
сформировать из этих людей. 
А значит, их нужно поддержи-
вать, помогать им нужно».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Действующий на Купянском направлении расчет этого 152-мм самоходного орудия 2С5 «Гиацинт-С» точно ударил по вражескому миномету и накрыл прицельным огнем позиции противника. 

А К Ц Е Н Т

Настоящую элиту страны, 
в руки которой можно передать Россию, 
нужно сформировать из этих людей. 
А значит, их нужно поддерживать, 
помогать им нужно 

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: КАЖДОГО БОЙЦА НАДО ОБЕСПЕЧИТЬ ВСЕМ НЕОБХОДИМЫМ

Юрий Гаврилов

К
аждое подразделе-
ние и каждый боец 
в зоне СВО долж-
ны быть обеспече-
ны всем необходи-
мым для успешного 
выполнения боевых 
задач. Это требова-
ние министр оборо-

ны России Сергей Шойгу назвал 
основным на текущий момент. 

По его словам, важно про-
должить наращивание произ-
водственных возможностей и 
развивать кадровый потенциал 
российской оборонки.

«Это позволит сбаланси-
рованно оснащать Вооружен-
ные силы с учетом того, что мы 
в этом году должны выйти на 
новые показатели и в соответ-
ствии с Указом президента Во-
оруженные силы теперь имеют 
численность 1 миллион 320 ты-
сяч человек, что нам предстоит 
многое-многое сделать по во-
оружению армии и по строи-
тельству объектов инфраструк-
туры для размещения нашей 
техники и, безусловно, личного 
состава», — объяснил Шойгу на 
Едином дне приемки военной 
продукции.

Другая его задача звучит так: 
нужно постоянно анализиро-
вать опыт эксплуатации воору-
жения и техники, повышать их 

тактико-технические характе-
ристики и надежность.

Еще Шойгу сказал, что осо-
бое внимание следует сосредо-
точить на разработке и выпус-
ке перспективного оружия, по-
вышении дальности, точности 
и помехоустойчивости высоко-
точных средств поражения, со-
вершенствовании средств ра-
диоэлектронной борьбы, беспи-
лотников, защищенности и жи-
вучести поставляемой техники.

«Требуется продолжить ра-
боту по обеспечению техноло-
гической независимости Рос-
сии», — заявил министр.

Он считает, что в сложив-
шейся обстановке нельзя сни-
жать темпы выпуска военной 
продукции. А производство 
особо востребованных образ-
цов надо увеличить. 

«Здесь я акцентирую вни-
мание. У нас стоит серьезная 
большая задача — продолжить 
наращивание особо востребо-

ванных средств поражения», — 
подчеркнул Шойгу.

Про набранные в 2023 году 
темпы выпуска вооружения и 
техники министр сказал отдель-
но. Он отметил, что изготовле-
ние основных востребованных 
средств вооружения и боепри-
пасов удалось нарастить в разы. 
Этому в том числе способство-
вали расширение и модерниза-
ция производственных мощно-
стей и повышение производи-
тельности труда.

«На многих предприяти-
ях введены новые цеха, линии, 
участки, оснащенные высоко-
технологичным оборудовани-
ем», — напомнил Шойгу. 

Высокая интенсивность 
производства потребовала 
большого количества квалифи-
цированных специалистов. А в 
ряде случаев — перехода на круг-
лосуточный график работы. 

«Все это благоприятным об-
разом сказывается на повыше-

нии престижа рабочих профес-
сий», — не сомневается Шойгу.

По его оценке, техника и 
средства поражения своевре-
менно поступают в зону СВО. 
Это помогает наращивать бое-
вые возможности объединен-
ных группировок войск. 

А налаженная на местах си-
стема оперативного ремонта и 
обслуживания вооружения и 
техники значительно сократи-
ла сроки их восстановления.

Напряженная работа напря-
мую сказывается на результа-
тах выполнения бойцами задач 
спецоперации. 

Например, только с 20 по 26 
января Вооруженные силы РФ 
нанесли высокоточным оружи-
ем большой дальности и беспи-
лотниками 13 групповых уда-
ров по объектам военно-про-
мышленного комплекса Укра-
ины, выпускавшим безэкипаж-
ные катера, боеприпасы, раке-
ты и комплектующие к ним. 

Кроме того, поражались ар-
сеналы, военная аэродромная 
инфраструктура, базы горюче-
го и пункты временной дис-
локации иностранных наем-
ников.

«Цель ударов достигнута. 
Все назначенные объекты были 
поражены», — доложил офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

За тот же период, по его сло-
вам, наши летчики, операторы 
БПЛА, ракетчики и артиллери-
сты вывели из строя четыре пус-
ковые установки зенитных ра-
кетных комплексов, в том числе 
две Patriot производства США, 
SAMP-T производства Фран-
ции, IRIS-T производства ФРГ 
и три радиолокационные стан-
ции к ним. 

Еще удары нанесли по радио-
локатору украинского комплек-
са ПВО С-300 и 6 полевым скла-
дам с боеприпасами ВСУ.

Российские ВКС и ПВО сбили 
за неделю вражеский штурмо-
вик Су-25, уничтожили шесть 
крылатых ракет Storm Shadow, 
четыре тактические ракеты 
«Точка-У», 28 реактивных сна-
рядов HIMARS и Vampire. 

Кроме того, был ликвидиро-
ван 361 беспилотный летатель-
ный аппарат противника.

Вчера в российском военном 
ведомстве сообщили, что за ми-
нувшие сутки этот список попол-
нился новыми пораженными и 
уничтоженными объектами ВСУ. 

Так, в Днепропетровской и 
Запорожской областях в зоне 
огня оказались склады с бое-
припасами и горючим для укра-
инской военной техники.  

А К Ц Е Н Т

Выведены из строя четыре пусковые 
установки зенитных ракетных 
комплексов, в том числе две Patriot 
производства США 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАСАДУ НА РОССИЙСКИЙ ИЛ-76 ГОТОВИЛИ ДОЛГО И ТЩАТЕЛЬНО
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Видео с места падения Ил-76 

свидетельствует о намеренной 

атаке на самолет. К тому же часть 

деталей его корпуса имеет следы 

осколочных элементов. 

Это в очередной раз показывает, 

что ВСУ в рамках новой стратегии 

ведения боевых действий делают 

особую ставку на удары по рос-

сийской территории. 

Не исключено также, что укра-

инские военные испытали схему, 

аналогичную той, с помощью ко-

торой мы в октябре — декабре 

прошлого года устроили настоя-

щее побоище вражеской авиации. 

Но тогда надо признать, что раз-

ведка НАТО и США теперь факти-

чески участвует в атаках на наши 

самолеты. Причем это происходит 

на российской территории.

Косвенно об этом свидетельству-

ет тот факт, что в районе катастро-

фы военно-транспортного Ил-76 

под Белгородом нашли обломки 

ракеты, сбившей воздушный ко-

рабль. Судя по поражающим эле-

ментам, ее мог пустить зенитный 

комплекс «Пэтриот» амери-

канского производства. 

Если данный факт подтвердится 

в ходе расследования авиапроис-

шествия, то это окончательно за-

кроет вопрос о причине катастро-

фы и тех, кто поразил наш воздуш-

ный корабль. Это Вооруженные 

силы Украины. Причем, как отме-

чают многие эксперты, чтобы вы-

полнить подобный удар, ВСУ 

необходимо было подтянуть 

«Пэтриот» предельно близко 

к российской границе. 

В Минобороны России, а затем и 

в Следственном комитете России, 

который в связи с крушением Ил-

76 возбудил уголовное дело о тер-

акте, уже назвали место, откуда 

вели стрельбу по самолету. Село 

Липцы в Харьковской области. 

Учитывая ограниченное количе-

ство у Киева комплексов «Пэтри-

от», всего две батареи, и его осо-

бую ценность для украинской 

ПВО, такое решение наверняка 

принималось на самом верху. 

По всей видимости, оно стало от-

ветом на тяжелые потери, которые 

режим Зеленского понес в по-

следнее время в результате рос-

сийских ракетных ударов. 

Напомним, что поставленные Кие-

ву батареи «Пэтриот» включают 

командные пункты типа AN/MSQ-

104 Engagement Control Station 

(ECS), радиолокационные станции 

AN/MPQ-65, пусковые установки 

M902/903 и электростанции EPP-

III Diesel-Electric Power Plant (EPP).

Запад также передал Украине зе-

нитные ракеты модификации PAC-

2 в вариантах GEM, GEM-С и GEM-T 

и более новые PAC-3 версии MSE.

Очевидно, что засаду на военный 

транспортник готовили долго и 

тщательно. Наверняка велась раз-

ведка, прежде всего натовскими 

средствами: спутниками, самоле-

тами и стратегическими БПЛА. Ду-

маю, что с помощью западных со-

ветников выбирались наиболее 

подходящая для атаки цели и соот-

ветствующая дальности стрельбы 

ЗРК воздушная трасса. 

Готовилась позиция для зенит-

но-ракетного комплекса. Не ис-

ключено, что для стрельбы по Ил-

76 был использован ЗРК, установ-

ленный на железнодорожную 

платформу и замаскированный 

под грузовой вагон. Это обеспечи-

вало ему высокие скрытность и 

скорость перемещения. 

Сейчас можно сколь угодно обсу-

ждать, сбили ли ВСУ наш воен-

но-транспортный Ил-76 с пленны-

ми украинцами специально, чтобы 

разрешить какие-то свои внутрен-

ние политические интриги. Или 

секретность операции была тако-

ва, что в узкий круг посвященных 

просто не поступила информация 

о готовящемся обмене пленных. 

Потому ЗРК отработал при первой 

возможности.

Суть от этого не меняется. Киев 

убил не только российских летчи-

ков, но и своих пленных военно-

служащих.  Версия, что самолет с 

ними сбили случайно, весьма на-

думанна. Ведь засада «Пэтриота» 

не могла быть организована без 

участия в ней главного управления 

разведки ВСУ. Именно этот главк, 

ГУР, курирует в украинской армии 

процесс обмена пленными. 

Так что, какие бы версии ни выдви-

гали в «незалежной» и на Западе, 

вариант намеренного сбития Ки-

евом российского самолета с 

украинскими военнопленными 

вполне логичен.

Как нам реагировать? На мой вз-

гляд, чисто техническим ответом 

на этот террористический акт 

должно стать в том числе уничто-

жение украинской транспортной 

инфраструктуры.

О необходимости нанесения уда-

ров по их мостам, переправам, 

тоннелям, железнодорожным 

станциям и узлам, другим критиче-

ским транспортным объектам 

российские эксперты говорят с 

самого начала специальной воен-

ной операции. Трагедия с Ил-76 

на Белгородчине в очередной раз 

подтвердила настоятельное тре-

бование лишить ВСУ стратегиче-

ской мобильности. 

Ну и, конечно, надо вести после-

довательную и постоянную охоту 

за украинскими средствами ПВО. 

Об этом наши эксперты тоже 

много раз говорили и писали. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Следственный комитет России опубликовал кадры посадки в военно-транспортный Ил-76 украинских пленных. 
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СОЦЗАЩИТА

ВЕТЕРАНСКИЙ СТАТУС ПОЛУЧАТ ВСЕ ВОИНЫ

Иван Петров

П
резидент России Влади-
мир Путин поручил до 1 
апреля внести необходи-

мые изменения в действующее 
законодательство, чтобы ста-
тус ветерана смогли получать и 
те, кто участвовал в спецопера-
ции без заключения контракта 
с министерством обороны. По-
ручение в конце прошлой неде-
ли было опубликовано на сайте 
Кремля. 

Глава государства также по-
ручил внести поправки, благо-
даря которым семьи погибших 
Героев России получат все льго-
ты, которые положены тем, кому 
звание присвоено при жизни. 

«Внести в нормативные 
правовые акты РФ изменения, 
предусматривающие наделе-
ние статусом ветерана боевых 
действий лиц, принимавших 
участие в специальной военной 
операции, на основании доку-
ментов, подтверждающих по-

лучение ими в период проведе-
ния специальной военной опе-
рации увечья (ранения, травмы, 
контузии) или заболевания, (...) 
вне зависимости от наличия у 
указанных лиц контракта с ор-
ганизациями, содействующи-
ми выполнению задач, возло-
женных на Вооруженные силы 
РФ, в ходе специальной воен-
ной операции», — говорится в од-
ном из пунктов перечня поруче-
ний, опубликованном на сайте 
Кремля.

Другим основанием для при-
своения такого статуса будут 
сведения о наградах, то есть ко-
пия удостоверения или докумен-
ты, в которых указаны основа-
ния награждения.

Внесение изменений позво-
лит участникам СВО получить 
доступ к социальным льготам, 
медицинскому обслуживанию, 
жилищным программам и дру-
гим видам поддержки, предо-
ставляемым ветеранам боевых 
действий.

Еще одно важное поручение — 
президент обязал чиновников 
разработать процедуры, чтобы 
все положенные выплаты семьи 
погибших бойцов смогли полу-
чать не позднее, чем через три 
месяца после подачи заявления. 
В этот же срок семьям должны 
направить уведомление об отка-
зе в выплате с указанием при-
чин, если на то будут основания. 

Это поручение также должно 
быть выполнено к 1 апреля 2024 
года.

Вопрос о статусе ветерана 
подняли во время «Прямой ли-
нии» с президентом 14 декабря 
прошлого года. 

Участник СВО Сергей Собо-
лев сказал, что полгода в составе 
частной военной кампании про-
вел в зоне проведения спецопе-
рации, но статус ветерана полу-
чить так и не смог. 

Владимир Путин ответил, что 
бойцы ЧВК имеют право на все 
льготы, которые положены дру-
гим участникам спецоперации.  

Максим Чуданович (в центре) рассказал о том, что весной 2023 года добровольно поступил на военную службу. 

— Читайте также: Как на Западе 
отреагировали на крушение 
Ил-76
rg.ru/art/2729112
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Тем временем

О деталях крушения Ил-76 Владимир Путин рассказал, отвечая на во-

прос командира взвода гвардии, младшего лейтенанта Алексея Жукеви-

ча. Молодого человека интересовало, почему ГУР и СБУ не приравнены 

к террористическим организациям. Путин ответил, что те или иные ор-

ганизации могут признаваться террористическими по решению суда. 

«А что касается государственных структур, то это же должно быть не су-

дебное решение», — пояснил  он. При этом Путин согласился, что сего-

дняшний киевский режим так или иначе основан на преступлениях, ко-

торые совершает ежедневно, в том числе и в отношении своих соб-

ственных граждан. В качестве примера глава государства привел сби-

тый Ил-76, на борту которого были украинские военнопленные. «Мы не 

просто же туда их подвозили. Главное управление разведки, ВСУ знали 

о том, что мы туда везем военнослужащих, 65 человек. А всего заплани-

ровано было, по-моему, 190. И зная об этом, нанесли удар по этому 

самолету», — сказал президент. Путин также рассказал, что были зафик-

сированы пуски двух ракет с территорий, подконтрольных киевскому 

режиму, в 11 часов 10 минут. «Поражение летательного аппарата 

произошло через 2—3 минуты. Отреагировать было практически невоз-

можно», — заключил президент. Еще важная деталь: средства пораже-

ния, изъятые с места падения Ил-76, говорят, что это — американские 

Patriot либо европейские системы ПВО.  Президент России заявил, что 

детали расследования будут обнародованы максимально полно, чтобы 

об этом узнали и на Украине.

Путин также выразил соболезнования членам семей погибших летчи-

ков на сбитом Ил-76. «Мы-то сожалеем только о наших летчиках, и я 

приношу искренние соболезнования членам их семей», — сказал он.
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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ЗАНЯТОСТЬ 

Возможно ли 
в России 
сократить 
рабочую 
неделю

УСПЕТЬ 
ЗА 4 ДНЯ 
Ольга Игнатова

Власти Германии рассматри-
вают возможность перехода на 
четырехдневную рабочую не-
делю. Как сообщает агентство 
Bloomberg, с 1 февраля в ряде 
немецких компаний начнется 
тестовый полугодовой период 
рабочей 4-дневки. В России эту 
идею обсуждают уже несколь-
ко лет, но никаких глобальных 
решений пока не принималось. 
«Перевод с пятидневной на 
четырехдневную рабочую не-
делю несомненно приведет к 
улучшению здоровья и повыше-
нию уровня удовлетворенности 
жизнью участников экспери-
мента. Но сотрудникам придет-
ся постараться высоко оценить 
предоставленный им график и 
оставшиеся 4 дня работать на 
20—30% эффективнее», — под-
черкивает директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец.

Он напоминает, что экспе-
рименты по переводу сотрудни-
ков на четырехдневную неделю 
неоднократно проводились в 
разных странах мира. «Однако 
надо понимать, что такой пере-
ход возможен далеко не для 
всех видов труда. Невозможно 
перевести на четырехдневную 
неделю работников, обслужи-
вающих непрерывные произ-
водства, учителей, сотрудни-
ков различного сервиса, по-
лицейских и так далее. Точнее, 

перевести-то можно, однако 
выпадающий труд придется 
компенсировать за счет набо-
ра дополнительного персонала, 
что приведет к росту издержек 
и повышению стоимости това-
ров и услуг. То есть в данном слу-
чае речь идет прежде всего об 
офисных сотрудниках, занятых 
обработкой информации, и это 
далеко не весь рынок труда», — 
обращает внимание эксперт. 

По его мнению, сокращение 
рабочей недели для различных 
служащих до 4 дней возможно 
в нескольких форматах. Пер-
вый вариант — когда внутри ра-
бочей недели происходит пере-
распределение рабочего вре-
мени. Предполагается что со-
трудники, заинтересованные в 
том, чтобы получить дополни-
тельный выходной, будут рабо-
тать более активно. Еще один 
вариант — когда рабочая неде-
ля сокращается без сохранения 
обязательств по выработке. Та-
кой вариант возможен для того, 
чтобы стимулировать высоко-
производительных сотрудни-
ков — предоставить им творче-
скую свободу, которые должна 
окупиться за счет того, что со-
трудники чувствуют себя более 
комфортно. 

«Положительно введение 
4-дневной рабочей недели мо-
жет отразиться только на тех, 
кто и так не перерабатывал и 
соблюдались все нормы труда, 
а у тех, у кого был ненормиро-
ванный рабочий день, так он и 
останется. Еще  риск: сотруд-
ники, чтобы уложиться в 4 дня, 
будут буквально дневать и но-
чевать на работе», — отмечает 
доцент кафедры Управления 
человеческими ресурсами Пле-
хановского университета Люд-
мила Иванова-Швец. 

«Наши работодатели в це-
лом более консервативны, чем 
их западные коллеги. Если мы 
говорим о сервисных отрас-
лях, таких как коммуникаци-
онный консалтинг, например, 
то здесь рабочие процессы 
во многом «зеркалят» своих 
клиентов. А это значит, что 
пока клиент не перейдет на 
четырехдневную рабочую не-
делю, сервис тоже этого не сде-
лает. Компании не готовы пла-
тить столько же за меньшую 
вовлеченность и сокращенные 
рабочие часы», — добавляет ди-
ректор по персоналу агентства 
КРОС Дмитрий Дударев.  

Взяли крепость
«В России наблюдает-
ся бум потребления 
виски, чего никогда 

не было. Соответственно, рас-
тет и свое производство — более 
чем на 30% в год», — поясняет 
Шапкин. 

Потребители ищут новые 
вкусы. Поэтому растут постав-
ки вискового дистиллята. По 
этой же причине, по мнению 
эксперта, аналогичный рост 
ожидается и с текилой. Уже две 
отечественные компании по-
лучили разрешение правитель-
ства Мексики на производство 
этого напитка в России. 

И поскольку крепкого ал-
коголя на рынке очень много, а 
акциз на эти напитки повысил-
ся всего на 5%, ждать какого-то 
заметного роста цен на крепкое 
спиртное в 2024 году не стоит, 
прогнозирует Шапкин. 

Рост импорта пива 2023 
году — заслуга в основном тор-
говых сетей, считает Шапкин. 
«Они научились дешево его за-
купать и возить. Цена немецко-
го, бельгийского, австрийского 
и чешского пива зачастую ниже 
отечественного», — поясняет он. 

Правда, в начале 2024 года 
депутаты из фракции ЛДПР 
предложили запретить постав-
ки в Россию пива и пивных 
напитков из Евросоюза, США и 
других недружественных стран. 
Сейчас доля импорта на рынке 
составляет порядка 5—6%, если 
не принять предложение ЛДПР, 
импорт пива продолжит расти, 
прогнозирует Шапкин. Акцизы 
на пиво тоже повышаются ми-
нимально, поэтому большого 
роста цен не стоит опасаться. 

Но самые интересные изме-
нения произошли в импорте 
тихого и игристого вин. В про-
шлом году на этом рынке в Рос-
сии произошло два важных со-
бытия — рост пошлин и акцизов.

В августе повысили пошли-
ны на вина из недружественных 
стран (с 15% до 20%). И после 
этого импорт вин из этих стран 
стал существенно сокращать-
ся  — минус 10 млн литров тихих 
вин в месяц, рассказал вице-
президент Российской ассоци-
ации экспертов рынка ритейла, 
руководитель агентства Wine 
Retail Александр Ставцев. «То 
есть повышение ставок пошлин 
работает», — делает вывод он.

Увеличение пошлин и санк-
ционные ограничения оказа-
ли ожидаемое действие: если в 
первые два квартала наблюдал-
ся интенсивный рост импорта 
вин, то в третьем и четвертом 
кварталах относительно тех же 
периодов 2022 года отмечалось 
падение, соглашаются в Luding 
Group. На конец первого полу-
годия 2023 года рост составлял 
70% год к году, оценивает ис-
полнительный директор вино-
торговой компании Fort Алек-
сандр Липилин. В третьем квар-
тале объем импорта вина упал 
на 3%, а в четвертом уже на 

26%, подсчитывают в Luding 
Group. Декабрь, когда обыч-
но наблюдается рост поставок, 
оказался вовсе провальным — 
минус 30% к уровню 2022 года, 
отмечает Ставцев. «Таким об-
разом, незначительный рост 
обусловлен интенсивным им-
портом в первом полугодии», — 
уточняют Luding Group. 

Больше всего пострадал им-
порт вин в доступном сегмен-
те, отмечают эксперты. Это 
подтверждают данные импор-
та вина из Испании — большая 
часть поставок из этой страны 

приходилась на недорогие сто-
ловые вина. «Когда вино стоит в 
закупке 0,7—0,8 евро, а пошлина 
составляет 1,5 доллара, ввозить 
его становится невыгодно — ни-
кто не будет покупать столовое 
вино «ноу нейм» из Испании за 
800 руб.», — поясняет Ставцев.

Значительных изменений в 
топ-11 стран-импортеров иг-
ристых вин пока не произошло, 
отмечают в Luding Group. Ожи-
даемо выросла доля грузинских 
вин, поскольку на их вина по-
шлин нет вообще, отмечает 
Липилин. Рост показали так-
же поставки из дружественных 
стран, так как на них пошлины 
не были повышены. Существен-

ный рост отмечен по португаль-
ским винам. Это во многом объ-
ясняется ростом популярности 
напитка Vinho Verde — недоро-
гое слегка газированное вино, 
что стимулирует интерес и к 
другим португальским винам, 
поясняет Липилин.

Основной рост игристых при-
ходится на дружественные стра-
ны. «Рост полочной цены на иг-
ристые вина из недружествен-
ных стран, таких как Франция 
и Италия, дал толчок развитию 
и наращиванию поставок игри-
стых вин из стран СНГ. Но в пер-

вую очередь мы видим резкий 
всплеск как производства, так и 
интереса со стороны потребите-
ля к игристым винам России», — 
отмечает руководитель винного 
портфеля Luding Group Евгений 
Щербаков. 

Падение импорта могло быть 
больше, если бы не трехкратное 
повышение ставок акцизов на 
вино. Оно должно произойти с 
мая 2024 года. Но импортеры 
уже отреагировали на эту но-
вость — увеличением закупок по 
старым акцизам. И рост закупок 
продолжится до мая, прогнози-
рует Липилин. 

«Импортеры постараются 
ввезти вино раньше, потому что 

акциз платится на момент та-
моженной очистки товара. Пре-
пятствием является только вы-
сокая ставка по кредитам, если 
необходимы деньги на закуп-
ку», — говорит он.

Тренд падения импорта из 
недружественных стран про-
должится, прогнозируют экс-
перты. Но и в сегменте друже-
ственных значительного роста 
тоже не стоит ожидать, так как 
в нем играют роль другие фак-
торы: повышение акциза и по-
вышение курсов валют, говорит 
Липилин. 

Что касается российского 
виноделия — созданы все усло-
вия для его активного развития. 
И если производители не будут 
существенно повышать цены, 
его доля будет расти, прогно-
зирует Липилин. В 2024 году 
импорт сохранится в целом на 
уровне 2023 года, оценивает он.

Грядущее повышение акци-
зов уже провоцирует рост ко-
нечных цен на вина, рассказа-
ли «РГ» участники и эксперты 
рынка. Некоторые рестораторы 
получили уведомления от по-
ставщиков о повышении отпуск-
ных цен на отдельные позиции. В 
Luding Group тоже говорят о ро-
сте цен в связи с увеличением ак-
циза на вино с 1 мая этого года.

Но рестораторам сейчас нет 
возможности сильно повысить 
цены на вино — упрутся в спрос: 
если бокал вина будет стоить 800 
руб., человек возьмет или пиво, 
или апероль. Это упирается в 
спрос, говорит Ставцев. «Может, 
рестораторы одумаются и пере-
станут делать пятикратную на-
ценку на бокал вина. И тогда цена 
останется более-менее адекват-
ной», — прогнозирует Ставцев.

Еще сложнее будет с повы-
шением цен в ретейле: там ре-
шение принимается очень не-
быстро и после тщательного об-
основания. 

«Надо понимать, что вино 
— продукт не первой и даже не 
второй необходимости. Есть 
лояльная аудитория, которая 
будет пить вне зависимости от 
подорожания. Но большая часть 
людей из-за роста цен может 
переключиться на другой алко-
голь — пиво или коктейли», — го-
ворит Ставцев. 

По его мнению, мы не уви-
дим единомоментного повыше-
ния цен: на рынке сейчас сло-
жился огромный «навес» то-
варного запаса, и к маю переиз-
бытка будет еще больше. Плюс 
увеличивают производство 
отечественные компании. При-
том что продажи выросли всего 
на 6%. «Мы завозим больше, им-
портируем больше, а пить мы 
больше не стали», — поясняет 
Ставцев. Такое предложение бу-
дет неизбежно давить на цены. 

А у крупных сетей, которые 
сами везут алкоголь, вообще 
автоматическое ценообразо-
вание. Если система понимает, 
что этот товар стал «съедать» 
больше денег (на хранение и 
прочее), чем мог бы принести, 
его выводят с полки и сразу про-
дают со скидками чуть ли не в 
50%. То же Vinho Verde, которое 
по всем расчетам не должно сто-
ить меньше 600 руб. за бутылку, 
сейчас можно найти и по 400, а 
в некоторых дискаунтерах и по 
299 руб. Крупные игроки с удо-
вольствием подняли бы цены. 
Но это будет как минимум «раз-
мазано во времени», считает 
Ставцев.  

1

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
уголовное дело против 
еще одного блогера — 
за рукоприкладство 

Коуч с секретом 

Наталья Козлова

Следственный комитет по Московской области воз-
будил уголовное дело из-за нападения на сотрудницу 
«Известий» Наталию Графчикову и оператора, кото-
рые заинтересовались сборищем у блогера, обучаю-
щего всех желающих, как стать очень богатым. 

Дело завели по статье 144 УК РФ — «Воспрепятство-
вание законной профессиональной деятельности жур-
налистов». Если суд с доказательствами СК согласит-
ся, то минимальный срок по этой статье — до 6 лет в ме-
стах не столь отдаленных.

О нападении на журналиста стало известно в минув-
шие выходные. В частном коттедже за высоким забором 
в подмосковных Химках желающих пригласили на се-
минар VIP-коуча Инны Тлиашиновой. Но туда посмели 
явиться и неприглашенные — журналистка и оператор. 
Охрана и блогерша накинулись на них, вытолкали жур-
налистку босиком на снег, сломали камеру оператору 
и отобрали флешку. Охранники и два помощника Тли-
ашиновой на этом не успокоились и продолжили бить 
незваных гостей на свежем воздухе. Нападение попало 
на видео. Показательно, что в дом журналиста пустили 
без вопросов, а вот когда они вошли, на них напали.

Графчикова, у которой вырвали телефон, после 
нападения просила вызвать полицию и «скорую», но 
команда блогера велела ждать, пока с ее телефона уда-
лят то, что она сняла. Полиция приехала, но в коттедж 
ее не пустили. На вопрос, почему организаторы меро-
приятия так агрессивно отреагировали на съемочную 
группу, там ответили, что не хотели привлекать к себе 
лишнее внимание. Вышло прямо обратное.

В травмпункте зафиксировали у Графчиковой кучу 
ссадин и ушибов рук и ног, сотрясение мозга, гемато-
мы на голове. Вполне возможно, что такая агрессия 
была продиктована тем, что блогеры после многочис-
ленных скандалов, связанных с уходом от налогов, 
ушли в тень и перестали любить журналистов. 

Ведь буквально на следующий день в Сети появи-
лись рассказы обманутых Инной Тлиашиновой. Ее 
ученица рассказала телеканалу, что оформила кредит, 
чтобы подписаться на курс коуча. По предположению 
девушки, блогер пользуется специальной методикой 
для того, чтобы ее слушатели переходили по ссылкам 
и оформляли кредиты на курсы. Девушка назвала Тли-
ашинову и ее команду аферистами. А сама с большим 
трудом смогла вернуть деньги.  

РЕЗОНАНС Зачем 
Елена Блиновская хочет 
объявить себя банкротом

Счета 
без доступа

Ольга  Игнатова

Блогер Елена Блиновская теперь рассматривает воз-
можность объявить себя банкротом, так как не может 
расплатиться со всеми своими долгами. Налоговым ор-
ганам она должна была выплатить около 1,5 млрд руб.

Дело не в отсутствии денег. Не может она распла-
титься, собственно, потому, что все ее счета аресто-
ваны. А сама она сейчас находится в СИЗО.  На счета 
супруга блогера и ее родителей тоже наложен арест. 
И они также подумывают о банкротстве. Что это даст 
в такой ситуации?

Юрист, руководитель банкротного агентства Рена-
та Канукова пояснила «Российской газете», что блогер 
может подать на банкротство. «Связано это с существу-
ющей правоприменительной практикой, когда с аре-
стованных в рамках следствия счетов блогера невоз-
можно уплатить налоги и иные обязательные платежи. 
Формально разрешение на снятие ареста со счетов для 
проведения необходимых платежей дает следователь, 
но не всегда его удается получить», — уточняет юрист. 
Банкротство — это способ освободиться от всех обяза-
тельств. Таким образом, Елена Блиновская может по-
пытаться доказать, что у нее ничего не осталось. В дан-
ной ситуации это не более чем уловка. Поскольку аре-
стованы были и счета родственников Блиновской, они 
тоже не могут оплачивать налоги, иные обязательные 
платежи, выполнять обязательства по кредитам, если 
они у них присутствуют. «В этой связи вполне реальной 
является процедура банкротства физических лиц. Но 
для этого потребуется доказать реальную невозмож-
ность выполнения ими своих долговых обязательств. 
Не исключено, что банки и налоговый орган будут не 
заинтересованы в банкротстве лиц, владеющих имуще-
ством и средствами, и просто подождут снятия ареста 
со счетов», — добавляет Канукова.

Объем рынка инфобизнеса вырос на 25—35% к кон-
цу 2023 г. в сравнении с предыдущим годом. «Тем  бло-
герам, за которыми еще не пришли, важно понимать, 
как и сколько налогов должно быть уплачено, какие 
методы налогового планирования рискованны, а какие 
— недопустимы», — советует гендиректор Международ-
ной ассоциации развития маркетплейсов и предпри-
нимателей Алексей Молодых. Необходимо осознавать, 
что времена теневой жизни инфобизнеса прошли и, 
конечно же, инфоцыганство по своей сути вредно, до-
бавляет эксперт.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении Айви Банка (АО) 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в  связи с  отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Айви Банка 
(акционерное общество) (Айви Банк (АО)) (основной 
государственный регистрационный номер 1027739824881, 
регистрационный номер 2055 по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций, номер 594 по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
25 января 2024 г. (протокол № 4) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
на основании письма Банка России от 18 января 2024 г. 
№ 14-44/247 о государственной регистрации кредитной 
организации в связи с ее ликвидацией. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как получить дом 
при живых наследниках

Чужой, но хозяин

Наталья Козлова

Редкое дело изучил Верховный 
суд РФ и объяснил, когда чужой 
человек может по закону стать 
собственником недвижимости.

Суть спора — хозяин дома 
умер, его наследники не про-
явили интереса к жилищу. А друг 
умершего, который жил в том 
доме 15 лет, решил получить его 
по так называемой «приобрета-
тельной давности». О наследни-
ках он знал, но пошел в суд про-
сить признать его хозяином. 
Местные суды человеку отказа-
ли. Но Верховный суд РФ заявил, 
что они не правы.

Объясним, «приобретатель-
ная давность» дает право полу-
чить недвижимость тем, кто 15 
лет владел ею не будучи соб-
ственником. Подчеркнем — вла-
дел открыто и непрерывно. Но 
что если у собственника есть за-
конные наследники? 

Два гражданина поровну 
владели домом и участком. У 
обоих были дети, которые по-
сле смерти родителей получили 
право на 1/2 доли. Один из хозя-
ев скончался в 1992 году. Его на-
следники, сын и дочь, не офор-
мили право на дом и не проявля-
ли к нему интереса. 

Второй собственник умер в 
2004 году. Его сыновья, напро-
тив, оформили в наследство свою 
долю и продали одной гражданке. 
Спор заметил портал Право ru.

Женщина решила через суд 
признать право собственности 
и на вторую половину дома, на 
которую никто не заявлял пра-
ва после смерти соседа, хотя там 
жил его старый друг. Он также 
пошел в суд, просить половину 
дома, на которой жил.

Два суда ему отказали. Они 
сказали, что владение другом 

частью дома нельзя назвать до-
бросовестным. Он знал, что у 
хозяина были дети, которые от 
своего наследства не отказыва-
лись. Значит, жилец не может 
стать добросовестным приоб-
ретателем половины дома.

ВС отменил эти акты и ис-
правил ошибку. Он напомнил, 
что можно получить имуще-
ство, которое принадлежит дру-
гому собственнику (Постанов-
ления Пленума ВС № 10 и Пле-
нума ВАС № 22 от 29 апреля 
2010 года). 

ВС заявил, что титульному 
собственнику необязательно 
объявлять, что он отказывает-
ся от вещи. Достаточно того, что 
он фактически ее бросил — дол-
гое время не владеет ею, не про-
являет интереса, не тратит вре-
мя или деньги на ее содержание.

По мнению ВС, местные 
суды не привели никаких обсто-
ятельств, которые бы подтвер-
ждали, что друг владел полови-
ной дома недобросовестно.

С такими замечаниями ВС 
направил дело на пересмотр в 
областной суд. А он обязан бу-
дет согласиться, что гражданин 
жил в половине дома открыто и 
никого не обманывал. 

Эксперты говорят, что это 
решение соответствует судеб-
ной практике. По их словам, та-
ким образом удается избежать 
неопределенности в правовом 
статусе имущества, от которо-
го собственник отказался де-фа-
кто, а не де-юре. Юристы уве-
ряют, что этот подход позволя-
ет узаконить владение вещью 
людьми, которые фактически 
владеют и пользуются ею, а так-
же несут бремя ее содержания.  

Определении Верховного суда 
РФ № 4-КГ19-55.

Знак с переворотом
В результате, судя по 
статистике, представ-
ленной МВД, люби-

телей гаджетов, скрывающих 
номера, действующее сейчас 
наказание не останавливает. В 
2018 году таких нарушителей 
было выявлено 70 567, в 2019 
году — 80 477, в 2020 году — 93 
426, в 2021 году — 110 032, в 
2022 году — 102 841, за 10 меся-
цев 2023 года — 91 982. То есть 
заметно, как число подобных 
нарушений росло.

Между тем действующи-
ми нормами не предполага-
ется усиление ответственно-
сти. Попадет такой водитель в 
руки инспектора — ему выпи-
шут штраф на пять тысяч руб-
лей. Это столько же, сколько 
за выезд на встречную полосу. 
А ведь такое нарушение на до-
роге влечет за собой, как пра-
вило, очень тяжкие послед-
ствия — аварии, и нередко — с 
погибшими. 

За движение по автобус-
ной полосе, например, в Моск-
ве также полагается штраф в 
пять тысяч рублей. Пока на-
рушитель не попадется в руки 
инспектору. 

Но такие лихачи, зная рас-
положение камер и используя 
свои гаджеты, легко уходят от 
наказания. Тем более что места 
дислокации сотрудников ГИБ-
ДД, если водитель часто ездит 
по определенному маршруту, 
известны. 

Таким образом, наказание 
в пять тысяч рублей просто не 
работает. Не работает даже ли-
шение прав до трех месяцев. 

Поэтому МВД и предложило 
выделить в отдельный состав 
использование рамок-пере-
вертышей и рамок откиду-
шек. А также других средств, 
способных изменить номер 
на дороге. Кто знает, как бу-
дут дальше развиваться техно-
логии? 

Напомним, что ранее До-

рогомиловский суд Москвы 
запретил продажу таких га-
джетов, в том числе на маркет-
плейсах. 

Впрочем, эксперты считают, 
что такое ужесточение вряд ли 
поможет. Ведь выявляют люби-
телей волшебных рамок не так 
уж часто. 

Как считает главный редак-
тор журнала «За рулем» Мак-
сим Кадаков, сурово наказы-
вать и штрафовать надо не 
столько тех, кто приобрел та-
кое оборудование, сколько тех, 
кто его производит и продает. 

Впрочем, полагают в Госав-
тоинспекции, одно другому не 
мешает.

Новый состав предусмат-
ривает наказание в виде лише-
ния прав на срок от одного до 
полутора лет. Альтернатив нет. 
Штрафов не предусмотрено. 

Между тем это не единствен-
ная новация. Дело в том, что 
иногда водители просто закры-
вают номера своих машин бу-
мажками, осенними листика-
ми, даже снежками. А весной 
и осенью иногда и с помощью 
обычной грязи. 

И сейчас их, конечно, за это 
можно привлечь к ответствен-
ности. И даже наказать штра-
фом в пять тысяч рублей или 
лишением прав до 3 месяцев. 

Но что делать, если они сно-
ва выедут на дорогу с закрыты-
ми знаками? 

Правильно, новый законо-
проект предусматривает, что 
за повторное подобное нару-
шение они уже будут лишать-
ся прав на срок от года до полу-
тора. Кстати, стоит напомнить, 
что при лишении прав води-
тель, чтобы получить их обрат-
но, обязан будет сдать экзамен 
в ГИБДД на знание Правил до-
рожного движения.

И тут же появились коммен-
тарии, что такие новации поз-
волят борцам за свободу пар-
ковок наказывать водителей, 
пачкая их номера. Это — не так. 
Пока машина не едет, привлечь 
водителя по таким статьям бу-
дет нельзя. Госавтоинспекция 
подобными махинациями не 
занимается.  
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За подобные манипуляции с автоно-
мерами вскоре будет одно наказа-
ние — безусловное лишение прав.

— Эксперты назвали критерии 
сотрудников, которым могут 
повысить зарплаты — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2728671

Сокращение 
рабочей недели 
подходит для 
офисных сотруд-
ников, занятых 
обработкой 
информации

А К Ц Е Н Т

Запасы алкоголя в стране рекордные. 
Они неизбежно будут давить на цены. 
И, несмотря на рост акцизов, 
подорожание не будет одномоментным
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Птичий переполох
В  п е р в у ю  о ч е р е д ь 
спрос вырос из-за уве-
личения объемов со-

циальной поддержки государ-
ства. Кто знал, что люди ста-
нут больше есть яиц? В усло-
виях рыночной экономики это 
не могло не привести к росту 
цен. Это естественная реакция 
рынка. 

Кстати, например, Кана-
да (одна из самых демократич-
ных стран) регулирует цены на 
яйцо, мясо птицы, пшеницу и 
молочную продукцию. Канада 
— сельскохозяйственная стра-
на. И для нее важно, чтобы агро-
продукция производилась неза-
висимо от спроса на рынке. 

Так вы за регулирование цен?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Нет. Просто надо 
понимать, что фермер не мо-
жет так быстро перестроиться 
под растущий спрос: если сего-
дня съедается условно 40 млрд 
яиц в год, он не будет произво-
дить 45—50 млрд, так как это 
быстропортящийся продукт. 
Производство яиц невозможно 
увеличить завтра по директив-
ному решению. Для этого нуж-
но время. А в рыночной эконо-
мике если есть спрос и цена, то и 
производство само реагирует и 
увеличивается.  

Россельхознадзор открыл им-
порт яиц. Есть из Турции и 
Азербайджана. Откуда еще 
ждать? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Логично, что при 
возросшем спросе надо опе-
ративно увеличить предложе-
ние, пока свое производство не 
нарастим. Россельхознадзор в 
этом плане отработал техниче-
скую часть заранее, еще в ноя-
бре 2023 года во время визита 
в Азербайджан мы решили этот 
вопрос. 

Открыт также импорт яич-
ного порошка, который можно 
использовать в пищевой про-
мышленности и даже пригото-
вить из него омлет в домашних 
условиях. Порошок мы ждем из 
Турции и Индии. 

Не планирует ли Россельхоз-
надзор пересмотреть подход 
к внедрению GMP (междуна-
родные требования к произ-
водству и контролю качества 
лекарственных средств для 
человека и животных)? Неко-
торые эксперты считают, 
что введение GMP привело к 
снижению производства пти-
цы (привесов, яйценоскости 
из-за болезней) в России. 

С Е Р Г Е Й  Д А Н К В Е Р Т:  Работа в ча-
сти GMP зависит не только 
от нас, но и от того, как актив-
но иностранные производите-
ли подают заявки на проведе-
ние инспекций. Некоторые до-
тянули до последнего момента, 
инспекции назначены только на 
февраль-март 2024 года. Хотя 
мы их всячески торопили. 

Слухи о дефиците вакцин 
распространяют только те 
компании, которые в 90-е годы 
захватили наш рынок. Идет 
СВО, и таким образом они пы-
таются дополнительно будо-
ражить население какими-то 
проблемами. Но мы на это реа-
гируем спокойно. Россельхоз-
надзор задолго до этого начал 
работать с альтернативными 
поставщиками. Например, сего-
дня самое крупное поголовье 
крупного рогатого скота у Бра-
зилии. И там есть много своих 
вакцин. Аналогично в Китае и 
Индии. Все вакцины, которые 
допущены на наш рынок, соот-
ветствуют всем требованиям 
российского законодательства. 
Сомнений в их эффективности 
нет.  

Вместо импорта свое 
Отечественные предприятия 
тоже увеличивают произ-
водство? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Россия в течение 
последних 20 лет увеличивала 
производство мяса, но произ-
водство вакцин не росло. При-
чина проста: регулированием 
занимались те, кто лоббировал 
интересы иностранных компа-
ний. У нас закрывались заво-
ды, где выпускалась небезопас-
ная колбаса. Но у иностранных 
производителей вакцин, кото-
рые выпускали небезопасную 
продукцию (и мы находили это-
му подтверждение), запреща-
лась к обороту только одна пар-
тия продукции, а не приоста-
навливалась деятельность всего 
предприятия, допустившего на-
рушение.  

Только в последние два года 
мы смогли внести необходимые 
изменения и создать равные 
условия, в том числе с помо-
щью GMP, которая является аб-
солютно стандартной практи-
кой во всех странах мира, ниче-
го нового мы здесь не придума-
ли. В прежних условиях отече-
ственным производителям не-
возможно было конкурировать 
с иностранцами, потому что со-
гласно законодательству своих 
мы контролировали больше, 
чем зарубежных. Сейчас эта 
ситуация исправлена, поэтому 
ожидаем, что в ближайшие 10 
лет, как когда-то строительство 

мясокомбинатов, выстрелит и 
производство отечественных 
вакцин. И уже сейчас есть все 
основания полагать, что так и 
будет. 

Как вы относитесь к решению 
запретить экспорт отдель-
ных видов курицы? Не грозит 
ли это потерей внешних рын-
ков, которые в том числе Рос-
сельхознадзор с таким тру-
дом открывает?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Поскольку я яв-
ляюсь сопредседателем россий-
ско-аргентинской межправи-
тельственной комиссии, при-
мер Аргентины у меня перед 
глазами. И этот опыт показал, 
что любые излишние меры госу-

дарства по регулированию экс-
порта приводят потом к потере 
рынков и к снижению произ-
водства.  

Есть ли сейчас проблемы с по-
ставками инкубационных 
яиц из-за рубежа?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Этих проблем 
не было никогда. К возможным 
проблемам с поставками мы го-
товились задолго до 2022 года. 
По нашим данным, в 2021 году 
импорт инкубационного яйца 
составил 650 млн штук, в 2022 
году — 490 млн, в 2023 году — 349 
млн. Но импорт снизился не из-
за ограничений службы, а по-
тому что увеличилось произ-
водство инкубационных яиц 
внутри страны. Других причин 
нет. И никакого дефицита тоже 
нет, что опять же подтверждают 
результаты производства мяса в 
2023 году.

Фальсификата 
стало меньше

Проходила информация, что 
черная икра — чуть ли не по-
ловина китайской сомни-
тельного качества. Это так? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Это неправда. 
Черной икры у нас производит-
ся 194 тонны, а китайской въе-
хало 16 тонн на конец 2023 года. 
А без документов вывезти икру 
из Китая, мягко говоря, слож-
но. То есть о засилье китайской 
икры говорить нельзя. 

Прослеживаемость по икре 
сегодня упирается в другое: 

сегодня по законодательству на 
упаковке можно не писать, из 
сырья какой страны произведе-
на продукция. И если вы взяли 
китайскую икру, отправили на 
наше предприятие, там пастери-
зовали, расфасовали, то пише-
те «произведено в России». Это 
неправильно. Во многих стра-
нах обозначают, из сырья какой 
страны изготовлен продукт. И 
нам нужно сделать так же. 

Когда Россельхознадзор пла-
нирует снова разрешить по-
ставки морепродуктов из 
Японии, которые с середины 
октября приостановлены из-
за сброса воды с АЭС «Фукуси-
ма-1»?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы не планиру-
ем восстанавливать поставки. 
Японская сторона прекратила с 
нами общаться по этому вопро-
су. Мы попросили предоставить 
нам методики расчета содер-
жания трития (радиоактивный 
изотоп водорода) в морепро-
дуктах. Но ответа не получили. 
А без этого открывать заново 
поставки мы не станем.

Уже больше года Россельхоз-
надзор может контролиро-
вать онлайн-торговлю вет-
препаратами. Что выяви-
ли за этот срок? Много ли 
контрафакта, фальсифика-
та? Можно ли там покупать 
корм домашним питомцам?

С Е Р Г Е Й  Д А Н К В Е Р Т :  У  н а с  с  р я -
дом крупных российских он-
лайн-площадок есть соглаше-
ния, продавать они могут толь-
ко то, что включено в наш раз-
решенный список. Потому что 
мы продукцию этих предприя-
тий проверили. На крупных он-
лайн-площадках покупать вет-
препараты можно. 

А вот если вы заказали вет-
препарат через иностранный 
интернет-магазин, то здесь мы 
не можем проконтролировать 
безопасность. И случись что, от-
ветственности за последствия 
этот интернет-магазин не несет.

В табачном сырье из Индии 
Россельхознадзор нашел вре-
дителя — муху-горбатку. А 
откуда еще его поставляют в 

Россию? Не останутся ли рос-
сийские курильщики без си-
гарет? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы не только в 
индийском сырье ее находили. 
Это карантинный объект, кото-
рый представляет угрозу про-
довольственной безопасности. 
И, значит, не должен поступать 
на территорию РФ. Но это точно 
не приведет к дефициту табач-
ной продукции. Вы же не видите 
дефицита, например, томатов. 
Хотя мы запрещали их постав-
ки из-за того, что нашли томат-
ную моль. Так же и в табаке. Не 
привезут из Индии, поставят из 
других стран, например из Бра-
зилии. 

Не так давно Россельхознад-
зор проверил качество про-
дуктов в нескольких тысячах 
соцучреждений. Нашли много 
нарушений. Как с этим мож-
но бороться?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Практически по 
всем видам продукции наблю-
дается снижение доли фальси-
фиката. Время, когда индиви-
дуальные предприниматели по-
ставляли в соцучреждения про-
дукты неизвестного происхо-
ждения, прошло. Сегодня наша 
электронная система «Мерку-
рий» позволяет социальным 
учреждениям закупать продук-
ты на прозрачных условиях. 

Тем не менее надо более 
строго применять меры адми-
нистративной и уголовной от-
ветственности за встречающие-
ся нарушения. Потому что с точ-
ки зрения безопасности у нас 
вопросов нет. Но есть продук-
ция, не соответствующая техре-
гламентам, есть подмена одних 
ингредиентов другими. Напри-
мер, в консервах из сайры ис-
пользуют более дешевую рыбу. 
В сливочном масле могут встре-

чаться растительные жиры. В 
докторской колбасе использу-
ют различного рода обрезь, тка-
ни пищевода. 

Технические условия (ТУ) 
такое позволяют делать: на 
предприятии они сами себе на-
писали правила приготовления 
продукта, придумали название, 
например, «масло сливочное 
ароматное», и значит, можно 

добавлять растительные жиры 
подешевле. И у нас ответствен-
ности за это нет. Хотя это факти-
чески введение в заблуждение 
потребителей. 

Нужно пересмотреть под-
ход к ТУ и для всей продукции 
ввести ГОСТы. А ТУ допустить 
только на новые виды продук-
ции. При этом ТУ должны но-
сить временный характер, до-
пустим, на полгода. За это вре-
мя можно успеть разработать и 
утвердить ГОСТ. 

Принято считать, что фер-
мерская продукция лучше по 
качеству. Так ли это?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: А что такое фер-
мерская продукция? Например, 
человек, у которого работает 1 
тыс. сотрудников, фермер? Для 
начала надо прописать законо-
дательно это понятие. Чего пока 
у нас нет. 

Во-вторых, надо понимать, 
что маленькому предприятию 
выполнить требования по без-
опасности гораздо сложнее, с 
одной стороны, и сложнее их 
контролировать, с другой сто-
роны. 

Допустим, на рынке вы види-
те фермерское молоко. Но это 
молоко от разных фермеров. 
Потому что одному небольшо-
му фермеру с 50 коровами 
сложнее добиться, чтобы у него 
была поточность производства, 
какое-то количество уходит на 
отел, надоев меньше. Где гаран-
тия, что в молоке с рынка не бу-
дет антибиотиков, которыми 
лечили коров? 

Или, допустим, фермер при-
вез свою картошку или мор-
ковь на ярмарку. И у него в 
большинстве случаев нет ана-
лизов на пестициды, потому что 
ему жалко тратить на это день-
ги. Кто знает, какие химикаты 

он использовал при выращива-
нии своих овощей? Россельхоз-
надзор сегодня не имеет права 
проверять личные подсобные 
хозяйства. А на рынке нет доро-
гостоящих приборов для анали-
зов. Поэтому крупные предпри-
ятия попадают в наш монито-
ринг, мы видим, что, где, когда 
проверяли, а мелкие фермеры 
не попадают. 

У добросовестного ферме-
ра продукция, конечно, может 
быть высокого качества. Но это, 
по сути, только на совести этого 
гражданина. Если вы уверены, 
что фермер, у которого вы по-
купаете продукты, — ум, честь и 
совесть нашей эпохи, тогда во-
просов нет.  

Пестициды — под видом 
стирального порошка

Контроль за импортом и 
применением пестицидов с се-
редины 2021 года вернули Рос-
сельхознадзору. Безопасные ли 
к нам везут химикаты? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Дело в том, что 
мы до сих пор не можем до кон-
ца скорректировать законода-
тельство. К нам в большинстве 
случаев везут не готовые пести-
циды, а сырье — действующие 
вещества. И по закону их прове-
рять мы не имеем права. Нужно 
усилить контроль за средства-
ми, произведенными как за ру-
бежом, так и внутри страны. 

У нас есть данные, что в Рос-
сию ввозятся небезопасные хи-
микаты, которые могут вызы-
вать отравления. Причем им-
портироваться они могут под 
видом моющих веществ, сти-
рального порошка. По-хороше-
му надо проверять склады, где 
хранятся агрохимикаты. Но на 
это у нас нет полномочий. 

Проблема есть с нормиро-
ванием пестицидов — не знают 
меры. Есть проблема с тем, что 
пестициды используются на тех 
видах продукции, для которых 
они не предназначены. Тоже 
требуется корректировка зако-
нодательства.

Проблема еще заключается 
в слабой связке с информаци-
онной системой Роспотребнад-
зора. По-хорошему наша база 
по пестицидам «Сатурн» долж-
на автоматически получать ин-
формацию из базы Роспотреб-
надзора, которая контролиру-
ет содержание пестицидов в 
готовой продукции. Допустим, 
закрыли они в конце прошло-
го года поставки молдавского 
винограда, а у нас сразу в си-
стеме появляется информация 
о производителе. Но у них нет 
данных о производителе, а есть 
только накладная. Поэтому они 
закрыли поставки той компа-
нии, которая торговала этим 
виноградом, но не производи-
теля, а тот продаст свою про-
дукцию через другую торговую 
компанию. 

А вообще многие страны 
приняли программы по сниже-
нию применения пестицидов. В 
некоторых странах запрещен, 
например, раундап — пести-
цид на основе глифосата. С его 
производителем судятся, пыта-
ясь доказать, что он стал причи-
ной онкологического заболева-
ния. У нас такое пока предста-
вить невозможно.

Российские производители 
пестицидов сегодня усиленно 
лоббируют свою продукцию. 
Но не заинтересованы в расши-
рении применения биопестици-
дов (на основе грибов, плесени, 
различных микроорганизмов). 
У нас этот рынок, к сожалению, 
небольшой, всего около десят-
ка крупных предприятий. При 
этом западный рынок для них 
закрывается, и хорошо бы, если 
бы эти объемы пошли на вну-
тренний рынок. 

Свинина поедет в Китай
Китай разрешил ввозить 
российскую свинину. Когда 
поедет первая партия? 
Сколько сможем поставить 
туда в ближайшие годы? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Китай уже при-
слал отчет об инспекции наших 
предприятий, которая была в 
конце декабря прошлого года. 
Согласно результатам, три 
предприятия прошли инспек-
цию, в настоящее время уже 
практически проведены все 
необходимые корректирующие 
мероприятия. Так что, надеюсь, 
поставки начнутся в самое бли-
жайшее время.

Всего Китай импортирует 
около 3,5 млн тонн свинины в 
год. Бразилия, например, по-
ставляет в КНР около 700—800 
тыс. тонн свинины в год. Если 
мы будем продавать 200—300 
тыс. тонн, для нас это будет хо-
рошим результатом. 

Но надо развивать постав-
ки и в другие страны. Нельзя 
зависеть от одного покупателя. 
Вот бразильские поставщики 
практически полностью зави-
сят от китайского рынка. И если 
он закроется, то для бразиль-
ских фермеров это будет ката-
строфа.  

Пока наши птицеводы наращивают 
производство, в Россию разрешили 
импорт из Азербайджана и Турции. 

Сергей Данкверт уверен, что на все продукты нужно ввести ГОСТы.  

А К Ц Е Н Т

Импорт инкубиционных яиц в Россию 
снизился вовсе не из-за ограничений 
Россельхознадзора, а потому что 
 увеличилось их производство внутри 
страны

А К Ц Е Н Т

Слухи о дефиците вакцин
распространяют те,
кто в 90-е годы захватил наш рынок.
Россия давно работает
с альтернативными поставщиками

УМЕНЬШИТ ЛИ 
ДЕПРИВАТИЗАЦИЯ ЧИСЛО 
ДОЛЖНИКОВ ПО ЖКУ? 
Председатель ТПП по предпринимательству в сфере 
ЖКХ Андрей Широков предложил передавать прива-
тизированные квартиры малоимущих в муниципаль-
ную собственность, а экс-владельцев переселять в 
арендное субсидированное жилье. Дескать, массовая 
приватизация жилья в 90-е годы была ошибкой, поро-
див огромный класс «нищих собственников», не уме-
ющих или не желающих управлять своим домом. Во-
след прозвучало предложение мэра Альметьевска Ти-
мура Нагуманова — изымать квартиры за долги с заме-
ной меньшей по стоимости. Мэр, впрочем, ломится в 
открытую дверь: еще в 2021-м Конституционный суд 
разрешил изымать у злостных неплательщиков в том 
числе единствен-
ное жилье. Решает 
ли все это пробле-
му долгов в сфере 
ЖХК? 

Насколько се-
рьезна проблема, 
чтобы применять 
крайние меры? В 
прошлом году об-
щий долг россиян за 
ЖКУ превысил 900 
млрд руб. Три года 
назад он был менее 
700 млрд (но и тари-
фы растут). Около 8 млн судебных производств в деле. 
Еще возник замкнутый круг: чтобы получить соцпо-
мощь по оплате ЖКУ, надо не иметь долгов, но опла-
тить их без соцпомощи часто нечем, этот гордиев узел 
надо бы разрубить.

Если же говорить о доле должников, то ситуация от-
носительно стабильна, сильно не ухудшается, корре-
лируя с долей бедных в стране. Около 10% плательщи-
ков запаздывают с платежами, чуть менее 8% можно 
записать в должники. Это не выглядит катастрофой. 
Для сравнения: в благополучной Америке доля тех, кто 
не в состоянии регулярно платить по ЖКУ, составляет 
20%, общий долг превысил 30 млрд долларов. Власти 
штатов или муниципалитетов, как правило, стараются 
решать проблему путем оказания целевой поддержки 
нуждающимися. Это лучше, чем банкротить всех под-
ряд и плодить бездомных — дороже выйдет.

Что касается «нищих собственников», то такая спе-
цифика известна. Доля приватизированных квартир у 
нас не менее 90—94%, тогда как в крупных мегаполисах 
мира до 2/3 живут в съемном жилье. Так обстоит дело 
в Нью-Йорке, в небольшом Хельсинки доля арендных 
квартир — примерно половина. Приватизировав квар-
тиры (с 2017 года бесплатная приватизация стала бес-
срочной), россияне, однако, не получили долю в об-
щедомовом имуществе, не прочувствовав за собой и 
ответственности его содержать. Но и государство не 
выполнило перед ними всех обязательств: к примеру, 
не привело в должный вид, не отремонтировало прива-
тизируемое жилье. А попробуй теперь даже самое бой-
кое ТСЖ оттяпать у городских властей помещения на 
первых этажах, чтобы сдавать их в аренду и сократить 
свои ЖКУ, — вы вряд ли найдете много историй успеха в 
этой неравной борьбе. 

При этом до 95% управляющих компаний — част-
ные, они нацелены на максимизацию прибыли, а не на 
то, что вы от них ждете. От них бывает трудно добиться 
внятного обоснования расценок на услуги, они могут 
их завышать. С ресурсоснабжающими организациями 
(газ, свет, тепло) проще — тарифы открыты, но нужны 
ли жильцам тут «прокладки» в виде УК? Лишь для того, 
чтобы они в данном случае считали «общедомовое по-
требление» (по тем площадям, которые граждане не 
приватизировали в свое время). В идеале этот вопрос 
можно бы передать органам самоуправления (ТСЖ 
или Совету дома, 
который пока таких 
полномочий не име-
ет). Но зная, что в 
каждом ТСЖ, СНТ 
или иных подобных 
объединениях все-
гда есть большой 
процент «саботаж-
ников», которые 
тупо не хотят ни 
за что платить под 
самыми разными 
предлогами, важно 
резко усилить су-
дебную защиту таких органов самоуправления: реше-
ния большинства должны жестко выполняться силой 
судебных предписаний.

Допустим, кто-то деприватизирует свою квартиру 
в обмен на облегчение платежей (по налогам прежде 
всего), переложив часть платы на муниципалитет. Тот 
ее потянет? Не продолжится ли деградация общедомо-
вого имущества там, где часть — собственники, а часть 
«деприватизаторы»? Причем последние по-прежнему 
могут задерживать оставшиеся на них платежи. Где тут 
решение проблемы? Тогда деприватизация (она воз-
можна только добровольная) должна сопровождаться 
еще и переселением в дом, который целиком лежит на 
муниципалитете. Не выйдет ли еще дороже и сложнее? 
Все это может привести к росту социальной напряжен-
ности, стать средством коррупции и отъема жилья у 
незащищенных граждан. 

Лучше тут не увлекаться. Деприватизация может, 
наверное, применяться в самых крайних случаях — 
персонального банкротства с предоставлением соци-
ального жилья в домах, которые целиком управляются 
муниципальными УК. И это не должны быть антиса-
нитарные «бомжатники». Намного предпочтительнее 
применять формы точечной поддержки действитель-
но нуждающимся семьям. Четко отделяя их от тех, кто 
не платит в силу разгильдяйства или наглости. Наде-
ясь через три года (срок давности) долги по ЖКУ спи-
сать. Также следует предоставить самоуправляющим 
организациям собственников жилья больше полно-
мочий по взысканию законно одобренных платежей 
(большинством на общем собрании, например). Нако-
нец, надо навести порядок по части повышения про-
зрачности образования тарифов на услуги управляю-
щих компаний. Во многих странах — особенно для не-
больших многоквартирных домов — их вообще нет как 
класса: собственники жилья сами, выбрав ответствен-
ного представителя, заключают договоры с компани-
ями по уборке территории, обслуживанию лифтов и 
домофонов и т.д. А за электричество, тепло и газ напря-
мую платят снабжающим организациям. Эти платежи 
точно не осядут на счетах посреднической управляю-
щей компании, как это бывает у нас.  

Чуть менее 8%  
плательщиков 
можно записать 
в должники. Это 
не выглядит 
 катастрофой

Предпочтительнее 
применять формы 
точечной под-
держки действи-
тельно нуждаю-
щихся семей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд ООН 
вынес решение по иску 
к Израилю

Геноцид есть?

Юрий Когалов

Международный суд ООН, рассматривая иск ЮАР, 
фактически признал действия Израиля в секторе Газа 
геноцидом, но прекратить военную операцию не обя-
зал и никакого наказания за уже совершенные пре-
ступления не назначил. Председатель суда Джоан До-
нохью лишь потребовала, чтобы Израиль принял «все 
необходимые меры для предотвращения всех дей-
ствий, подпадающих под конвенцию о геноциде». По 
ее словам, палестинцы как раз являются той группой 
населения, которой эта конвенция касается. Кроме 
того, Донохью призвала власти Израиля обеспечить 
поступление в сектор Газа гуманитарной помощи, а 
также предотвращать и наказывать прямые и публич-
ные призывы к совершению геноцида в отношении 
палестинцев. «Международный суд ООН постановил, 
что не исключается, что действия Израиля в секторе 
Газа можно квалифицировать как геноцид, и потому — 
обозначил предварительные меры», — отметили в МИД 
Южной Африки. Египет полагает, что в дальнейшем 
суд потребует «незамедлительно прекратить огонь». 
Однако, по мнению президента Колумбии Густаво Пет-
ро, суд все же прямо не указал, что в секторе Газа со-
вершается геноцид, а лишь сосредоточился на мерах 
по его предотвращению. В Ливане указали на отсут-
ствие пользы, если положения суда не вступят в силу. 
А вот в Госдепартаменте США заявили, что обвинения 
Израиля в геноциде необоснованны.  «Суд в предвари-
тельном плане признал, что масштаб страданий насе-
ления Газы делает оправданной постановку вопроса о 
геноциде. Это подтверждает позицию России о необхо-
димости немедленного прекращения насилия», — про-
комментировали вердикт в МИД России.  

ФЕЙКИ Глава 
Еврокомиссии «сочинила» 
историю освобождения 
Освенцима

Урсула врет – 
и не краснеет

Александр Ленин

Председатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен заявила, что нацистский концентрационный ла-
герь Освенцим освободили союзные американо-бри-
танские войска, а не советские солдаты и офицеры. 
От имени Урсулы фон дер Ляйен было опубликова-
но заявление по случаю Международного дня памя-
ти жертв Холокоста и очередной годовщины осво-
бождения Освенцима. В документе, в частности, го-
ворилось, что «27 января 1945 года союзные войска 
освободили лагерь смерти Аушвиц-Биркенау (Освен-
цим)». 

Преподаватель истории Университета Юго-Восточ-
ной Норвегии Гленн Дисен назвал эти слова «смелым 
ревизионизмом со 
стороны Евросо-
юза» и упрекнул 
европейские вла-
сти в распростра-
нении недостовер-
ной информации. 
«Войска СССР были 
частью союзных 
войск, но Освенцим 
освободила имен-
но Красная армия», 
— подчеркнул спе-
циалист, призвав 
европейцев не за-
ниматься подменой 
фактов. В предста-
вительстве России при ЕС также обратили внимание 
на искажение Брюсселем событий Второй мировой 
войны и напомнили, что «фабрику смерти» освободи-
ли именно советские войска. «Мы обнаружили ошибку 
в тексте», — корректно написали дипломаты в соцсе-
тях. Они выразили надежду, что представители Евро-
союза ее исправят.

В январе российскую делегацию в очередной раз не 
пригласили на мероприятия, приуроченные к 79-й го-
довщине освобождения Красной армией концлагеря 
Аушвиц-Биркенау в польском городе Освенцим. Не-
смотря на это, генеральный консул России в Крако-
ве Сергей Линевич возложил цветы к памятнику со-
ветским узникам на территории бывшего лагеря и на 
участке городского кладбища лагеря Освенцим. До 
этого под надуманным предлогом там была закрыта 
российская экспозиция. Организаторы пояснили, что 
из-за введения против РФ санкций в банковской сфе-
ре стало невозможным принимать от российского Му-
зея Победы финансовые средства на содержание экс-
понатов.

В МИД России предупредили, что «в последние годы 
в ряде европейских стран планомерно уничтожают па-
мять о подвиге советских солдат, освободивших узни-
ков лагеря». На Смоленской площади напомнили, что 
в целях сохранения этой памяти Музей Победы запу-
стил онлайн-проект «Освенцим. Правда».  

ВЫБОРЫ Кандидаты в президенты Финляндии ненавидят Россию и молятся на НАТО

Новые песни Суоми
Иван Сысоев

В 
Финляндии состоялся 
первый тур президент-
ских выборов. Если ни-

кто из кандидатов не наберет 
больше половины голосов из-
бирателей, а такое весьма ве-
роятно, второй тур пройдет 11 
февраля. В Финляндии прези-
дент в течение своего шести-
летнего срока принимает клю-
чевые решения в области внеш-
ней и оборонной политики, яв-
ляется главнокомандующим 
вооруженными силами и пред-
ставляет страну в НАТО. Так 
что пост этот далеко не номи-
нальный. Фаворитами на выбо-
рах считают трех кандидатов — 
бывшего премьера Александра 
Стубба, экс-главу МИД Пекки 
Хаависто и спикера парламен-
та Юсси Халла-ахо. Все трое 
придерживаются практически 
идентичных взглядов — они на-
строены резко антироссийски. 
В ходе предвыборных дебатов 
других внешнеполитических 
тем, кроме обсуждения места 

Финляндии в НАТО и способов 
противодействия России, не на-
блюдалось.

Стубб, которому опросы обе-
щают в первом туре около 27 
процентов голосов, позициони-
рует себя как проевропейский 
политик. Он выступает за при-
нятие Украины в НАТО, а так-
же предлагает лишать финско-
го гражданства тех, кто име-
ет российский паспорт — та-

ковых в стране насчитывается 
более 36 тысяч человек. Ранее 
Стубб заявлял, что хотел вооб-
ще уйти из политики, но собы-
тия на Украине, мол, не дали 
ему остаться в стороне. Придер-
живающийся нетрадиционной 
ориентации Хаависто может 
рассчитывать в первом туре на 

23 процента голосов. Он в слу-
чае избрания хочет полностью 
закрыть границу с Россией и 
запретить въезжать в страну 
даже российским туристам. Его 
главный предвыборный лозунг 
— следует изолировать Россию. 
Расист и праворадикал Халла-а-
хо также высказывается за уже-
сточение политики в отношении 
Москвы. Более того, этот психи-
чески нездоровый финн называ-
ет «убийство российских солдат 
правильным и необходимым». 
Рейтинг этого кандидата в пре-
зиденты составляет около 18 
процентов. Иными словами, его 
взгляды разделяет каждый пя-
тый избиратель Суоми.

Фактически кандидаты со-

ревнуются в том, кто из них 
больше русофоб. И очевидно, 
что вне зависимости от того, 
кто одержит победу, позиция 
Хельсинки в отношении нашей 
страны станет только непри-
миримей. Вступившая в про-
шлом году в НАТО Финляндия 
при новом президенте продол-
жит считать себя «прифронто-
вой зоной» и наиболее вероят-
ной жертвой сочиненной мест-
ными политиками «российской 
агрессии». В расчете на полу-
чение от союзников по НАТО 
дополнительного вооружения 
Хельсинки и дальше будет сле-
довать в фарватере Вашингтона. 
И называть Россию своим глав-
ным врагом.  

КОНФЛИКТ 

Власти 
Германии хотят 
устранить 
опасных 
конкурентов 

ИЩУТ ВРАГОВ

Василий Федорцев

На прошедших выходных сот-
ни тысяч немцев вышли на де-
монстрации против правого 
экстремизма, а по сути — про-
тив партии «Альтернатива 
для Германии». По всей стра-
не полиция насчитала в общей 
сложности почти миллион де-
монстрантов, требовавших 
запрета АдГ. Это же требо-
вание озвучивают немецкие 
СМИ, эксперты и политики, а 
представители правительства, 
вплоть до канцлера Шольца, 
охотно поддерживают возму-
щение граждан и лично высту-
пают на «антиальтернатив-
ных» митингах.

Все это продолжается уже 
вторую неделю, а спусковым 
крючком разворачивающих-
ся событий послужила опубли-
кованная в издании Correctiv 
большая статья о состоявшейся 
в ноябре прошлого года в Потс-
даме встрече немецких крайне 
правых, где якобы обсуждался 
«тайный план» высылки из Гер-
мании мигрантов, в том числе и 
тех, кто получил немецкий пас-
порт. И хотя Correctiv — издание 
далеко не самое популярное, 
публикация стала общенаци-
ональным событием, об этом 
позаботились политики и жур-
налисты центральных средств 
массовой информации. На 
основе провокационной статьи 
была даже сделана сценическая 
постановка, которую охотно 
транслировали на сайтах мно-
гих немецких театров. Саму же 
встречу правых сразу же на-
чали сравнивать с Ванзейской 
конференцией 1942 года, где 
нацисты принимали решение 
об уничтожении евреев.

При таком «пиаре» реакция 
немецкого общества, большая 
часть которого сейчас, судя 
по соцопросам, поддерживает 
запрет АдГ, особого удивления 
не вызывает. Тем более что от-
ношение к «Альтернативе» сре-
ди немцев всегда было крайне 
неоднозначным. Для многих 
немцев ее политическая плат-
форма остается категорически 
неприемлемой, хотя число сто-
ронников партии в Германии 
за последний год увеличилось 
как минимум вдвое. И даже раз-
разившийся скандал не смог 
заметно поколебать рейтинги 
АдГ, а в восточных землях они 
даже выросли.

Этот рост популярности 
«Альтернативы» уже давно нер-
вирует немецкие власти, поэто-
му также неудивительно, что 
они сразу же и всеми силами 
включились в кампанию, под-
держали общественное воз-
мущение. Статья в Correctiv 
стала очень удобным поводом 
для разгона волны дискуссий о 
запрете партии, и если бы это-
го повода не было, то его, по 
меньшей мере с точки зрения 
берлинской политической эли-
ты, безусловно, стоило бы при-
думать. И теперь на этой под-
нявшейся волне АдГ действи-
тельно могут запретить под 
громогласные аплодисменты 
значительной части возмущен-
ных немцев. Либо, как предла-
гают более осторожные поли-
тики и эксперты, запретить не 
всю партию, а только ее части, 
что для «Альтернативы» может 
быть не сильно легче, чем пол-
ный запрет. 

Раз появился повод изба-
виться от все более мешающей 
властям «Альтернативы», то 
этот повод будет использован 
по полной. А тех, кто не согла-
сен, всегда можно объявить 
врагами демократии. Хотя те, 
кто сейчас громко требует 
запрета АдГ, сами еще недавно 
предлагали принять жесткие 
меры для высылки мигрантов и 
требовали отбирать немецкие 
паспорта у граждан, несоглас-
ных с официальной политиче-
ской линией Берлина.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Французские фермеры пообещали 
 правительству устроить осаду Парижа 

Сено вдоль Сены 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

В 
понедельник в 16 ча-
сов по московскому 
времени француз-
ские фермеры начнут 
осаду французской 
столицы. Об этом в 
коммюнике заявило 
руководство двух са-
мых представитель-

ных и массовых профцентров 
страны — Национальной феде-
рации профсоюзов сельхозра-
ботников и профессионально-
го объединения «Молодые агра-
рии». Осада, говорится в доку-
менте, не ограничена по време-
ни и продлится столько, сколько 
потребуется. Причем все клю-
чевые трассы, ведущие к Пари-
жу, «будут заблокированы».

Чем это грозит парижанам? 
Помимо автодорожного кол-
лапса, когда огромные трудно-
сти возникнут на подъездах го-
роду, а второстепенные дороги 
окажутся сверхперегруженны-
ми, есть опасения, что, конеч-
но, не сразу, но по истечении 
нескольких дней, может быть, 
недели, в городе на Сене реаль-
но почувствуется нехватка тех 
или других необходимых то-
варов.

С тем чтобы посмотреть, 
как сейчас обстоят дела, отпра-
вился в ближайший универсам 
— благо, что в отличие от не-
больших продмагов он открыт 
и в воскресенье. На первый вз-
гляд какого-то ажиотажа не 
увидел. Тем не менее «кади», 
эти покупательские тележки, 
у некоторых посетителей, что 
бросилось в глаза, были запол-
нены более основательно, чем 
обычно. В приоритете, как я 
заметил, были спагетти, кон-
сервированные овощи, расти-
тельное масло и, конечно, на-
циональные напитки — красное 
и белое. Расплачиваясь, обра-
тил на это внимание кассирши, 
дамы средних лет. 

— А что вы хотите? Лучше 
сделать запасы, чем после ку-
сать локти, — ответила она. 
— У людей еще свежи в памя-
ти «желто-жилетные» день-
ки, когда со всем этим были 
перебои.

Откровенно говоря, такие 
опасения далеко не беспочвен-
ны. Так, глава крупнейшей сети 
недорогих и весьма по этой 
причине популярных супер-
маркетов Lidl рассказал о том, 
что уже столкнулся с серьезны-
ми проблемами поставок то-
варов, в основном съестных, в 
столицу. Многие фуры, по его 
словам, просто не могут до-
браться до места и «загорают» 
на стоянках или на обочинах ав-
тотрасс. 

Более того, особые опасе-
ния у парижан и жителей сто-
личного района Иль-де-Франс, 
а это свыше десяти миллионов 
человек, вызывают наиболее 
воинственно настроенные фер-
меры из департамента Ло и Га-
ронна, что на юге Франции. В 
понедельник они намеревают-

ся тракторной колонной от-
правиться в Париж на подмогу 
своим коллегам. Причем в их 
планы входит заблокировать 
самый крупный в стране опто-
вый продовольственный рынок 
Rungis, что в десятке километ-
ров к югу от Парижа. Именно 
оттуда по большей части идет 
снабжение города и прилегаю-
щих к нему районов овощами 
и фруктами, мясом и рыбой и 
так далее по всему съедобному 
списку.

Решив тракторами, блоками 
спрессованного сена, дровами 
окружить Париж, крестьяне, 
поднятые на борьбу профсою-
зами, однозначно дали понять, 
что меры, обозначенные ны-
нешним премьером Габриэлем 
Атталем в ходе его блиц-визи-
та на юг Франции с целью за-
тушить разгорающийся со-
циальный конфликт, их дале-
ко не устраивают. Эти шаги не 
способны радикально изме-
нить тяжелое положение, в ко-
тором фермеры оказались.  И 
чтобы погасить разгоревший-
ся пожар, правительству при-
дется серьезно раскошелиться. 
Косметическими мерами и не-
большими подачками пробле-
му уже не решить. Надо сказать, 
что французы поддерживают 
нынешнее протестное движе-
ние, считая его вполне оправ-
данным. Как свидетельствуют 
опросы социальных служб, та-
кого мнения придерживаются 
89 процентов граждан. На их 
стороне и левые партии, и еди-
номышленники Марин Ле Пен. 
Даже умеренно правые. Так, 
глава партии «Республикан-
цы» Эрик Сьотти назвал вче-
ра предложения правительства 
«откровенно слабыми».

Заметим, что одно из на-
сущных требований крестьян 
властям все-таки пришлось 
удовлетворить — отказаться от 
повышения налога на дизель-
ное топливо для сельхозтехни-
ки. В правительстве явно смек-
нули, что эта тема для сельчан в 
прямом смысле «горючая», ог-
неопасная. Ведь именно так на-
зываемый экологический на-
лог на топливо, который пять с 
лишним лет тому назад намере-
вался ввести президент Эмма-
нюэль Макрон, привел к фено-
мену «желтых жилетов». Тогда 
его, напомним, отменили, но 
бурные бунты долго сотряса-
ли страну, и в первую очередь 
Париж.

Тем временем неспокойно 
в провинции. В южном городе 
Ажен с полтысячи фермеров 
вот уже почти неделю протесту-
ют у здания местной префекту-
ры. Они вывалили вокруг него 
горы навоза, автомобильные 
покрышки, тонны гравия. 

В городе Ним, это депар-
тамент Гар, крестьяне на сель-
хозтехнике, как сообщил та-
мошний префект, вторглись на 
территорию таможенного отде-
ления. В итоге возник пожар, 
который долго не могла поту-
шить местная команда огне-
борцев.  

Протесты французских фермеров становятся все радикальнее. Мелкими подачками властям уже не обойтись.  

А К Ц Е Н Т

В планах фермеров заблокировать самый крупный оптовый 
продовольственный рынок Франции 

А К Ц Е Н Т

На дебатах кандидаты в президенты 
Финляндии соревновались, кто из них 
больше не любит Россию 

Рост 
 популярности 
«Альтернативы» 
давно нервирует 
немецкие власти

Глава 
Еврокомиссии 
вновь исказила 
историческую 
правду. Теперь 
об освобождении 
Освенцима

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ 

По сравнению с французскими фермерами итальянские аграрии ведут себя пока достаточно сдержанно, 

хотя не исключают «тракторного восстания» в самом Риме.  В большинстве местные крестьяне недоволь-

ны «зеленым курсом» Евросоюза, подразумевающим введение новых ограничительных мер на законода-

тельном уровне. Они также видят риск для себя в появлении синтетических продуктов на европейском 

рынке. Их главный лозунг: «Нам не нужны субсидии, мы хотим продавать нашу продукцию по достойной 

цене». За последнюю неделю движение недовольных фермеров разрослось до национальных масштабов, 

распространяясь по стране, как чернильное пятно по белой бумаге. В минувшие выходные они соверши-

ли пробег на сельхозтехнике сразу в нескольких регионах. Фермеры из Абруццо смогли даже высказать 

свои претензии лично главе минсельхоза Италии Франческо Лоллобриджиде, который с пониманием от-

несся к протесту, пообещав не совершать ошибок, сделанных Германией, которая урезала субсидии на 

дизель для тракторов. Министр напомнил своим визави, что, отстаивая позицию аграриев, Италия стала 

первой европейской страной, которая ввела запрет на производство, продажу и импорт синтетических 

продуктов.

Но движение с говорящим названием «Аграрное Возмездие», судя по всему, останавливаться не намерено. На 

30 января запланированы новые тракторные походы по регионам, а 31 фермеры намерены устроить массо-

вое шествие в Вероне, где пройдет крупнейшая в стране сельхозвыставка.

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим
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Решение суда ООН в отношении Израиля — попытка удовле-
творить все политические запросы и никого не обидеть вер-
диктом. 

Горы навоза, горящие автомобильные покрышки, тонны гравия — фермеры Франции доступно объяснили Макрону 
«пожароопасность» его экономической политики.  
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Претенденты на пост главы 
Финляндии демонстрируют русофо-
бию, чтобы нравиться избирателям.
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ДИПЛОМАТИЯ Китай выступает за равноправие и многополярность в мире

Идеи согласия и гармонии
Чжан Ханьхуэй, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол КНР в РФ

В 
преддверии 2024 года в 
Пекине состоялось Цен-
тральное рабочее сове-

щание по вопросам иностран-
ных дел, на котором Председа-
тель КНР Си Цзиньпин высту-
пил с важной речью. Он всесто-
ронне представил десять исто-
рических достижений и шесть 
примеров ценного опыта ди-
пломатии крупной страны с ки-
тайской спецификой в новую 
эпоху, сделал систематический 
обзор концепции построения 
сообщества единой судьбы че-
ловечества, предложил построе-
ние равноправного и упорядо-
ченного многополярного мира 
и создание общедоступной и ин-
клюзивной экономической гло-
бализации, а также представил 
всеобъемлющие планы внеш-
ней политики Китая на текущий 
и предстоящий периоды.

Время — мать идей, а идеи — 
это «навигационные знаки» 
истории. На данном Централь-
ном рабочем совещании по во-
просам иностранных дел были 
концентрированно представле-
ны новейшие теоретические и 
практические достижения идей 
Си Цзиньпина о дипломатии. В 
частности, отмечалось, что по-
строение сообщества единой 
судьбы человечества является 
основной концепцией идей Си 
Цзиньпина о дипломатии и бла-
городной целью, преследуемой 
дипломатией крупной страны 
с китайской спецификой в но-
вую эпоху. Эта концепция ухо-

дит корнями в традиционную 
культуру Китая, в основе кото-
рой лежат идеи мира, согласия 
и гармонии, и соответствует об-
щим интересам всего человече-
ства. Она воплощает в себе ам-
биционный взгляд на мир, виде-
ние порядка и ценностные пред-
ставления членов КПК. Концеп-
ция объединяет желания людей 
разных стран о совместном по-
строении лучшего мира. Она 
уже стала научной системой 
и славным знаменем, которое 
направляет эпоху по пути про-
грессивного развития.

Впервые концепция сообще-
ства единой судьбы человече-
ства была изложена в России. 
23 марта 2013 года Председа-
тель КНР Си Цзиньпин во вре-
мя своего визита в Москву вы-

ступил с важной речью в МГИ-
МО, где впервые выдвинул дан-
ную концепцию. Эта концеп-
ция сразу же получила поло-
жительный отклик и поддерж-
ку со стороны России. Послед-
ние 10 лет концепция все более 
укоренялась в сознании людей, 
шла по пути от двусторонности 
к многосторонности, от регио-
нального масштаба до мирово-
го, от инициативы совместно-
го строительства «Один пояс, 
один путь» к Инициативе гло-
бального развития, Инициати-
ве глобальной безопасности, 
Инициативе глобальной циви-
лизации. Практическая реали-
зация концепции идет быстрым 

и верным шагом, ее признают и 
одобряют все больше и больше 
стран и людей.

Путь к всеобщему благу все-
гда идет в ногу со временем. 
Столкнувшись с неопределен-
ными, нестабильными и не-
предсказуемыми масштабны-
ми мировыми изменениями, 
китайская дипломатия всегда 
двигалась вперед в логике ис-
торического прогресса, разви-
валась в соответствии с тенден-
циями развития эпохи и будет 
продолжать четко выступать за 
равноправный и упорядочен-
ный многополярный мир, об-
щедоступную и инклюзивную 
экономическую глобализацию, 
объединять страны-единомыш-
ленники для упорного построе-
ния сообщества единой судьбы 
человечества.

Равноправный и упорядо-
ченный многополярный мир 
должен полностью разрешить 
коренные проблемы неравен-
ства, несправедливости и не-
стабильности в международ-
ных отношениях, противосто-
ять гегемонизму и политике 
силы, настаивать на равенстве 
больших и малых стран, при-
зывать к претворению в жизнь 
подлинной многосторонности, 
выступать за то, чтобы каждая 
страна или группа стран мог-
ли найти свое собственное ме-
сто в глобальной многополяр-
ной системе. Сегодняшний мир 
больше не является так называ-
емым «миром под властью Бри-
тании» или «миром под властью 
США», и это не мир, в котором 
решающее слово остается лишь 
за несколькими крупными го-

сударствами. Единство, диалог, 
сотрудничество и взаимная вы-
года — вот чего ждет и искренне 
желает широкое мировое сооб-
щество.

Китай как крупнейшая раз-
вивающаяся страна в мире 
и член Глобального Юга все-
гда придерживается концеп-
ции глобального управления, 
предусматривающей совмест-
ные консультации, совместное 
строительство и совместное 
использование, поддержива-
ет международную систему, 
ядром которой является ООН, 
международный порядок, осно-
ванный на международном пра-

ве, и основные нормы между-
народных отношений, бази-
рующиеся на целях и принци-
пах Устава ООН. Китай всегда 
выступает против гегемонии, 
экспансии, стремления к сфе-
рам влияния, а также монопо-
лии меньшинства стран в меж-
дународных делах, и активно 
способствует развитию миро-
вой политики в направлении 

честности, справедливости, ра-
венства и устойчивости.

Общедоступная и инклюзив-
ная экономическая глобали-
зация направлена на решение 
структурных проблем неин-
клюзивного, разбалансирован-
ного и неполноценного разви-
тия человечества, против антиг-
лобализации, увязывания эко-
номики с повесткой безопасно-
сти, противостоит всем формам 
односторонности и протекцио-
низма и выступает за то, чтобы 
все страны осуществили сов-
местное развитие и синхронное 
возрождение в процессе эконо-
мической глобализации.

Когда-то США и другие запад-
ные страны были главными сто-
ронниками экономической гло-
бализации, но сегодня некото-
рые из них выступают основ-
ным препятствием на пути ее 
развития. В международной 
экономической деятельности 
применяются незаконные санк-
ции, разрываются и обрывают-
ся производственные цепочки, 

вводятся ограничения по прин-
ципу «маленький двор с высо-
ким забором», что серьезно на-
рушает глобальные промыш-
ленные цепочки и цепочки по-
ставок, ослабляет усилия меж-
дународного сообщества по ре-
агированию на общие вызовы.

Глобализация не должна 
принести пользу только стра-
нам так называемого «золото-
го миллиарда». Попытки чи-
нить помехи на пути развития 
других стран и установления 
потолка их развития обречены 
на провал. Будучи второй эко-
номикой мира и крупнейшей 
страной в мире по торговле то-
варами, Китай твердо защища-
ет ключевой статус и основные 
принципы ВТО, защищает за-
конные права и интересы, эво-
люционное пространство раз-
вивающихся стран, поддержи-
вает формирование открытой 
мировой и региональной эко-
номики, содействует развитию 
экономической глобализации в 
более открытом, инклюзивном, 
сбалансированном и выгодном 
для всех направлении.

Как постоянный член Сове-
та Безопасности ООН и ответ-
ственная мировая держава Ки-
тай будет, ставя во главу угла 
строительство сообщества еди-
ной судьбы человечества, неу-
клонно работать над поддержа-
нием мира во всем мире, стиму-
лированием глобального разви-
тия, защитой международного 
порядка, предоставлением об-
щественных благ и посредни-
чеством в решении актуальных 
проблем, содействовать миро-
вой модернизации с помощью 

модернизации в китайском сти-
ле, способствовать построению 
мира, отличающегося долго-
срочной устойчивостью, всеоб-
щей безопасностью, совмест-
ным процветанием, открыто-
стью и инклюзивностью, а так-
же чистотой и красотой, стрем-
лению людей к лучшей жизни.

Китай и Россия являются по-
путчиками и пионерами на пути 
формирования сообщества еди-
ной судьбы человечества, а так-
же надежной опорой в проти-
востоянии гегемонизму и по-
литике силы. Китай и Россия 
содействовали историческому 
расширению состава ШОС и 
БРИКС, направляли тенденции 
эпохи к независимости и взаи-
мовыгодному сотрудничеству, 
укрепили мощь развивающихся 
государств и стран Глобального 
Юга, а также внесли свой вклад 
в совершенствование системы 
глобального управления.

В этом году Россия будет 
председательствовать в БРИКС, 
Китай будет всемерно поддер-
живать работу России. В то же 
время мы также готовы, пользу-
ясь 75-летней годовщиной уста-
новления дипломатических от-
ношений между Китаем и Рос-
сией, посредством стратегиче-
ского взаимодействия «спиной 
к спине» противостоять любым 
формам проявления гегемонии 
и запугивания, рука об руку 
способствовать последователь-
ному построению сообщества 
единой судьбы человечества и 
совместно строить более спра-
ведливый и разумный новый 
международный политический 
и экономический порядок.  

А К Ц Е Н Т

Китай и Россия являются попутчиками 
и пионерами на пути формирования 
сообщества единой судьбы
человечества, а также надежной 
опорой в противостоянии гегемонизму
и политике силы

Пиар с огнем

В Вашингтоне назвали 
действия властей Те-
хаса вмешательством 

в вопросы, которые к их юрис-
дикции не относятся. Предста-
витель Белого дома Карин Жан-
Пьер заявила, что «погранич-
ным патрулям нужен доступ к 
границе для выполнениях их 
работы, а действия Эбботта все 
усложняют». Губернатора Теха-
са обвиняют и в том, что из-за 
заграждений нелегалы, вклю-
чая женщин и детей, стали чаще 
гибнуть при попыткеах пересе-
чения границы.

Верховный суд США эту по-
зицию поддержал, разрешив 
федеральным пограничникам 
убрать заборы. Но и после это-
го нацгвардейцы Техаса отка-
зались допускать федералов 
к участкам границы в городе 
Игл-Пасс. А генпрокурор штата 
в ответ на призывы разблокиро-
вать границу и убрать загражде-
ния вызывающе написал в соц-
сети Х: «Придите и заберите».

Кстати то, что в эпицентре 
неповиновения федеральному 
центру оказался именно Техас, 
неудивительно. Это второй по 
населению, размеру экономи-
ки и территории штат в США, 
который в XIX веке на протяже-
нии 9 лет был независимым го-
сударством, и где прочно укоре-
нены консервативные ценности 
и традиции владения оружием. 
В Техасе не одно десятилетие 
существует движение за отде-
ление от США. Всерьез этот во-
прос не рассматривается, но 
это красноречиво подтвержда-
ет, что стремление к независи-
мости от федеральных властей 
у местных в крови.

П о к а  п р о т и в о с т о я н и е 
больше риторическое, но разго-

воры о конституционном кри-
зисе выглядят небезоснователь-
ными. Ведь Эбботт отказывает-
ся исполнять волю и федераль-
ной власти, и Верховного суда, 
а в этом его поддерживает еще 
половина регионов. 

Для Байдена легких реше-
ний пока не просматривается. 
Некоторые его однопартийцы 
призывают взять Нацгвардию 
Техаса под прямой контроль. 
Подразделения Нацгвардии су-
ществуют во всех штатах и по 
умолчанию подчинены их гу-
бернаторам. Федеральные вла-
сти имеют право брать подраз-

деления Нацгвардий под свой 
контроль, в том числе в случае 
массовых беспорядков в США.

Но выполнят ли техасцы его 
указание, если Байден начнет 
напрямую приказывать их нац-
гвардейцам? Пока руководство 
штата напоказ идет ва-банк. Ра-
нее главы регионов не раз пы-
тались блокировать различные 
указания федеральных властей 
в отношении этих подразде-
лений. Например, губернато-
ры-республиканцы оспаривали 
указ Пентагона об обязательно-
сти вакцинации от COVID-19 
всех нацгвардейцев. Соглас-
но решению Верховного суда 
США от 1990 года указания фе-

деральных властей в вопросах 
контроля над подразделениями 
Нацгвардии имеют приоритет 
над волей штатов. А если при-
каз о переходе Нацгвардии под 
управление федеральных вла-
стей не исполняется, глава госу-
дарства вправе задействовать 
вооруженные силы.

Получается, для Байдена 
идти напролом — это рисковать 
тяжелейшим внутренним кри-
зисом или конфликтом для Аме-
рики, который стал бы поли-
тическим самоубийством для 
ответственных за него. Недо-
оценивать ситуацию и правда 

не стоит — местные политики 
вместо поиска компромиссов 
в борьбе за власть годами экс-
плуатируют и углубляют рас-
кол в обществе. Это уже не раз 
создавало острые и затяжные 
кризисы, как это было и после 
победы республиканца Дональ-
да Трампа в 2016 году, и во вре-
мя погромов на расовой почве в 
2020 году, и после беспорядков 
в Капитолии в 2021 году.

Но и бездействие для Байде-
на сродни капитуляции.  В 
происходящем, безусловно, 
много политической игры и по-
зерства с прицелом на выборы 5 
ноября 2024 года. Заметно, что 
республиканцы хотят не столь-

ко решить проблему прямо сей-
час, сколько придать ей макси-
мальное звучание и эксплуа-
тировать ее весь сезон против 
Байдена и демократов.

Раскрутка темы идет по 
полной программе. К ней ак-
тивно подключился вероят-
ный соперник Байдена на вы-
борах — Трамп, который опи-
сывает происходящее в самых 
мрачных красках. На митинге 
в штате Невада он назвал ситу-
ацию на южной границе «ору-
жием массового разрушения» 
Америки. Трамп заявил, что ре-
кордный наплыв мигрантов «со 
100-процентной вероятностью 
повлечет крупную террористи-
ческую атаку в США», а стра-
на «катится в ад из-за некомпе-
тентности» ее властей.

В итоге Байден пока явно 
осторожничает, опасаясь ша-
гать в расставленную респуб-
ликанцами ловушку. По слу-
хам в СМИ, Белый дом и лидеры 
Сената подготовили документ, 
включающий в себя ускорение 
процесса депортаций и ужесто-
чение условий получения убе-
жища для мигрантов. Байден 
публично идет на уступки, при-
знав, что контроль на грани-
це из рук вон плох. Он заявил о 
готовности «к жестким и спра-
ведливым мерам» вплоть до за-
крытия границы, призвав при-
нять законопроект. За эти сло-
ва ему пришлось извиняться 
перед своими сторонниками, 
среди которых многие симпа-
тизируют нелегалам. Оправды-
ваясь, он пояснял, что Байден-
президент в сложившейся ситу-
ации не может себе позволить 
исполнять либеральные обеща-
ния Байдена-кандидата, сделан-
ные в 2020 году.

Но Трамп и его сторонники, 
включая спикера палаты пред-
ставителей Майка Джонсона, 
уже заявили, что эти меры слиш-
ком мягкие. Нетрудно понять, 
что любая сделка сейчас им не 
слишком выгодна. Соглашение 
с демократами разделило бы от-
ветственность за дальнейшую 
ситуацию на границе между обе-
ими партиями. Трампистам при-
шлось бы поступиться своими 
требованиями, а Байден мог бы 
записать сделку себе в актив. Та-
кого подарка перед выборами 
ему делать не хотят. На планы за-
тягивать ситуацию до выборов 
в расчете на победу кандидата 
от Республиканской партии до-
вольно прозрачно намекнул сам 
губернатор Техаса: «Думаю, все 
разрешится к 20 января следую-
щего года, когда, надеюсь, к при-
сяге будет приведен новый пре-
зидент, который ужесточит им-
миграционные законы».

А пока главной жертвой ны-
нешнего кризиса пока являет-
ся пакет помощи Украине на 
61 миллиард долларов, запро-
шенный Байденом у конгрес-
са в конце прошлого года. Зако-
нодатели-республиканцы тогда 
заявили, что будут рассматри-
вать его только в увязке с допол-
нительными мерами по охране 
границы. Но теперь, когда шан-
сы найти компромисс по грани-
це, похоже, стремятся к нулю, с 
ними намертво зависли и день-
ги для Украины. Теперь вопрос 
в том, удастся ли Байдену отде-
лить финансирование для Киева 
от пограничного вопроса и про-
вести отдельно или в сочетании 
с другим документом.  

Нацгвардейцы Техаса взяли участок 
границы США под контроль и не пус-
кают туда федеральные патрули.

А К Ц Е Н Т

Для Джо Байдена легких решений 
в Техасе не просматривается: и силовое 
решение, и бездействие грозят утопить 
его рейтинг перед выборами

1

ПРОВЕРКА СЛУХА Действительно ли Ельцин 
говорил Клинтону о том, что Россия 
должна первой вступить в НАТО?

Под звуки 
саксофона
Игорь Дунаевский

З
аметный резонанс СМИ вызвали сло-
ва, которые в 1994 году российский 
президент Борис Ельцин якобы ска-

зал американскому коллеге Биллу Клинто-
ну, настояв, что в первую очередь в НАТО 
должна вступить Россия, а уже затем — стра-
ны Восточной и Центральной Европы. Так 
их разговор описан в рассекреченных ар-
хивных документах о государственном ви-
зите Клинтона в Россию (12—15 января 1994 
года), которые с санкции американских вла-
стей опубликовала исследовательская орга-
низация National Security Archives (NSA).

Для начала приведем перевод этого 
фрагмента: «Ельцин сказал, что полити-
ческие отношения США и России, очевид-
но, являются наиболее важными сегодня 
в подходах к безопасности и стабильно-
сти. Мы все должны думать о том, как по-
способствовать стабилизации. <...>Россия 
должна быть первой страной, которая всту-
пит в НАТО. Потом могут присоединить-
ся остальные из Центральной и Восточной 
Европы. Должен быть своего рода картель 
из США, России и европейцев, который по-
может гарантировать и укрепить стабиль-
ность в мире. Он добавил: «По правде гово-
ря, Россия пока не готова вступить в НАТО». 
Клинтон на все это ответил пространны-
ми словами о стремлении к безопасности и 
миру в Европе, не упоминая о НАТО и воз-
можности вступления туда России.

При оценке материалов из архивов США 
нужно учитывать следующее.

Во-первых, цитируемый документ яв-
ляется не стенограммой (дословным изло-
жением на бумаге) разговора двух прези-
дентов, а примерным пересказом их бесе-
ды. Телеграмма с этим пересказом подпи-
сана американским послом в Москве То-
масом Пикерингом, который, как следует 
из текста, лично присутствовал на встрече. 
Напрямую цитируется только одна фраза 
Ельцина: «По правде говоря, Россия пока не 
готова вступить в НАТО».

Во-вторых, как можно заметить по дру-
гим рассекреченным документам об этом 
визите Клинтона, американские офици-
альные лица порой придавали своим отче-
там окраску, которой в реальности могло и 
не быть. Например, среди документов есть 

стенограмма беседы Клинтона с президен-
том Украины Леонидом Кравчуком в аэро-
порту Киева, где президент США побывал 
по пути в Москву. Описание к ней на сайте 
NSA таково: «Версия этого разговора, кото-
рую подготовил (спецпредставитель госде-
партамента США по СНГ) Строуб Тэлботт, 
<...> рисовала насыщенную, конфликтную 
картину остановки Клинтона в Киеве по 
пути в Москву. Однако эта версия не под-
тверждается публикуемой стенограммой».

В-третьих, речь в документе не об офи-
циальных переговорах российской и аме-
риканской делегаций в Кремле, а об ужине в 
Ново-Огарево вечером 13 января 1994 года. 
Судя по описанию, обстановка там была 
раскрепощающая: «Клинтон играл на сак-
софоне». Гостей щедро угощали.

К встречам официальных делегаций 13 
и 14 января опубликованы уже не переска-
зы, а именно стенограммы. Там Ельцин го-
ворит о структурах безопасности в другом 
ключе и про членство России в НАТО не упо-
минает: «Пришло время для нас выдвинуть 
предложение о реформировании междуна-
родных институтов, таких как ООН, ОБСЕ, 
и других структур, работающих по-старо-
му». Но Клинтон делает акцент не на этом, 
а на укреплении натовской инициативы 
«Партнерство ради мира» по вовлечению в 
орбиту альянса других стран.

Резюмируя, не стоит делать однозначные 
выводы о том, что было сказано между Ель-
циным и Клинтоном, по одной лишь теле-
грамме из посольства США в Москве. Обсу-
ждение возможностей для членства России 
в НАТО контексту того времени не противо-
речит — размышления на этот счет экспер-
тами тогда действительно озвучивались, но 
близкой такая перспектива никогда всерьез 
не считалась. Настаивал ли сам Ельцин на 
первоочередном приеме России? Россий-
ская сторона содержания этих переговоров 
официально не подтверждала.  

Клинтон не был готов 
к диалогу о безопасности 
с Россией на равных

«Друг Билл» (слева) много улыбался и говорил Ельцину о безопасности в Европе. Но именно Клинтон 
начал расширение НАТО, проигнорировав позицию России (на фото — 1995 год, визит Ельцина в США).

Посол Чжан Ханьхуэй: Китай все-
мерно поддержит работу России 
при ее председательстве в БРИКС.
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Ростове-на-Дону обрушился подъезд 
пятиэтажного дома

Рухнул в ожидании
Сергей Винник, 
Евгений Ракуль, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В
ечером 27 января в 
доме на улице Нари-
манова обрушился 
подъезд пятиэтаж-
ного дома. Люди вы-
бежали из него бук-
вально за несколько 
минут до этого, успев 
захватить только до-

кументы и немного вещей. 
К счастью, каким-то чудом ни-
кто не пострадал. «Тревожный 
узелок» был собран давно — 
дом признали аварийным еще 
в 2020 году, но с переселени-
ем никто не торопился — пол-
ностью расселить дом плани-
ровалось только в следующем 
году.

— Нам в администрации рай-
она год назад говорили: «Чего 
волнуетесь, дом ваш просто-
ит до 2025 года, ничего не слу-
чится!» — возмущается хрупкая 
женщина по имени Мария, стоя 
у развалин, которые еще вчера 
были ее комнатой. — Где теперь 
жить? Это же единственное жи-
лье мое было… 

— Диван, видите, валяется? — 
спрашивает меня пожилой муж-
чина, стоящий у оградительной 
ленты. — У меня стоял, теперь 
вместе с ним на улице оказа-
лись. 

Сообщение о частичном об-
рушении стены первого подъ-
езда кирпичной пятиэтажки 
на улице Нариманова, 72/3, в 
донской столице спасателям по-
ступило около 20.00 минувшей 
субботы. 

Власти моментально приня-
ли решение эвакуировать всех 
жильцов дома. В общей слож-
ности в пункт временного раз-
мещения — школу № 82 по со-
седству — отправили 95 чело-
век. Потом большинство жиль-
цов разъехались по друзьям и 
родственникам. В школе оста-
лось 27 человек. Койки с по-

стельным бельем им поставили 
прямо в классах — в зале для за-
нятий физкультурой все же хо-
лодно, говорит директор школы 
Елена Топилина. Людей накор-
мили в школьной столовой.

У дома выставили оцепле-
ние, никого внутрь уже не про-
пускали, и очень вовремя, по-
тому что утром обрушился уже 
весь подъезд. Буквально на гла-
зах кирпичное строение сло-
жилось в груду обломков бито-
го кирпича под облаком пыли. 

Дом представляет собой 
бывшее общежитие завода «Го-
ризонт», комнаты в котором 
стали приватизировать еще в 
1990-е года. 

Дом обречен был давно, а в 
администрации района предла-
гали за комнаты какие-то смеш-
ные суммы — то 800 тысяч, то 
чуть больше миллиона. 

— Для меня это единственное 
жилье, что я сейчас куплю на та-
кие деньги? — вздыхает Татьяна 
Иванова.

Дом 1963 года постройки 
уже давно дышал на ладан. Не-
сущие конструкции критиче-
ски обветшали, еще в 2020 году 
пятиэтажку признали аварий-
ной и предложили жильцам 
переехать в так называемый ма-
невренный фонд, но они отказа-
лись. Теперь уже без вариантов 
дом будет расселен, и другого 
выбора у жильцов нет — трещи-
ны уже пошли по несущей стене 
и четвертого подъезда. 

— Каждой семьей будем зани-
маться в индивидуальном по-
рядке, — сообщил глава админи-

страции Ростова-на-Дону Алек-
сей Логвиненко.

Всего в доме были зареги-
стрированы 247 человек. Всем 
пострадавшим выплатят еди-
новременную материальную 
помощь в размере от 10 до 
40 тысяч рублей на человека 
в связи с утратой имущества. 

— По 10 тысяч всем зареги-
стрированным в доме. Тем, у 
кого имущество первой необхо-
димости утрачено полностью, 
еще 30 тысяч, если имущество 
пострадало частично — 20 ты-
сяч, — уточнил мэр. 

Но самое главное — решить 
вопрос жилья .  По данным 
местных властей, расселению 

подлежат 155 семей. Пока же 
жильцов пострадавшего дома 
поселили в маневренный фонд 
на улице Уланской, 15, в микро-
районе «Суворовский». Но там 
у людей нет ни мебели, ни ве-
щей, поэтому оставаться там 
мало кто желает.  

Продажа объектов комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  

доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 28.02.2024 в 11.00 МСК.
Прием заявок: с 26.01.2024 с 12.00 МСК по 26.02.2024 до 18.00 

МСК. 
Дата рассмотрения заявок: 27.02.2024 до 18.00 МСК.
Начальная  цена:  94 000 000,00 руб.  с  учетом  НДС  (78 763 670,76  

руб., кроме того НДС).
Минимальная цена: 58 600 000,00 руб. с учетом НДС 

(49 101 607,52 руб., кроме того НДС).
Шаг понижения/повышения цены: 1 770 000 руб./1 500 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток) составляет: 7 000 000,00 руб. 
Полная информация о конкурентной процедуре продажи 

размещена на официальном сайте Организатора торгов  
https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С МЕСТА СОБЫТИЯ Пожар не помешает Театру сатиры встретить  свое 100-летие

Спектакль отменяется
Николай Долгополов, 
Ирина Огилько 

К
лубы дыма над крышей 
Театра сатиры, видные 
издалека, держали моск-

вичей в напряжении почти три 
часа. Но здание, которое в этом 
году празднует свое 100-летие, 
несмотря на огромный риск из-
за деревянных перекрытий, по-
жарным удалось отстоять. Обо-
шлось, к счастью, и без жертв. 
Корреспонденты «РГ» наблю-
дали за происходящим вчера  на 
Триумфальной площади. 

…Первая информация о воз-
горании в Театре сатиры по-
явилась в 10.58. Очень быстро 
запах гари и дыма разнесся до 
станции метро «Маяковская» и 
вдоль всей Тверской. Дым валил 
прямо из купола. А в 12.00 в те-
атре должен был начаться спек-
такль «Дороги, которые нас вы-
бирают». Уже зашедших в поме-
щение зрителей и работников 
театра, находившихся внутри, 
службы МЧС вовремя вывели.

На месте пожара корреспон-
денты «РГ» насчитали поряд-
ка трех десятков пожарных ма-
шин, которые прибыли на борь-
бу с огнем. Там же стоял и  авто-
бус оперативного штаба прави-
тельства Москвы. А еще дежу-
рили несколько автомобилей 
«скорой» на всякий, вот уж дей-
ствительно пожарный случай, 
помощь которых, к счастью, не 
потребовалась. В помощь тем, 
кто тушил пожар на крыше те-
атра, пожарные по переносным 
высоченным лестницам подни-
мали рукава для подачи воды. 
Вскоре в ТАСС появилась и пер-
вая версия причины пожара: на-
рушение техники безопасности 
в ходе ремонта. В сентябре про-
шлого года в театре и в самом 
деле начался капитальный ре-
монт фасада и купола здания те-
атра. Власти города сообщали: 
«Стены уже расчистили, обра-
ботали специальными состава-
ми и загрунтовали. Специали-
сты приступили к нанесению 
декоративной штукатурки». 

Предполагалось, что в этом 
году один из самых любимых 
горожанами театров, в кото-
ром служили такие прославлен-
ные актеры, как Татьяна Пельт-
цер, Анатолий Папанов, Андрей 
Миронов, Ольга Аросева, и дру-
гие, свой 100-летний юбилей 
встретит обновленным. А тут 
пожар… Впрочем, как рассказал 
«РГ» один из сотрудников МЧС, 
к концу второго часа выясни-
лось, что горит не сама крыша, 
а утеплитель купола. Чтобы по-
тушить его тление, приходит-

ся разбирать именно купол, а 
он оказался сделан очень проч-
но. Но судя по тому, как дым бы-
стро начал менять цвет с ядови-
то-желтого, как вначале, на бе-
лый, пожарные уже были близ-
ки к тому, чтобы справиться с 
огнем. А вскоре пожар и в самом 
деле был ликвидирован.

Движение транспорта во 
время этого ЧП ни по Садово-
му кольцу, ни по Тверской ули-
це не было затруднено. Лишь 
временно перекрыли проход к 
метро «Маяковская». Никто из 
прохожих и не думал этим воз-
мущаться, все понимали, лишь 
спрашивали старожилов, как 
все-таки пройти. Толпа зевак 
быстро рассосалась. У опоясан-
ного красно-белыми запретны-
ми лентами здания  еще какое-то 
время оставались лишь журна-

листы да полицейские, вежли-
во обращающиеся с просьбой: 
«Проходите граждане, пожалуй-
ста, проходите». Причем все это 
делали деликатно, без криков и 
подталкиваний. 

Что же конкретно произо-
шло, говорить пока рано. При-
чина возгорания в ремонте  по-
ставлена под сомнение, так как 
в месте задымления, утвержда-
ют работники театра, работ не 
велось. Ясность может внести 
только техническая эксперти-
за, проведением которой специ-
алисты уже занимаются. 

Как сообщили в департамен-
те культуры Москвы, вечером 
было запланировано два спек-
такля: «Невольницы» на Основ-
ной сцене театра и «Роднень-
кие мои» на сцене «Чердак Са-
тиры». «Зрителям отменен-
ных спектаклей деньги будут 
возвращены в полном объеме 
в ближайшее время. Информа-
цию о возврате средств можно 
получить по телефону: 8 (495) 
699-36-42. Информация о про-
ведении последующих спекта-
клей будет сообщена позже», — 
добавили в депкультуры. Ну а 
ремонт театра-юбиляра уж точ-
но будет доведен до конца, как и 
других 40 московских театров, 
которые были капитально отре-
монтированы с 2010 года.  
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Дом 1963 года постройки уже давно дышал на ладан. В 2020 году пятиэтажку 
признали аварийной.Смотря на развалины, жители дома гадают, где теперь жить? У многих это было единственное жилье.

Е
В

Г
Е

Н
И

Й
 Р

А
К

У
Л

Ь

А К Ц Е Н Т

Вчера утром обрушился уже весь 
подъезд. Буквально на глазах 
кирпичное строение сложилось 
в груду обломков битого кирпича 

А К Ц Е Н Т

Причина возгорания в ремонте постав-
лена под сомнение, так как в месте 
задымления работ не велось. Ясность 
внесет техническая экспертиза, 
проведением которой уже занимаются

Справка «РГ»

Как сообщили «РГ» в департаменте Моснаследия, здание Театра Сати-

ры памятником не является. Ремонтные работы ведет департамент 

капитального ремонта Москвы. История здания Театра сатиры нача-

лась в 1911 году. Его построил архитектор Богдан Нилус, мастер мо-

сковского модерна, для семьи цирковых артистов братьев Никитиных. 

Цирк просуществовал в этом здании до середины 1920-х годов. Потом 

там размещались Московский мюзик-холл и Театр оперетты. В начале 

1960-х здание перестроили: сделали артистические комнаты, оборудо-

вали наверху репетиционный зал, уложили мраморные полы в вестибю-

ле, на фасаде разместили надпись «Театр сатиры». 

Теперь о цирке напоминает только купол. Эту архитектурную особен-

ность здания планировалось сохранить, заменив лишь покрытие. 

Кроме того,  цвет купола хотели поменять на терракотовый.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Стало известно, что в воскресенье 

в Ростове обрушилась стена еще 

одного жилого дома в историче-

ском центре на улице Шаумяна, 

42. Рядом с ним несколько лет на-

зад возвели восьмиэтажное зда-

ние, фундамент дома стал просе-

дать. Как рассказали местные жи-

тели, в апреле прошлого года на 

фасаде образовалась трещина. 

И вот сегодня трещина разрослась 

и боковая стена отвалилась, упасть 

ей не дает стена нового дома.

Вид от памятника Маяковскому. Под строгим взглядом Владимира Владимировича огнеборцы работали слаженно.

РАКУРС  

Подмосковье 
закупило 
резервные 
передвижные 
генераторы 

ДОБАВЬТЕ 
СВЕТА 
Ирина Рыбникова 

Подмосковные энергетики 
расширили парк своей спец-
техники. В их арсенале появи-
лись восемь новых передвиж-
ных электростанций мощно-
стью 400 и 500 киловатт. Тех-
нику распределят по филиалам 
«Мособлэнерго» так, чтобы 
при авариях подогнать пере-
движную электростанцию к 
проблемному участку и, со-
ответственно, вернуть людям 
свет можно было в течение 
часа. 

Морозы, ударившие в ново-
годние праздники, выявили в 
области 17 проблемных лока-
ций, где электроснабжение ра-
ботало с перебоями. В основ-
ном страдали от этого жители 
деревень, коттеджных посел-
ков и СНТ, где люди живут по-
стоянно. В одном только Чехове 
без света перманентно сидели 
30 деревень, жаловались жите-
ли Дмитрова, Раменского, Сол-
нечногорска, Химок, Люберец 
и других муниципалитетов. 
Где-то света не было по два-три 
дня, где-то его отключали по 
несколько раз на неделе, а у ко-
го-то напряжение в сетях было, 
но такое низкое, что техника не 
тянула. А ведь в негазифициро-
ванных домах на электричестве 
завязано все — и отопление, и 
водяной насос, и возможность 
приготовить еду. Многие дере-
венские жители, конечно, име-
ют для подстраховки походные 
плитки с газовыми баллончи-
ками, но они годятся лишь на 
то, чтобы вскипятить кастрю-
лю воды или погреть уже гото-
вый обед. 

Как говорит министр энер-
гетики Подмосковья Александр 
Самарин, новые передвижные 
электростанции можно исполь-
зовать и как основной, и как 
аварийный источник электро-
снабжения. Он одинаково ста-
бильно работает и на одной, 
и на трех фазах, а значит, го-
дится и для крошечных СНТ в 
несколько домов, и для нашпи-
гованных электроникой круп-
ных коттеджных поселков. Са-
марин добавил, что сегодня в 
арсенале у «Мособлэнерго» 
имеются 79 передвижных элек-
тростанций мощностью до 1000 
киловатт. И в принципе, для 
экстренных случаев их хвата-
ет. Но, например, в небольшие 
отдаленные деревни нет смыс-
ла посылать столь мощные 
установки — вполне достаточно 
генератора на 400—500 кило-
ватт. К тому же даже небольшие 
современные мобильные гене-
раторные установки имеют по-
вышенную проходимость. Они 
доедут до места назначения в 
любую непогоду и при любой 
распутице. И мощности их хва-
тит на то, чтобы свет в деревнях 
не гас, пока энергетики чинят 
неполадки в основных сетях. 

Правда, основная пробле-
ма перебоев в электроснабже-
нии в Подмосковье этой зимой 
связана не столько с авариями, 
сколько с нехваткой света. В 
30-градусные морозы жители 
добавляют мощности электро-
батареям, включают электро-
камины и прочие нагреватели. 
И сети просто не выдержива-
ют нагрузки. В таких случаях 
передвижные генераторы тоже 
можно использовать, устано-
вив их в проблемных локациях 
на постоянной основе. Но это 
все же временная мера. 

А постоянной станет строи-
тельство питающих центров, 
способных добавить энергии 
туда, где ее не хватает. И компа-
ния «Россети  Московский 
регион» уже заявила о том, что 
в этом году готова построить 
три новых питающих центра в 
Раменском, Чеховском и Сол-
нечногорском округах области. 
Это три округа — лидера по ко-
личеству жалоб на перебои со 
светом. «Новые центры позво-
лят передать каждому из них по 
100 дополнительных мегаватт 
мощности», — отмечает генди-
ректор компании Петр Синю-
тин.  

Передвижные 
электростанции 
можно будет 
использовать 
и как основной, 
и как аварийный 
источник электро-
снабжения

НАЛОГИ  В Подмосковье 
незарегистрированную 
недвижимость начнут 
искать из космоса 

Сверху виднее 

Ирина Рыбникова 

Более 400 тысяч объектов недвижимости, ранее не 
учтенных в налогообложении, были вовлечены в на-
логовой оборот в Подмосковье в 2023 году. В их числе 
и объекты, зарегистрированные хозяевами по дачной 
амнистии, и вновь появившаяся недвижимость, и «по-
теряшки», которых нет в государственном реестре не-
движимости, обнаруженные земельными инспектора-
ми в процессе рабочих проверок. 

Собственниками неучтенной земли или объектов 
капитального строительства не всегда движет злой 
умысел. Кто-то, к примеру, годами сдает свою дачу, 
проживая при этом в другом регионе, у кого-то никак 
не дойдут руки распорядиться полученным годы назад 
наследством. Хотя встречаются и граждане, которые 
намеренно живут в недостроях, лишь бы налог не пла-
тить. Между тем налоги, собранные с владельцев не-
движимости, полностью уходят в местные бюджеты и 
тратятся на благоустройство и развитие территории. 
И те 400 с лишним тысяч объектов, поставленные на 
налоговый учет в прошлом году, по оценке областного 
министерства иму-
щественных отно-
шений, принесут 
муниципалитетам 
порядка 633 мил-
лионов рублей.

В этом году, го-
ворит министр На-
талья Адигамова, 
для поиска неза-
регистрированных 
объектов недвижимости будут применены два новше-
ства. Во-первых, распознавать неоформленные земли 
или объекты недвижимости начнут не только по внеш-
ним контурам аэрофотосъемки, но и по космическим 
снимкам, анализировать данные которых будет искус-
ственный интеллект. «Это значительно облегчит труд 
наших сотрудников, которые не будут тратить вре-
мя на рутинные операции», — рассказала Адигамова 
«РГ». Она объясняет: сейчас специалисты пользуются 
только картой аэрофотосъемки, на которой указаны 
контуры зданий и границы земельных участков. Земля 
в Подмосковье дорогая, поэтому ее собственники, как 
правило, легализуют сразу. А вот здания на этой земле 
могут стоять неучтенными. Задача сотрудников мини-
стерства — связать кадастровый номер земли с имею-
щимися на ней постройками. И если на карте контуры 
постройки есть, а кадастровый номер у нее отсутству-
ет, как и сведения о правах на постройку в ЕГРН или ар-
хивных базах муниципалитета, собственнику земли 
направляется уведомлении о необходимости зареги-
стрировать объект. 

«Но не все объекты капитального строительства и зе-
мельные участки можно идентифицировать по карте», — 
продолжает Наталья Адигамова. Некоторые земельные 
участки могут вообще не иметь координат, а некоторые 
постройки оказаться навесами для машин, теплицами, 
сараями для хранения лопат и прочей не подлежащей 
регистрации недвижимостью. Тогда приходится посы-
лать на место инспектора муниципального земельного 
контроля, который будет сверять карту с действитель-
ностью, что называется, в ручном режиме. По факту мо-
жет оказаться, что той постройки, ради которой инспек-
тор прибыл на место, уже и нет, — последняя аэрофото-
съемка в Подмосковье делалась три года назад. Или, 
наоборот, на участке появились другие объекты, ко-
торых нет на карте. А космоснимки все-таки делаются 
гораздо чаще, чем раз в три года. И искусственный ин-
теллект может сравнивать их, например, раз в полго-
да, распознавая изменения на земельных участках по 
контурам объектов. «Считаем, что применение искус-
ственного интеллекта позволит качественнее монито-
рить и стройки, особенно ИЖС и СНТ», — подчеркивает 
министр имущественных отношений. 

Второе новшество заключается в создании стои-
мостной карты ВИС, которую ведомство Адигамовой 
также планирует представить в этом году. Идея заклю-
чается в том, чтобы на карте аэрофотосъемки привя-
зать к каждому объекту размер дохода, который он 
приносит. В зависимости от суммы обозначить его 
определенным цветом. Тогда сразу можно будет уви-
деть разницу между двумя идентичными зданиями и 
попытаться понять, почему один объект работает эф-
фективней другого. Эта карта, конечно, больше рас-
считана на коммерческую недвижимость, но с ее по-
мощью проще выявлять незарегистрированные объек-
ты любой категории. Ведь любая зарегистрированная 
постройка тоже приносит доход — это налог, который 
ежегодно платит ее собственник. На стоимостной кар-
те здание без дохода обратит на себя внимание в лю-
бом случае.  

Космоснимки, в 
отличие от аэро-
фотосъемки, дела-
ются гораздо чаще 
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Алексей Александрович 
Емельянов
руководитель департамента 

культурного наследия Москвы 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ АЛЕКСЕЮ АЛЕКСАНДРОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ  ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 30 ЯНВАРЯ, 

С 9.00 ДО 11. 00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕС-

ПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ).

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAKRG@RG.RU.
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ДИСКУССИЯ Майнеры 
сопротивляются 
повышению тарифов

С удвоенной 
энергией

Олег Капранов, Сергей Тихонов

Участники отрасли промышленного майнинга и регу-
ляторы пытаются найти способы отрегулировать по-
требление электроэнергии в регионах. Самым эффек-
тивным инструментом в минэнерго считают повыше-
ние тарифов, тогда как участники рынка и эксперты 
считают, что это уведет отрасль в серую зону и лишит 
бюджет части налоговых платежей.

По словам представителей отрасли, на сегодняш-
ний день отсутствует законодательное регулирование 
общественных отношений в области промышленного 
майнинга. Из-за отсутствия правил игры граждане за-
нимаются «черным майнингом», который в свою оче-
редь усиливает нагрузку на сети и является причиной 
пожаров, отключения электроэнергии и изнашиванию 
сетей. Как отмечает глава Ассоциации промышленного 
майнинга, глава профильной комиссии РОЦИТ Сергей 
Безделов, сегодня все попытки выстроить эти отноше-
ния сводятся к тарифному регулированию, зачастую 
дискриминационному. Но представители отрасли про-
мышленного майнинга предлагают минэнерго более 
эффективные ва-
рианты решения 
проблемы энерго-
дефицита регионов, 
— сообщил он, ком-
ментируя инициа-
тиву минэнерго по 
увеличению тари-
фов для майнинго-
вых дата-центров от 
2 до 5 раз.

В минэнерго 
признают, что от-
личить официаль-
ных майнеров от 
«серых» непросто, но считают несправедливым, что 
последние зачастую используют энергию по тарифам 
для населения, чем провоцируют перегрузку сетей. 
«Чтобы исключить ситуации с оплатой майнинговой 
деятельности по тарифам для населения, региональ-
ные власти имеют соответствующий инструмента-
рий», — отметили в министерстве. 

Как указывают в минэнерго, взрывной рост потреб-
ления майнерами электроэнергии уже привел к исчер-
панию энергетических мощностей в отдельных райо-
нах. Министерство намерено стимулировать майнин-
говые предприятия переносить свои производства в 
регионы с более низким энергопотреблением.

«Повышающий коэффициент к стоимости услуг по 
передаче электроэнергии целесообразно устанавли-
вать на уровне регионов. Структура конечной цены в 
субъектах Федерации различается — в зависимости от 
региона доля тарифа на услуги по передаче в конечной 
цене может составлять как 50%, так и 20%», — поясни-
ли в пресс-службе минэнерго.

«Подход минэнерго — неправильный. По сути, 
предлагается ввести параллельное регулирование, в 
котором заинтересованы энергокомпании», — считает 
депутат Госдумы Антон Горелкин. Позиция минэнерго 
дискриминирует легальный майнинг, а также создает 
риски для простых граждан, ведь бегство майнеров от 
высоких тарифов может привести к излишним нагруз-
кам на инфраструктуру, утверждает он.

Советник практики налогового и таможенного пра-
ва Lidings Дмитрий Кириллов также считает, что крат-
ное повышение тарифной нагрузки для майнинговых 
компаний существенно повысит их расходы, и на-
столько же существенно упадет их налогооблагаемая 
прибыль, что приведет к прямым потерям как для фе-
дерального, так и для региональных бюджетов.

Безделов указывает, что во многих случаях пере-
нос дата-центра превышает по затратам его строитель-
ство с нуля. При этом потенциал отраслевых дата-цен-
тров может быть использован для выделения вычисли-
тельных мощностей для задач нацпроекта «Экономи-
ка данных», касающихся искусственного интеллекта, 
считает он. 

Но в аппарате правительства «РГ» сообщили, что 
при подготовке стратегии искусственного интеллекта 
совместно с лидерами ИТ-рынка действительно обсу-
ждали рост потребностей в вычислительных мощно-
стях. Однако привлечение мощностей, которые сейчас 
задействованы в майнинге не закрывает потребность 
в дополнительных вычислительных мощностях, так 
как зачастую специализированные вычислители от 
майнеров не подходят для ИИ-решений, и наоборот. 

По оценкам опрошенных «РГ» экспертов, пробле-
мы взаимодействия электросетей и майнинга в Рос-
сии определяются двумя факторами. Во-первых, не-
равномерным распределением мощностей генера-
ции по регионам. А во вторых,  в Единой энергосисте-
ме (ЕЭС) России действует рыночное ценообразова-
ние на оптовом рынке электроэнергии, но большие 
территории занимают неценовые зоны и изолиро-
ванные энергосистемы, где цены назначаются, кро-
ме того, по всей стране тарифы для населения регу-
лируются. В результате очень большую роль играет 
перекрестное субсидирование, когда одни участники 
рынка платят больше, компенсируя часть затрат дру-
гих пользователей.

Предлагаемые решения по дифференциации та-
рифов для населения в зависимости от объемов по-
требления резко увеличат цену электроэнергии для 
майнеров, что в итоге не переведет их в «белую» зону, 
а заставит их либо прекратить работу, либо лучше пря-
тать свою деятельность. Но если эта сфера экономики 
нужна нашей стране, то вполне справедливо было бы 
предоставить майнерам определенные льготы, гово-
рят эксперты. Создание особых зон для промышлен-
ного майнинга в районах, где есть большой избыток 
генерирующих мощностей, и адресные меры тарифно-
го регулирования, безусловно, будут стимулировать 
релокацию майнеров из энергодефицитных регионов, 
отмечает старший консультант группы аналитики в 
электроэнергетике Kept Роман Перминов.  

РЕСУРСЫ К углю применят новые требования по снижению вредных выбросов

Когда пыль осядет 
Светлана Задера,
Сергей Тихонов 

В 
России хотят ввести но-
вые экологические нор-
мативы по возможным 

вредным выбросам для добычи 
и обогащения угля. Проект при-
каза разработан в минприро-
ды. Некоторые требования для 
угольщиков планируется уже-
сточить в несколько раз. И если 
с точки зрения экологии ново-
введения можно только при-
ветствовать, то их влияние на 
отрасль пока оценить сложно. 
Особенно в регионах, где угле-
добыча является основой эко-
номики.

В России еще в 2002 году был 
принят федеральный закон, ко-
торый устанавливает общее 
представление о том, что такое 
технологические нормативы и 
как они устанавливаются. С тех 
пор минприроды раз в несколь-
ко лет публикует «Технологи-
ческие показатели наилучших 
доступных технологий добы-
чи и обогащения угля». Сейчас 
действует версия, принятая в 
2019 году, до этого обновление 
было в 2017 году. Как рассказа-
ли «РГ» в министерстве, новый 
документ содержит все наилуч-
шие доступные технологии и 
технологические показатели.

«Соблюдение требований 
приказа позволит снизить нега-
тивное воздействие производств 
по добыче и переработки угля на 
окружающую среду. Разработан-
ные изменения позволят приме-
нить лучшие технологии в этой 
сфере на всех предприятиях пер-
вой категории опасности», — от-
метили в минприроды.

Эксперт аналитическо-
го центра «Яков и Партнеры» 
Нур Шаяхметов в разговоре с 
«РГ» отметил, что проект но-
вого документа содержит ряд 
дополнений и корректировок 
относительно технологиче-
ских показателей загрязняю-
щих веществ. Во-первых, для 
неорганической пыли значи-
тельно снижены максимальные 
величины. Во-вторых, теперь 
компании при расчете образу-
емой пыли должны также учи-
тывать пыль от каменного угля. 
В-третьих, нужно будет учиты-
вать концентрации марганца и 
меди в сбросах в водные объек-
ты. По мнению эксперта, эти 
нововведения важны, посколь-
ку такая пыль может привести 
к развитию серьезных заболе-
ваний органов дыхания у под-
земных работников, напри-
мер, пневмокониоз, пневмо-
фибриоз, фибриоз и силикоз. 
Также повышенная концентра-
ция угольной пыли может стать 
причиной взрыва.

В минэнерго «РГ» пояснили, 
что предприятия угольной про-
мышленности уже на систем-
ной основе занимаются сниже-
нием негативного воздействия 
на окружающую среду и кли-
мат. Выбросы метана — основно-
го экологического загрязнителя 
и климатически активного газа 
(более 82% всех выбросов от-
расли) — за 2023 год снижены на 
8%. Данная тенденция доволь-
но устойчива и будет продолже-
на. Уже сейчас запрограммиро-
ван учет воздействия отрасли 
на окружающую среду до 2035 
года, идет разработка индикато-
ров до 2050 года.

При этом угольная отрасль в 
России, в отличие от той же неф-
тяной или газовой, не успела в 
полной мере воспользоваться 
благоприятной мировой конъ-
юнктурой 2022 и 2023 годов из-
за ограниченной пропускной 
способности российских же-
лезных дорог. А сейчас мировые 
цены на уголь уже снизились, и 
каких-то сверхприбылей, на ко-
торые можно будет переложить 
растущие из-за новых требо-
ваний затраты, участникам от-
расли ожидать не приходится.

Как отмечает начальник ана-
литического отдела ИК «Ри-
ком-Траст», к.э.н. Олег Абелев, 
влияние новых экостандартов 

на отрасль будет отличаться 
по регионам в зависимости от 
уровня добычи. Показатели вы-
бросов тоже отличаются и зави-
сят от того, какие виды угля до-
бываются. При открытом виде 
добычи угля, например бурого, 
когда взрываются пласты, по-
казатели выбросов выше. Наи-
более сильным влияние новых 
стандартов окажется на регио-
ны, являющиеся основными 
угольными бассейнами — Ке-
меровская область, Иркутская 
область, Республика Коми.  По 
его мнению, новые стандарты 
повлияют на себестоимость до-
бычи и на объем добываемой 
продукции в отчетном перио-
де. Многие компании могут на-
чать «дробить» промежутки 
времени, в которые идет добы-
ча. Например, планируемый на 
год объем добычи разделять на 
квартал или полугодие, чтобы 
не платить штрафы за наруше-
ние экологических стандартов.

По мнению директора ауди-
торско-консалтинговой груп-
пы «Юникон» Михаила Кур-
дюкова, наибольшее влияние 
обновление нормативов ока-
жет, конечно же, на крупней-
шие компании, использующие 
как открытый, так и шахтный 
способ добычи угля.

Эксперт подчеркивает, что 
каких-то драматических изме-
нений рентабельности отрасли 
в связи с нововведениями ожи-
дать не стоит. К тому же мин-
природы планирует предоста-
вить организациям достаточ-
но длительный период времени 
на внедрение изменений (срок 
вступления приказа в действие 
— 1 марта 2025 года).  

ТОРГОВЛЯ Стоимость контейнерных перевозок превысила максимумы 
с 2022 года из-за ситуации в Красном море

Цены выстрелили
Екатерина Свинова

С
водный индекс стои-
мости доставки гру-
зов контейнерами 
за последнюю не-
делю вырос до 3964 
долларов за 40-фу-
товый контейнер и 
увеличился на 94% 
по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого 
года, следует из данных Drewry 
World Container Index (WCI). 
Это максимальный показатель 
с октября 2022 года. Экспер-
ты не исключают дальнейший 
рост стоимости услуги. В этой 
ситуации будет расти спрос на 
доставку грузов по Северному 
морскому пути, считают они.

Логистика стремительно до-
рожает из-за напряженности 
в Красном море. Конфликт на 
Ближнем Востоке спровоциро-
вал четырехкратный рост стои-
мости доставки товаров из КНР 
в Европу. Атаки йеменских ху-
ситов ракетами и дронами вы-
нудили многие торговые суда 
уклоняться от маршрута, пояс-
няют эксперты. Вместе с этим 
дорожают страховки.

« Н и к т о  с е й ч а с  н е  м о -
жет спрогнозировать, како-
го максимума могут достичь 
цены. Поскольку практически 
единственным выгодополу-
чателем здесь являются стра-
ховые компании, цены могут 
расти лишь до тех пор, пока не 
будут найдены альтернатив-
ные варианты поставок, но 
чем длинней будет выбранный 
маршрут, тем все равно доро-
же будет стоимость перевозок», 
— говорит завкафедрой «Госу-
дарственное и муниципальное 
управление» Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Ольга Панина. 

По мнению эксперта, если 
ситуация не разрешится в бли-
жайшие пару недель, сложности 
логистики приведут уже к росту 
стоимости товаров, поставка 
которых осуществляется через 
Красное море, хотя бы потому, 
что сильно возросла стоимость 
страховки судов, проходящих 
этим маршрутом.

Красное море ведет пря-
миком в Суэцкий канал, важ-
нейший морской проход, свя-
зывающий Азию с Европой и 
европейской частью России, 
рассказывает «РГ» генераль-
ный директор компании «Евро-
ТрансЭкспедиция» (ЕТЕ) Ки-
рилл Рассадкин. «Сразу после 
начала атак хуситов морские 
линии вынуждены были отка-
заться от данного маршрута и 
перенаправить свои суда в об-
ход Африки. Изменение марш-
рутов моментально сказалось 
на времени доставки и стоимо-
сти морского фрахта. В среднем 
транзитный срок увеличился 
дней на 20, а стоимость достав-
ки — от 50 до 100%», — отмеча-
ет он.

Увеличение срока доставки, 
безусловно, повлияет на баланс 
свободных контейнеров и, как 
следствие — на баланс спроса и 
предложения. Что тоже, в свою 
очередь, приведет к еще больше-
му росту цен. Для российских 
импортеров новость, конечно, 
неприятная, утверждает экс-
перт, но не критичная. Если го-
ворить про логистику из Азии, 
то в последние годы этот марш-
рут по сравнению с альтерна-
тивными не пользовался высо-
кой популярностью. А альтер-
нативы у россиян следующие: 
либо прямая железнодорожная 
доставка, либо мультимодаль-
ные маршруты через Владивос-
ток. Тем, кто все же не готов ме-
нять привычный маршрут, оста-
ется смириться с ценой и воз-
росшими издержками.

«Обстановка в Красном море 
осложняет ситуацию в глобаль-
ной торговле. Около 80% миро-
вого товарного оборота транс-
портируется морем. Из это-

го объема 12—13% всех грузов 
проходит в акватории Красного 
моря и через Суэцкий канал, яв-
ляющийся связующей артери-
ей на маршруте Европа — Ближ-
ний Восток — Азия», — добавляет 
завкафедрой предприниматель-
ства и логистики РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Дмитрий Завьялов.

Именно здесь, по его сло-
вам, проходит основной обо-
рот промышленных и потреби-
тельских товаров, а также око-
ло 10—12% мировой торгов-
ли нефтью и нефтепродуктами 
и 8—9% СПГ, причем обороты 
транспортировки СПГ растут.  
Военный кризис привел к тому, 
что время и стоимость доставки 
контейнерных грузов на марш-
руте Азия — Европа растут. Суда 
идут в обход, через мыс До-
брой Надежды, а это дополни-
тельные 11—15 дней пути. Если 
суда продолжают использовать 
маршрут через Суэцкий канал, 
то перевозчики требуют допол-
нительный тариф за транзит в 

зоне повышенного риска. В ре-
зультате уже сейчас стоимость 
перевозки 40-футового контей-
нера из Азии в Европу выросла 
на 170%, почти до 4 тыс. долл., 
указывает Завьялов. 

В случае затяжного кон-
фликта некоторые аналитики 
прогнозируют возврат тари-
фов на пиковые значения 2021 
г., когда индекс фрахтовых ста-
вок FBX доходил до 11 тыс. долл.  

Кроме того, растут и страхо-
вые тарифы. Если раньше тариф 
составлял 0,1—0,2% от стоимо-
сти, то сейчас — до 0,5%. Фрахто-
вые ставки — один из глобальных 
факторов, оказывающих влия-
ние на мировой уровень инфля-
ции. Считается, что удвоение та-
рифов морского фрахта добав-
ляет 0,7 к мировой инфляции.

Впрочем, приемлемой аль-
тернативой может стать Север-
ный морской путь (СМП), если 
ситуация затянется и компро-
мисс не будет найден, учитывая 
тот факт, что 80—90% объема 
мировой торговли проходит мо-
рем и только 10—20% — по суше 
и воздуху, говорит Панина. 

«Северный морской путь 
может стать альтернативой для 
торговых судов, следующих 
между Европой и Азией. С уче-
том развития инфраструктуры 
и растущего спроса на допол-
нительные транспортные кана-
лы роль этого маршрута может 
возрасти», — соглашается Рас-
садкин. 

Севморпуть в целом выигры-
вает от ситуации, просто исходя 
из того, что глобальная логисти-

ка всегда ищет альтернативу су-
ществующим маршрутам для 
снижения рисков. Использова-
ние Севморпути — это сочета-
ние нескольких слагаемых: пор-
товая инфраструктура, теле-
ком-инфраструктура и флот. 

Движение по маршруту тре-
бует судов определенного (уси-
ленного) ледового класса, а на-
вигация значительно сложнее 
южных маршрутов. Несмотря 
на это, китайские операторы 
планируют поставить на марш-
рут 10 контейнеровозов к 2025 
году.

«Северный морской путь 
может стать альтернативой для 
торговых судов, следующих 
между Европой и Азией. С уче-
том развития инфраструктуры 
и растущего спроса на допол-
нительные транспортные кана-
лы роль этого маршрута может 
возрасти», — прогнозирует за-
меститель генерального дирек-
тора по развитию ГК «Деловые 
Линии» Дмитрий Хрущалев.

Он отмечает, что логистиче-
ские компании рассматрива-
ют перспективы направления. 
Однако не стоит забывать про 
суровые климатические усло-
вия, из-за которых для обеспе-
чения безопасного судоходства 
используют ледоколы. А так-
же необходимость соблюдения 
требований Полярного кодек-
са и положений, которые регу-
лируют проход по этому пути.  

При открытом виде добычи угля, например бурого, показатели вредных выбросов выше. 

А К Ц Е Н Т

Обстановка в Красном море осложняет 
ситуацию в глобальной торговле.
Около 80% мирового товарного оборота 
транспортируется морем

Если промышлен-
ный майнинг 
нужен стране, 
можно дать 
майнерам льготы, 
считают эксперты
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Михаил Мишустин, 
председатель правительства России: 
«В зоне особого внимания правительства находится и 
Северный морской путь. Повысили его эффективность 
и безопасность судоходства за счет создания новой 
системы управления. И это позволило нарастить 
объемы перевозок грузов по арктическим маршрутам». 
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РАКУРС О чем рассказывают выжившие в авиакатастрофе 
в Афганистане

Пик в тумане
Нина Егоршева

В
ыжившие после круше-
ния бизнес-джета Falcon 
10 в Афганистане в пятни-

цу прошлой недели вернулись в 
Москву. Самолет с россиянами, 
двумя пилотами и двумя медра-
ботниками, приземлился в мо-
сковском аэропорту Внуково. 
Они раскрыли журналистам не-
которые подробности произо-
шедшего.

21 января Росавиация со 
ссылкой на российское посоль-
ство в Афганистане сообщила, 
что местная наземная поиско-
во-спасательная служба нашла 
пропавший бизнес-джет. Из ше-
сти человек на борту выжили 
четверо. А вот пациентка Евсю-
кова, которую в тяжелом состо-
янии самолетом эвакуировали 
из Таиланда в Россию, как и ее 
супруг, погибла.

Выживший пилот Аркадий 
Грачев рассказал, что ему уда-
лось посадить падающий само-
лет: «Мы не упали, мы сели на 
пике горы». Потом людям при-
шлось провести 1,5 суток на 
морозе, пришлось даже жечь 
шнурки,  чтобы согреться. 
«Ночь продержались, а потом 
за нами пришли афганские бра-
тья», — рассказал пилот. Затем 
спускались с высоты 4 тысячи 
метров по глубокому снегу, до 
ближайшей деревни пришлось 
идти около пяти часов. 

В свою очередь другой пи-
лот Дмитрий Беляков рассказал 
журналистам, что причиной 
крушения самолета стала тех-
ническая неисправность, при-
ведшая к проблеме с топливом. 
«По всей видимости, проблема 
с топливом. Это наличие льда, 
что нарушило поступление из 
основных танков в расходные 
баки», — пояснил он.

СКР возбудил уголовное 
дело по статье о нарушении 
правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшем по не-
осторожности смерть двух или 
более лиц. Известно, что пило-
тов вместе с другими выживши-
ми вызвали в прокуратуру для 
дачи объяснений.  

СОБЫТИЕ Новый ледокол на годы вперед свяжет подвиг города на Неве 
с рождением атомного флота

«Ленинград» 
прорывает блокаду
Александр Емельяненков

Я
ркое, гордое и, хочет-
ся верить, объединя-
ющее имя-символ 
понесет на своем 
борту новый атом-
ный ледокол, заклад-
ка которого приуро-
чена к 80-й годовщи-
не прорыва и снятия 

блокады Ленинграда. Вдвой-
не символично, что и первый в 
мире атомный ледокол «Ленин» 
был построен в городе на Неве и 
отсюда уходил на работу в Арк-
тику. 

Сейчас на Балтийском за-
воде (входит в Объединенную 
судостроительную компанию, 
ОСК) на различных этапах по-
стройки находятся атомные 
ледоколы проекта 22220 «Яку-
тия» и «Чукотка».

А три уже построены и не-
сут службу на трассах Севмор-
пути — это головная «Арктика» 
и два серийных — «Урал» и «Си-
бирь».

Атомоходы этого класса на-
зывают универсальными или, 
по-другому, двухосадочны-
ми. Их конструкция и ледовый 
класс таковы, что позволяют 
менять за счет балласта (за-
бортной воды) собственный 
вес и соответственно уровень 
осадки. Когда требуется про-
бивать дорогу в тяжелых льдах 
и на больших глубинах, ледо-
кол набирает в свои балласт-
ные емкости забортную воду 
и всей массой «наваливается» 
на лед. А при работе в устьях 
сибирских рек (в частности, 
в Обской губе), у побережья, 
в мелководных портах, когда 
под килем глубины небольшие 
или близкие к критическим, 
ледокол сбрасывает балласт, 
тем самым уменьшая свою 
осадку, но сохраняя возмож-
ность двигаться во льдах и про-
водить за собой другие суда. 

«Ленинград» станет ше-
стым в линейке атомных ле-
доколов проекта 22220. Они 
серийно строятся на Балтий-
ском заводе по заказу «Росато-
ма», который наделен полно-

мочиями единого федерально-
го оператора на Севморпути и 
управляет дочерней компани-
ей «Атомфлот».

На этот момент в строю дей-
ствующих три упомянутых ато-
мохода («Арктика»,  «Урал», 

«Сибирь»), четыре атомных 
ледокола предшествующих 
проектов («Вайгач», «Таймыр», 
«Ямал» и «50 лет Победы»), а 
также единственный в своем 
роде атомный контейнеровоз 
«Севморпуть». 

По просьбе «РГ» в Кры-
л о в с к о м  н ау ч н о м  ц е н т р е 
уточнили важную особенность: 
атомный ледокол «Ленинград» 
будет оборудован системой 
электродвижения переменно-
го тока с асинхронными греб-
ными электродвигателями. Она 
создана филиалом Центрально-
го научно-исследовательско-
го института судовой электро-
техники и технологии» (ЦНИИ 
СЭТ). Утверждают, что это «пер-
вая отечественная разработка, 
позволяющая получить пакет-
ное решение для управления ле-
доколом в любых режимах».

О том, как принималось ре-
шение о наречении нового ле-

докола, сообщила накануне в 
своем телеграм-канале спикер 
Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко: «Летом ветера-
ны попросили назвать именем 
Ленинграда один из кораблей. 
Просьба была поддержана пре-
зидентом… В канун нашей Ле-
нинградской Победы будет 
торжественно заложен новый 
атомный ледокол. И имя ему 
будет «Ленинград»». 

Д о б а в и м ,  ч то  п ер в о н а-
чально шестой по счету ле-
докол этого проекта предпо-
лагалось назвать «Сахалин». 
Но где шесть, там и семь, и во-
семь. Связанные с ОСК и «Ро-
сатомом» профессионалы не 

исключают, что серия может 
быть продолжена и жители Са-
халина не останутся в обиде. 
А кроме того, на новой россий-
ской верфи в городе Большой 
Камень (Приморский край) 
строится атомный суперледо-
кол под названием «Лидер».

Согласно ранее заявлен-
ным планам, «Якутию» наме-
реваются передать заказчику 
в декабре 2024 года. Еще че-
рез два года, в 2026-м, должна 
войти в строй «Чукотка». А сле-
дом за ней будем ждать «Ленин-
град».  

Чтобы выжить, людям пришлось провести 1,5 суток на морозе, пришлось даже жечь шнурки, чтобы согреться.

ФСБ Рассекречены архивы об 
уничтожении нацистами евреев 

Убивали семьями

Иван Егоров

Центр общественных связей 
ФСБ России опубликовал рассе-
креченную справку начальника 
4-го управления НКВД СССР 
Павла Судоплатова «О фактах 
зверств немцев над еврейским 
населением на временно окку-
пированной противником тер-
ритории СССР». 

Как отметили в ЦОС, доку-
мент, который в 1942 году по-
лучил гриф «Совершенно се-
кретно», опубликован к Между-
народному дню памяти жертв 
Холокоста. В этот день 27 янва-
ря 1945 года войска 1-го Укра-
инского фронта под командова-
нием маршала Советского Со-
юза Ивана Конева освободили 
концлагерь «Освенцим».

При этом о зверствах гит-
леровцев и их приспешников 
из числа украинских и прибал-
тийских националистов совет-
ское руководство знало уже с 
первых дней после начала вой-
ны. Зафронтовые оперативные 
группы 4-го управления НКВД 
СССР действовали на всей вре-
менно оккупированной против-
ником территории от Прибал-
тики до Крыма. Их донесения 
позволяли составить целост-
ную картину происходящего в 
областях, занятых гитлеровца-
ми. В справке Судоплатова от-
мечалась роль в массовых каз-
нях евреев местных национали-
стов и предателей:

«Сразу же после оккупации 
немецкими войсками Латвии в 
июле 1941 года в гор. Риге было 
расстреляно 60 000 еврейского 
населения. Расстрелы проводи-
лись партиями по 200—300 че-
ловек… Расстреливались целые 
семьи, невзирая на возраст. Де-
тей вырывали из рук матерей 
и тут же на их глазах убивали 
или живыми бросали в заранее 
приготовленные ямы... Причем 
в Риге уничтожались не только 
местные евреи, но и привози-
мые из Литвы, Эстонии и даже 
Германии — крупные специали-
сты, видные представители нау-
ки и культуры… В городе Лу-
дза (Люцино) расстреляны все 
евреи. Осталось в городе всего 
6 евреев, которые используют-
ся немцами как специалисты 

по определенным ремеслам. 
Массовый расстрел евреев имел 
место также в Либаве и других 
городах Латвии. Расстрелы 
здесь производились членами 
латышской организации айз-
саргов, а немцы фотографиро-
вали эти акты, как «акты воз-
мездия латышского народа».

В документе также гово-
рится о массовых расстрелах 
евреев в Феодосии, Симферо-
поле, Краснодаре, Кисловодске, 
Пятигорске, Мариуполе, Киеве, 
Днепропетровске, Полтаве, на 
Западной Украине, где уничто-
жение еврейского населения 
проходило при участии укра-
инских националистов.

«...Расстрел евреев в Феодо-
сии сопровождался невидан-
ными издевательствами и пыт-
ками. В поле, куда евреи были 
вывезены на расстрел, все они 
были раздеты, включая грудных 
детей, и так, голые, они дожида-
лись на морозе, во время мете-
ли, своей очереди быть убиты-
ми. Евреев заставляли ложиться 
на дно рва, затем в них стреля-
ли из автоматов, засыпали сло-
ем земли, на который уклады-
вали новый ряд живых, голых, 
обезумевших от ужаса людей, и 
снова в них стреляли. Все дети в 
поле на глазах родителей, были 
отравлены...» 

Кроме того, оккупанты для 
террора создавали «вспомога-
тельную полицию»: «...26—27 
августа 1942 г. во многих насе-
ленных пунктах Западной Укра-
ины гестаповцы при активном 
участии украинских национа-
листов организовали массовый 
террор, в результате которо-
го было уничтожено почти все 
еврейское население…»  

ХОР — КАК СОЛИСТ
В Москве завершился II фестиваль «Хор без границ».

«И что? — прямо вижу, как спрашивает меня лю-
безный читатель «РГ». — Ну завершился фестиваль. 
Мое какое дело?»

А вот и ошибаетесь. Тут происходила масса интерес-
ного. 

Фестиваль посвящен 95-летию со дня рождения 
Владимира Минина, основателя знаменитого Мо-
сковского государственного академического камерно-
го хора, который сегодня называют «Минин-хор». На 
вид выдающемуся музыканту лет шестьдесят. После 
окончания концерта он бодро подошел к участникам 
концерта, пожал руки мужчинам, поцеловал — дамам. 
Когда Владимир Спиваков говорил в честь юбиляра 
мудрую и интересную речь, — Минин слушал стоя. Ми-
нут десять. 95 лет! Просто чудо.

Камерный хор — детище Минина. С нуля он создал 
один из лучших хоров в мире. И фестиваль в честь юби-
лея создателя не зря называется «Хор без границ»: Ми-
нин доказал, что 
камерному хору 
подвластны все му-
зыкальные стили и 
направления. 

А потом передал 
хор совсем молодо-
му парню Тимофею 
Гольбергу. Когда Ти-
мофей возглавил 
«Минин-хор», ди-
рижеру не было еще 
и тридцати лет.

И вот на заключительном концерте фестиваля Ти-
мофей Гольберг дирижирует: большим симфониче-
ским оркестром, тремя (!!!) хорами, солистами-пев-
цами и музыкантами. На сцене Московского Дома му-
зыки, где проходил концерт, буквально не было санти-
метра свободного пространства.

Я мало что понимаю в работе дирижера, но меня по-
разило, как слаженно и мощно звучала в этот вечер му-
зыка. Тимофей Гольберг явно владеет некоей тайной 
объединения музыкантов. Может быть, в этом и со-
стоит искусство дирижера? Короче говоря, Минин не 
ошибся: знал, кому доверить свое дело.

Что за музыка звучала на завершающем концерте 
фестиваля?

Это последнее крупное произведение великого 
композитора Эдуарда Артемьева, которое, к слову 
сказать, он посвятил Владимиру Минину. Называет-
ся: «Девять шагов к Преображению» для солистов, 
рок-группы, хора, органа и симфонического орке-
стра. А если я добавлю, что в качестве солирующих 
музыкальных инструментов выступают кроме органа 
(браво органистка Марианна Высоцкая!) бас-гитара, 
электрогитара и ударные, то можно хотя бы отдален-
но представить, сколь необычна музыка, звучащая со 
сцены.

Надо постепенно привыкать к тому, что Эдуард Ар-
темьев — не просто автор музыки к знаменитым филь-
мам, но композитор — великий. «Девять шагов к Преоб-
ражению» — это, без сомнения, шедевр, в котором ав-
тор музыкальными средствами пытается осмыслить 
метания современного человека.

Музыка очень драматургична. Ощущение, что в ней 
есть история борьбы человека с тем, что мешает всему 
человеческому в нас. Когда в начале симфонии вступа-
ет божественный голос Анны Нечаевой, кажется: вот 
он, катарсис, наступил. 

Мы ведь живем в такое время, когда речь не идет о 
том, чтобы очистить душу — тут бы вспомнить о ней. 
Катарсис XXI века — это когда человек вспоминает, что 
у него есть душа и что она нуждается во внимании, мо-
жет быть, больше, чем тело. И, пожалуй, лучше, чем 
музыка, ничто не может об этом напомнить.

Эдуард Артемьев, очевидно, создавал музыку XXI 
века, соединяющую в себе разные стили и жанры. Она 
эклектична, как наша жизнь, но композитор умудряет-
ся отыскать в этой эклектике гармонию. А мы?

Симфония Артемьева — это произведение свидетеля 
той жизни, которую мы все проживаем. А в начале кон-
церта прозвучал Сергей Прокофьев — музыка из «Ро-
мео и Джульетты». 

Это было свое-
образное приноше-
ние герою вечера 
Владимиру Мини-
ну. Кто скажет, что 
эта музыка не про 
нас? Или Моцарт? 
Или Бах? Или «наше 
все» в музыке — 
Петр Ильич?

Вообще-то вся 
музыка делится 
всего на две кате-
гории: музыка про 
тебя, и — остальная. Остальная может быть прекрасна, 
даже гениальна, она просто не про тебя. И совершенно 
не важно: создана ли она для того, чтобы современно 
звучать и для нынешних музыкальных инструментов 
или века назад.

Музыка — это всегда разговор с душой, а не с разу-
мом. И лишь душе известно, что принимает она, а что — 
нет. 

Я потрясен широтой души Владимир Минина, ко-
торый в свое время взял в репертуар хора это произ-
ведение Артемьева. Потому что оно — абсолютно но-
ваторское и совершенно не соотносится с тем, что мы 
привыкли слышать в хоровой музыке. 

На концертах фестиваля «Хор без границ» зву-
чали: Бах, знаменитая «Кармина Бурана» Орфа, Та-
неев, Шнитке, и вот — Артемьев. Невероятное разно-
образие!

Это то, к чему стремился и продолжает стремиться 
Владимир Минин. Само существование «Минин-хора» 
доказывает, что хоровая музыка — это разнообразно, а 
коли разнообразно — значит интересно. 

Очень не хочется быть ретроградом. Но еще больше 
не хочется делать пластическую операцию души, что-
бы выглядеть моложе, чем ты есть. Великий профес-
сионал Минин слышит в великой музыке Артемьева 
то, что я — просто слушатель — не слышу. Я потрясаюсь 
тому, как в одной голове композитора могла родиться 
такая музыка. Как он мог услышать ее откуда-то из кос-
моса, чтобы передать нам. Я прекрасно понимаю, что 
это — шедевр. 

Но моя душа откликается Сергею Прокофьеву. Что 
ж тут поделать? Музыки должно быть много. И она 
должна быть разной. Душа каждого человека улавли-
вает свои звуки, и должно звучать то, что ей хочется 
улавливать. 

Поэтому спасибо фестивалю «Хор без границ». По-
чти у всего есть границы, у таланта их не существует. 
Талант без границ — то, чего нам так не хватает в сего-
дняшней жизни.  

Камерный хор — 
детище Минина. 
С нуля он создал 
один из лучших 
хоров в мире

Талант
без границ — 
то, чего нам 
так не хватает 
в сегодняшней 
жизни

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Новейший атомоход получит новую  
систему электродвижения — это полно-
стью отечественная разработка  специа-
листов Крыловского научного центра

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

В Феодосии 
евреев заставляли 
рядами ложиться 
на дно рва, 
где их сверху 
расстреливали
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Комментарий

Удивляет, как экипаж сел на пике горы. Володя Тала-

нов мой старинный друг и спаситель. Почему спаси-

тель? А мы разбились на самолете Ан-72 под Ворку-

той. Он был командиром экипажа. Причина — техни-

ческая неисправность борта. Я бы не писал эти стро-

ки, если бы не его воля и решительность. 

Но Владимир Валерьевич Таланов кавалер орденов 

Красной Звезды, Красного Знамени (это за Афган) 

и Мужества (за ту самую жесткую посадку под Ворку-

той). Облетел на своем Ан-26 весь Афганистан. Мы го-

ворим с ним о том, как приземлился «Фалькон 10» 

в горах Бадахшана. Лучшего эксперта мне не найти.

Владимир Таланов | Я удивился, что хоть кто-то 

остался в живых. Ведь там сплошные пятитысячни-

ки. Летишь над облаками, и только пики торчат. До-

лины, вернее, долинки, накрыты «ватой». Вот по 

этим пикам и ориентируешься. Но если в первый раз 

летишь, то надо быть знатным географом. 

Ты бы смог посадить борт на склон горы?
Владимир Таланов | Ни за что. Надо искать ровную 

площадку. Это невозможно. Нужно везение. А что 

касается «Фалькона»… Он, как перышко, легкий. Ре-

активный. А двигатели отключишь — превращается в 

топор. Не перестаю удивляться, как экипаж смог со-

вершить посадку и остаться в живых.

Ведь мы тоже под Воркутой остались живы…
Владимир Таланов | Там не было гор. Мы сначала 

приземлились, а потом уж разбились.

Володя много недоговаривает. Ровно через два года 

на Земле Франца-Иосифа при посадке в его борт 

влетел снежный заряд. Машина ударилась о полосу, 

левое крыло сломалось, и машина сложилась. Но 

опять чудо! Все живы. Обычно первыми на место 

происшествия прибывают медики и МЧС, если оно 

есть, конечно. А вторыми — следователи. И, конечно, 

берут подписку о неразглашении данных, теперь 

уже представляющих тайну следствия. Неважно, ви-

новат пилот или подвела техника. В любом случае 

возбуждается уголовное дело. Общение с журнали-

стами под запретом. Работников следствия можно 

понять. С каждым рассказом меняется реальность. 

Так устроена психика. А свидетельские показания 

человека, оказавшегося в психоэмоциональной 

перегрузке, иногда бывают далеки от реальности.

Вы спросите: каково это — оказаться на развалинах 

самолета в заснеженной тундре? Совсем неважнец-

ки. Но нас быстро спасли. А вот ребятам из «Фалько-

на» в горах было совсем плохо. Говорят, жгли шнур-

ки, чтобы согреться. Много ли тепла дает шнурок?

…Я тогда работал в «Известиях» и отвечал за погра-

ничников. В октябре 1995 года разбился Ми-26 на 

Северной Земле в районе мыса Неупокоева. Семь 

человек погибли при жесткой посадке. Остальные, 

пока их искали, жгли свои… зарплаты. 

Подготовил Юрий Снегирев

Транзит грузов в Арктике ледоколы 
«Атомфлота» обеспечат при любых 
переменах политического климата. 
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КИНО Советские фильмы, на которые зрители бы пошли 
в кинотеатр

И снова любовь и голуби
Наталья Соколова

В 
пред д верии столетия 
«Мосфильма» трекер «Ки-
нозритель» по просьбе ре-

дакции телеканала «Мосфильм. 
Золотая коллекция» обратил-
ся к зрителям на выходе из ки-
нотеатров в крупнейших горо-
дах России с предложением на-
звать советские картины, кото-
рые они хотели бы посмотреть 
на большом экране. 

В первой строчке рейтинга — 
сразу четыре картины, а три из 
них — комедии Леонида Гайдая. 
Это «Иван Васильевич меня-
ет профессию», «Бриллианто-

вая рука», «Москва слезам не 
верит», «Операция «Ы» и дру-
гие приключения Шурика» — 
все они получили по 22% зри-
телей. На втором месте «Лю-
бовь и голуби» — 21%, «Иро-
ния судьбы, или С легким па-
ром!» — 20%. 

Практика повторного прока-
та не так давно была внедрена. 

На большом экране шли люби-
мые советские фильмы.  

Так, «Москва слезам не ве-
рит» уже выходила в повтор-
ный прокат в августе 2021 года 
и собрала почти полтора мил-
лиона рублей. А в апреле 2022 
года фильм «Любовь и голуби» 
в повторном прокате собрал 2,2 
миллиона рублей.  

ПРЕМИЯ Кому досталась главная кинопремия России

Снегирь стал Орлом

Сусанна Альперина 

В 
Москве состоялась 
XXII торжественная 
церемония вручения 
премии Националь-
ной Академии кине-
матографических ис-
кусств и наук России 
«Золотой орел». 

Награды вручали 
в год, когда киностудия «Мос-
фильм» отмечает свое 100-ле-
тие. По дороге в Первый пави-
льон «Мосфильма», где вруча-
ют награды, гостей встречали 
щиты, на которых красовались 
плакаты, приуроченные к юби-
лею, а на стенах павильонов - 
портреты Андрея Тарковского, 
Василия Шукшина, Владимира 
Меньшова и других в исполне-
нии Никаса Сафронова.

Церемония и началась с 
чествования «Мосфильма». 
Первый  Специальный приз 
вручилиКарену Шахназаро-
ву, главе киноконцерна, а в его 
лице — всей студии. Получая 
премию за вклад в киноискус-
ство, генеральный директор 
«Мосфильм» Карен Шахназа-
ров сказал: «Золотой орел» — 
это главный приз российского 
кинематографа, и я, конечно, 
очень тронут... Феномен совет-
ского кино заключается в том, 
что у него был свой стиль, хотя 
создавали его очень разные ху-

дожники. И я мечтаю, чтобы это 
вернулось и в российское кино, 
и на «Мосфильм», потому что 
это необыкновенный адрена-
лин, чувство, когда ты живешь 
в кругу людей, пылающих худо-
жественными идеями».

Фильм «Хитровка.  Знак 
четырех» Карена Шахназарова 
получил награды в номинациях 
«Лучшая работа художника по 
костюмам» (Дмитрий Андреев, 
Владимир Никифоров) и «Луч-
шая работа художника поста-
новщика» (Сергей Февралёв).

Но главная борьба разверну-
лась вокруг номинации «Луч-
ший фильм». В этом году в ней 
было представлено пять кар-
тин: «1993», «Вызов», «По щу-
чьему велению», «Праведник» 
и «Снегирь». До последнего де-
лались ставки. Кто-то был уве-
рен в победе «Вызова», все же 
первый фильм, снятый в кос-
мосе (у «Вызова» было пять 
номинаций). Другие ставили 
на «Праведника»: за ним сто-
ят канал «Россия 1» и студия 
«ТРИТЭ» Никиты Михалко-
ва. Да и фильм удался. Много 
поклонников у картины Алек-
сандра Велединского «1993»,  
в основе которой роман Сергея 
Шаргунова. Было бы забавно, 
если бы победила сказка «По 
щучьему велению». Однако кар-
тина Бориса Хлебникова «Сне-
гирь» стала не только главным 

лауреатом, но и триумфатором 
всей церемонии. Фильм также 
удостоился наград в номинаци-
ях: «Лучший монтаж фильма» 
(Иван Лебедев), «Лучшая рабо-
та звукорежиссера» ( Максим 
Беловолов), «Лучшие визуаль-
ные эффекты» (ALGOUS studio).

История двух новичков, ко-
торые отправляются в свой 
первый рейс на рыболовном 
судне «Снегирь» в компании 
бывалых моряков,  задева-

ет каждого. В основе сюжета — 
книга Георгия Владимова «Три 
минуты молчания». Легендар-
ный продюсер Сергей Селья-
нов, получая заветную статуэт-
ку, сказал: «Этот фильм полу-
чился не про кого-то, а про нас, 
граждан огромной страны, ко-
торые могут быть и такие и ся-
кие. И, мне кажется, успех кар-
тины связан с тем, что в этом 
высказывании мы видим себя, 
свой народ. Ну и, конечно, с 
режиссером Борисом Хлебни-
ковым. Хлебников — стержень. 

И не только нашего фильма, но 
и в какой-то степени всего на-
шего кинематографа».

На сцене вместе с Сельяно-
вым стояли молодые исполни-
тели главных ролей — Макар 
Хлебников и Олег Савостюк. 
Оба артиста сейчас весьма вос-
требованы.

Фильм «Праведник» также 
не обделен призами. В номина-
ции «Лучшая режиссерская ра-
бота» победителем стал Сергей 

Урсуляк. В основе фильма — по-
двиг Николая Киселева, офи-
цера Красной армии, который 
в августе — октябре 1942 года 
спас 218 советских евреев, вы-
ведя женщин, стариков и де-
тей из фашистской оккупации 
за линию фронта. Фильм также 
получил награды в номинациях 
«Лучшая мужская роль в кино» 
(Александр Яценко), «Лучшая 
операторская работа» (Михаил 
Милашин), «Лучшая мужская 
роль второго плана» (Евгений 
Ткачук).

Кстати, «Праведник» и «Сне-
гирь» получили по 8 номинаций 
на «Золотого орла» в этом году.  
В итоге у каждой картины по 4 
награды. 

Фильм «1993» получил на-
грады в номинациях «Лучший 
сценарий» (Александр Веле-
динский), «Лучшая женская 
роль второго плана» (Алексан-
дра Ребенок). 

Стоит отметить, что за тре-
мя названными фильмами сто-
ит телеканал «Россия 1». Как и 
за сказкой «По щучьему веле-
нию», которая не получила ни 
одного приза, что, впрочем, не 
умаляет ее успешности. А вот 
то, что ни одного приза не по-
лучил фильм «Вызов» выглядит 
странным. По поводу этой кар-
тины киноакадемики приняли 
своеобразное решение — Спе-
циальный приз получила Юлия 
Пересильд как первая в мире 
актриса-космонавт. Со сцены 
Юлия сказала «Спасибо» всей 
космической отрасли, а колле-
гам по кино пожелала «не бо-
яться быть первооткрывателя-
ми, не бояться новых форм, но-
вых имен!». 

Третью награду «За вклад в 
российский кинематограф» по-
лучил Анатолий Михайлович 
Мукасей — легендарный совет-
ский и российский киноопера-
тор, снявший фильмы «Большая 
перемена», «Чучело», «Гарде-

марины», «По семейным обсто-
ятельствам», «Нос» и другие.

Л у ч ш и м  с е р и а л о м  о н -
лайн-платформ назван «Фи-
шер» Сергея Тарамаева и Лю-
бови Львовой. Лучшими актера-
ми Иван Янковский и Александр 
Яценко, сыгравшие в этом же се-
риале. Иван попросил прощения 
у папы — Филиппа Янковского за 
то, что обошел его в номинации. 
Филипп номинировался за се-
риал «Черное облако». Забавно, 
но третий номинант также был... 
Иван Янковский — за работу в 
сериале «Плейлист волонтера».  
Это его пятый «Золотой орел». 
Не первый «Золотой орел» у 
Анны Михалковой. Она названа 
лучшей актрисой в кино за роль 
в фильме «Чувства Анны» Анны 
Меликян. Алексей Рыбников по-
лучил награду за музыку к филь-
му «Повелитель ветра» Игоря 
Волошина. 

Удивительно, что даже в 
номинанты премии не попал 
фильм-рекордсмен по сборам 
«Чебурашка» Дмитрия Дьячен-
ко. Когда-то на «Золотом орле» 
была награда за успехи в про-
кате, но потом ее отменили. Не 
пора ли вернуть?  

На сцене — лауреаты премии 
«Золотой орел».

А К Ц Е Н Т

В первых строках рейтинга — комедии 
Гайдая и мелодрама Меньшова

А К Ц Е Н Т

Это необыкновенный  адреналин,
когда ты живешь в кругу людей,
пылающих художественными идеями

КНИГИ В Москве вручили 
премию «Театральный роман»

Утонули в письмах

Инга Бугулова 

В Москве вручили премию «Те-
атральный роман» — в этом 
году она была присуждена в де-
сятый раз, а церемония награ-
ждения прошла по традиции 
в Государственном институте 
искусствознания. Все эти годы 
проект занят одной целью — 
привлечь внимание к книгам 
о театре, которые выходят не-
справедливо маленькими тира-
жами, притом часто эти изда-
ния интересны не только спе-
циалистам, а широкому кругу 
читателей. 

Учредитель премии, глав-
ный редактор журнала «Сцена» 
Дмитрий Родионов, рассказал, 
что в этом сезоне экспертный 
совет премии рассмотрел бо-
лее ста книг, из них семь вошли 
в короткий список: «У нашей 
театральной литературы очень 
высокое качество. Семь книг, 
номинантов этого года, под-
тверждают этот уровень».

Жюри, надо сказать, не оби-
дело почти никого — победите-
лями стали пять книг. Первыми 
награду получили «Письма в 
Художественный театр. 1898—
1928», двухтомник вышел в из-
дательстве «Навона» под редак-
цией Инны Соловьевой, Ольги 
Абрамовой, Ольги Егошиной.

— Эти два тома меня потря-
сли, я в них утонул, — отметил 
председатель жюри премии, 
худрук «Сатирикона» Констан-
тин Райкин. — Это уникальная 
литература, рождающая мас-
су мыслей — о предназначении 
театра, искусства. По сути, это 
обратная связь от тех, на кого 
театр по-настоящему действу-

ет. Сам факт написания письма 
в театр означает, что зритель 
находится под огромным впе-
чатлением. И таких впечатле-
ний десятки тысяч.

Также жюри отметило изда-
ние «Война и мир» Римаса Ту-
минаса. Рождение спектакля» 
(издательство «Театралис», от-
ветственный редактор Елена 
Дунаева) — это документаль-
ная фиксация рождения одно-
го из знаковых спектаклей ре-
жиссера. Премию присудили и 
мемуарам Николая Цискари-
дзе «Мой театр. По страницам 
дневника». Награду вышла по-
лучать автор идеи и текста Ири-
на Дешкова, а сам Цискаридзе 
присоединился к собравшим-
ся по видеосвязи. «Когда Ирина 
Павловна предложила мне на-
писать эту книгу, я долго упи-
рался. И все, что происходит с 
ней сейчас, для меня — это на-
стоящее чудо», — сказал артист. 
Двухтомник вышел в АСТ и уже 
несколько раз был переиздан. 

«Театр надо любить. Причем 
вопреки» — так называется кни-
га директора Театра им. Вахтан-
гова Кирилла Крока. Вышла она 
в издательстве «Театралис» под 
редакцией Марины Райкиной. 

— Эти мемуары читаются как 
детектив. Сел, открыл книгу — и 
вдруг понял, что дочитал, — от-
метила член экспертного сове-
та Марина Тимашева. 

— Я благодарен Театру Вах-
тангова, герой этой книги 
все-таки не я, а театр. Без него 
не было бы этой книги, — сказал 
Кирилл Крок.

Еще одним лауреатом стал 
музей-заповедник «Царицы-
но», выпустивший каталог вы-
ставки «Театрократия. Екате-
рина II и опера». Автор-соста-
витель Анна Корндорф. Награ-
ду приняла генеральный дирек-
тор музея-заповедника Елиза-
вета Фокина. 

Премия «Театральный ро-
ман» учреждена в 2014 году. 
Ее лауреатами стали 52 книги, 
и экспертный совет уже начал 
прием работ на новый сезон.  

Ё — МОЁ
Давайте развенчаем сразу два литературных мифа, ко-
торые связаны с главными романами Льва Толстого 
«Война и мир» и «Анна Каренина». Мифы эти настолько 
укоренились в сознании даже профессиональных фило-
логов, что просто удивительно. Но самое главное — они 
проникли в школьное образование, а это уже серьезно.

Помню, как-то выступал в школе, и один очень про-
двинутый старшеклассник с важным видом объяснял 
мне, что «Война и мир» в старой орфографии писалось 
как «Война и мiръ». А это очень важно, говорил он мне, 
потому что под словом «мiръ» Лев Николаевич имел 
в виду нечто совсем другое, чем то, что мы понимаем 
под словом «мир». Он имел в виду не «мир» как антите-
зу войне, а «мiръ» как крестьянскую общину. Отсюда и 
смысл романа другой, объяснял мне этот умный маль-
чик, раскрывая глаза на истинный смысл романа. 

Я тогда, конечно, похвалил его за столь пристальное 
изучение толстовского текста и за неформальный под-
ход к нему. Но, вероятно, к его сожалению и разочаро-
ванию, был выну-
жден его «концеп-
цию» оспорить.

«Война и мир» 
как пишется, так 
и раньше, до рево-
люции и реформы 
орфографии,  пи-
салось через при-
вычное нам «и», а 
не через «i». То есть 
Толстой имел в виду 
«мир» именно как 
антитезу войне, как 
правильный миро-
порядок, где люди не убивают друг друга сотнями и 
тысячами (а потом и миллионами) ради каких-то на 
самом деле никому не ведомых целей. Толстой был па-
цифистом уже во время написания «Войны и мира», и 
если внимательно читать этот роман, это станет оче-
видным. Вспомните хотя бы гибель Пети Ростова, и как 
рыдает, глядя на труп мальчишки, партизан Денисов.

«Мiръ» через «i» в XIX веке действительно озна-
чало «мир как вселенная», а с другой стороны — «мир 
как крестьянская община» (отсюда «навалиться всем 
миром», «пир на весь мир»). А слово «мир» и в ХХ сто-
летии, и в XIX означало просто антитезу войне. И имен-
но это Толстой имел в виду.

Но вот что любопытно. В 1917 году в издательстве 
«Парус» вышла поэма Владимира Маяковского «Вой-
на и мир». Повторяя название толстовского романа, 
поэт явно еще раз хотел подергать за бороду классика, 
которого он когда-то вместе с друзьями футуристами 
сбрасывал «с парохода современности». Так вот, на об-
ложке книги, вышедшей еще в старой орфографии, сто-
ит именно «Война и мiръ». То есть Маяковский имел в 
виду мир как вселенную, а не как антитезу войне. Едва 
ли его грела мысль о крестьянской общине.

Второй миф сводится к тому, что фамилию Констан-
тина Левина, одного из главных героев «Анны Карени-
ной», нужно не только произносить, но и писать через 
«ё». Не Левин, а Лёвин. Сколько людей с филологиче-
ским вроде бы образованием с азартом утверждали 
мне это. Увы, их мне тоже придется разочаровать.

В черновиках «Анны Карениной» иногда появляет-
ся буква «ё». Она там необходима, потому что бывает 
смысловая разница между одинаковыми словами, ко-
торые пишутся через «е» или через «ё». Но «ё» нет в на-
писании фамилии Левин ни в черновиках, ни в прижиз-
ненных публикациях романа.

Это к вопросу о том, как произносить эту фамилию. 
Был ли он Левин или Лёвин? Он был Левин. Впрочем, 
по воспоминаниям близких Толстого, писатель не воз-
ражал против произнесения фамилии героя через бук-
ву «ё». Но и не настаивал на этом.

Со времен княгини Екатерины Дашковой, пытав-
шейся еще в 1783 году законодательно внедрить бук-
ву «ё» в русскую орфографию как обязательную, про-
шло почти два с половиной века. Буква «ё» в качестве 
обязательной не прижилась. И даже фамилия ее зна-
менитого современника графа Потемкина Тавриче-
ского при его жизни и после печаталась через «е», хотя 
произносилась, ра-
зумеется, через «ё».

Яснополянские 
крестьяне называ-
ли Толстого Лёв Ни-
колаевич — это ха-
рактерная тульская 
огласовка. Так же 
к нему почему-то 
обращался, напри-
мер, его друг и кри-
тик Н.Н. Страхов. 
Но утверждать, что 
Левин — непремен-
но Лёвин, это свое-
волие. Как и наме-
кать, что Левин — 
еврейская фамилия, а Лёвин, мол, русский дворянин. 
Левин — такая же еврейская фамилия (от левитов), как и 
коренная русская дворянская. Как, кстати, и крестьян-
ская, потому что крестьян тоже, хотя и редко, по свят-
цам называли Львами, а их дети становились Левиными.

Словом, произносите, как вам лично нравится. Но 
печатать в тексте фамилию Левина через «ё» — это чи-
стый произвол, не совпадающий с волей автора вели-
кого романа.

На самом деле вопрос о старой и новой орфографии 
не так прост. 

18 января 1918 года в Зимнем дворце происходило 
заседание комиссии по новой орфографии (введенной, 
кстати, еще Временным правительством) под пред-
седательством П.И. Лебедева-Полянского. В заседа-
нии, кроме художника Александра Бенуа и революци-
онерки, писательницы и дипломата Ларисы Рейснер, 
участие принимал и поэт Александр Блок. Его предло-
жение было достаточно неожиданным. Он принимал 
новую орфографию, но предлагал старых писателей 
печатать в старой орфографии, в той, в которой они пе-
чатались при жизни и в которой писали свои сочине-
ния. Предложение Блока не было принято, и новой ор-
фографии подверглись все — и новые, и старые. Хотя, 
может быть, и зря... 

Много лет проведя в Ленинской библиотеке и чи-
тая старые и новые книги, я обратил внимание, что 
при чтении книг в старой орфографии зрение утомля-
ется куда меньше, чем при чтении советских книг. Все 
эти вроде бы никому не нужные сегодня «яти», «еры» 
и другие особенности старой орфографии создавали 
более, что ли, «готический» шрифт, за который легче 
цеплялся глаз. И вообще в старой орфографии было ка-
кое-то трудно объяснимое очарование.

Это же касается и буквы «ё». Может, зря мы изгнали 
ее из нормативной орфографии, и была права княгиня 
Дашкова?  

Толстой имел 
в виду «мир» как 
антитезу войне, 
миропорядок, 
где люди не убива-
ют друг друга

Среди лауреатов — 
«Письма
в Художественный 
театр. 1898—1928»

Вопрос о старой 
и новой орфогра-
фии не так прост. 
В старой орфогра-
фии было трудно 
объяснимое оча-
рование

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Людмила Гурченко в фильме 
«Любовь и голуби». 
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— Главные новости по теме 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4008
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ «Енисей» 
пробился в плей-офф 
Единой лиги

В нужном русле

Илья Соболев

В Единой лиге определился пятый участник плей-офф. 
Им в четвертый раз за все время выступлений в турни-
ре стал красноярский «Енисей».

Напомним, напрямую по итогам первого этапа чем-
пионата попадут шесть лучших команд. На втором эта-
пе они фактически будут разыгрывать номера посева в 
четвертьфинале. «Енисей» проводит выдающийся для 
себя сезон. Достаточно вспомнить, что в прошлом се-
зоне красноярский клуб в плей-офф не попал.

Чтобы застолбить место в топ-6, красноярцам даже 
не пришлось вчера выходить на паркет. Для них все 
сделал «Локомотив-Кубань», обыгравший на своем 
паркете идущую седьмой «Самару» — 91:76. Таким об-
разом, волжане уже ни при каких обстоятельствах не 
смогут выбить «Енисей» из зоны плей-офф. 

«Железнодорожники» сделали большое одолжение 
и пермской «Парме», которая на данный момент за-
мыкает шестерку сильнейших. Чтобы в ней остаться, 
пермякам теперь нужно сегодня обыграть в гостях бе-
лорусский «Минск». Иначе все придется решать в оч-
ной битве с «Самарой» в заключительном туре.

Сам «Локомотив» благодаря победе поднялся на 
третью строчку в турнирной таблице, опередив петер-
бургский «Зенит». 

Питерцы свой матч накануне проиграли в гостях 
у «Пари Нижнего Новгорода», который возглавляет 
серб Зоран Лукич, по совместительству занимающий 
аналогичный пост в сборной России, — 64:68. Для вол-
жан эта победа важна на перспективу. На втором этапе 
команды, занявшие 7—14-е места, проведут отдельный 
турнир. По его итогам определятся четыре команды, 
которые в так называемом плей-инн разыграют еще 
две путевки в плей-офф. Все очки, набранные на пер-
вом этапе, будут учитываться.

Вот как выглядит турнирная таблица на данный мо-
мент: 

ЦСКА (Москва) — 22 победы — 3 поражения, УНИКС 
(Казань) — 19-6, «Локомотив-Кубань» — 18-7, «Зенит» 
— 17-8, «Енисей» — 14-10, «Парма» — 14-10, «Самара» 
— 13-12, «Уралмаш» (Екатеринбург) — 11-13, «Руна» 
(Москва) — 11-14, «Астана» (Казахстан) — 10-15, «Авто-
дор» (Саратов) — 9-16, МБА (Москва) — 8-17, «Нижний 
Новгород» — 7-18, «Минск» — 0-24.  

ХОККЕЙ  «Спартак» 
выиграл у «бело-голубых» 
второе дерби подряд

Закрутили 
«Динамо»

Илья Соболев

Московские «Спартак» и «Динамо» сыграли между со-
бой все шесть матчей, предусмотренных календарем 
регулярного чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги. «Красно-белые» добились победы в двух послед-
них встречах (6:3, 4:3 по буллитам) и выиграли сезон-
ную серию со счетом 4-2.

Шестой матч дерби, как и предыдущие пять, полу-
чился ярким и запоминающимся. «Динамо» в случае 
успеха вышло бы на первое место в Западной конфе-
ренции. «Бело-голубые» приложили все усилия, что-
бы решить задачу: 62 броска в створ ворот соперни-
ка говорят сами 
за себя. В истории 
регулярных чем-
пионатов только 
раз одной команде 
удавалось бросить 
по чужим воротам 
больше (СКА в мат-
че с «Сочи» — 66 
бросков).

Однако на пути у 
динамовцев оказал-
ся голкипер «крас-
но-белых» Дмитрий 
Николаев. Он от-
разил 59 бросков, 
плюс нейтрали-
зовал три попытки соперника в серии буллитов. Осо-
бенно запомнился сэйв Николаева в овертайме, когда 
Дмитрий в прыжке чудом отразил бросок Бреннана 
Менелла по уже, казалось, пустым воротам.

— Для этого Дмитрия и брали, — оценил игру врата-
ря главный тренер «Спартака» Алексей Жамнов. — Мы 
знаем его потенциал. Он устойчив как вратарь. Дмит-
рий держал нас в игре, выручил в очень многих момен-
тах. Его игра — одна из причин, почему мы сегодня по-
бедили.

Тем временем накануне определился шестой участ-
ник плей-офф КХЛ и второй в Восточной конференции. 
Им стал омский «Авангард», причем «ястребам» даже 
не пришлось выходить на лед. Решить задачу-минимум 
омичам помог магнитогорский «Металлург», на выез-
де одолевший хабаровский «Амур» — 3:2. Хабаровча-
не сами борются за попадание в топ-8, дающее выход в 
стадию навылет, но у «Амура» уже девять поражений 
подряд. Зона плей-офф все дальше.  

ФУТБОЛ Тренер «Барселоны» объявил об отставке после поражения на своем поле от «Вильярреала»

Устал и уходит
Артур Нанян

Г
лавный тренер «Барсело-
ны» Хави заявил, что поки-
нет клуб по окончании ны-

нешнего сезона. Сенсационное 
заявление специалист сделал 
после домашнего поражения от 
«Вильярреала» (3:5) в матче 21-
го тура чемпионата Испании.

Встреча на «Камп Ноу» по-
лучилась невероятной по дра-
матургии. Каталонцы отыгра-
лись с 0:2, повели в счете в кон-
цовке, но уже в компенсиро-
ванное время пропустили два 

мяча и остались ни с чем. Ре-
шающие мячи норвежец Алек-
сандер Серлот и испанец Хосе 
Луис Моралес забили на 99-й и 
102-й минутах! Пока игроки го-
стевой команды всем составом 
праздновали прямо на газоне 
историческую победу, некото-
рые футболисты «Барселоны» 
плакали. А Хави убежал в разде-
валку.

Буквально через несколько 
минут после фиаско Хави объ-
яснился на пресс-конферен-
ции, начав общение с журнали-
стами с главного: в конце июня 

он покинет свой пост. Причина 
— усталость и необходимость 
что-то поменять в клубе. Всего 
за неделю каталонцы снача-

ла проиграли «Реалу» (1:4) в 
финале Суперкубка Испании, 
уступили «Атлетику» (2:4) в по-
луфинале Кубка страны, а те-
перь вот поражение от «Вильяр-
реала», в результате которого 
команда уже на десять очков от-
стала от первой строчки.

— Я уйду из «Барселоны» по 
окончании сезона. Думаю, так 
будет лучше для всех. Футболи-
сты, болельщики, руководство 
— они заслуживают большего. 
Не хочу быть проблемой для 
клуба, хочу быть решением. Мы 
по-прежнему боремся за два ти-
тула и сделаем все возможное, 
чтобы завоевать трофеи. Но в то 
же время у нас сейчас негатив-
ная динамика, команду нужно 
встряхнуть. Вот почему я сей-
час решил заявить о своем ре-
шении, — отметил Хави.

«Барселону» Хави возгла-
вил в ноябре 2021 года. Пона-
чалу ему удалось улучшить си-
туацию, сложившуюся при ни-
дерландце Рональде Кумане. В 
первом полноценном сезоне у 
руля «сине-гранатовых» Хави 
привел команду к чемпионству 
и победе в Суперкубке Испа-
нии, причем в финале был по-
вержен «Реал» (3:1). Но посте-

пенно дела у клуба стали ухуд-
шаться, а сам специалист начал 
нервничать, публично критико-
вать своих подопечных, а также 
судей. Хави стал героем интер-
нет-мемов, над ним откровенно 
издевались болельщики конку-
рентов. Нынешний розыгрыш 
Примеры — один из худших в 
истории каталонцев. «Барсе» 
забили пять мячей на ее поле 
впервые с 1994 года, а сам Хави 
установил антирекорд «сине-
гранатовых» по поражениям 
среди испанских тренеров — 26 
в 122 встречах.

По словам Хави, он элемен-
тарно устал от негатива и отно-
шения со стороны обществен-
ности. «Ощущения от работы в 
«Барселоне» жестокие, непри-
ятные. Ты чувствуешь неува-
жение. Так происходило со все-
ми тренерами в нашем клубе», 
— резюмировал Хави.

Зарубежные СМИ уже вовсю 
обсуждают, кто заменит Хави. 
Главным кандидатом является 
рулевой «Жироны» Мичел, под 

руководством которого скром-
ная команда из одноименного 
города проводит лучший сезон 
в истории: клуб занимает вто-
рое место в таблице чемпиона-
та Испании и продолжает бо-
роться за титул с «Реалом». По-
мимо Мичела, в прессе называ-
ются также имена аргентинско-
го наставника «Челси» Маури-
сио Почеттино, а также немца 
Юргена Клоппа, объявившего 
на прошлой неделе об уходе из 
«Ливерпуля».  

ТЕННИС Медведев бился как мог, но уступил Синнеру титул Australian Open

Кнут от Янника
Анна Козина 

У 
Даниила Медведева 
шесть финалов тур-
ниров «Большого 
шлема» за плечами. 
Но титул пока так и 
остается только один 
— на Открытом чем-
пионате США 2019 
года. 

В Австралии у россиянина 
уже было две неудачных попыт-
ки. В 2021 году он в одну калит-
ку уступил сербу Новаку Джо-
ковичу. А вот финал-2022 про-
тив испанца Рафаэля Надаля 
был по-настоящему драматич-
ным. Медведев вел 2:0 по се-
там, но потерпел обидное пора-
жение. 

Вчера каким-то невероят-
ным образом сценарий того 
матча повторился. Третья ра-
кетка мира Даниил Медведев 
проиграл четвертому номеру 
рейтинга итальянцу Яннику 
Синнеру — 6:3, 6:3, 4:6, 4:6, 3:6.

В этом году мультичемпи-
оны и рекордсмены «мэйджо-
ров» до главного матча не до-
брались. Казалось бы, иде-
альная возможность забрать 
«Шлем». Но парень на той сто-
роне корта явно был не согла-
сен с такими раскладами. Син-
нер, который и выбил Джокови-
ча в полуфинале, за весь турнир 
отдал только один сет (как раз 
Новаку). Да и Медведева в трех 
последних встречах в прошлом 
сезоне прижал — в финалах в Пе-
кине и Вене и полуфинале на 
Итоговом турнире ATP.

Медведев, до финала сы-
гравший в Мельбурне три пя-
тисетовика и побегавший по 
корту больше 20 часов, пони-
мал, что трофей надо брать бы-
стро. Поэтому он начал очень 
агрессивно, точно, безошибоч-
но, ошеломив соперника, кото-
рый не успел так быстро войти 
в матч и не мог найти, чем от-
ветить Даниилу. Он показывал 
худшую игру за две недели. Од-
нако тревожные звоночки по-
явились уже в концовке второ-
го сета. В третьей партии Син-
нер вернулся на свой уровень, 
воспарил, а у Медведева, нао-
борот, пропала подача, чув-
ство мяча, закончились силы. 
Он подсел физически. Но не мо-
рально. «Больно проиграть в 
финале, но это лучше, чем вы-
лететь с турнира, не дойдя до 
главного матча. Я попробую 
победить в следующий раз», — 
сказал Медведев, тепло по-
здравив Синнера с дебютным 
«Большим шлемом». Уставший, 
но несломленный.

Даниила Медведева под-
держал Евгений Кафельников, 
самый титулованный россий-
ский теннисист, бывшая пер-
вая ракетка мира в одиноч-
ном разряде, победитель двух 
турниров «Большого шлема», 
олимпийский чемпион. Специ-
ально для «РГ» он прокоммен-
тировал исход финала Откры-
того чемпионата Австралии. 
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Наверное, 
учитывая историю обоих на 
этом турнире, результат логич-

ный. Но, исходя из того, как на-
чинался матч, итог абсолютно 
нелогичный. Медведев имел все 
шансы закончить матч в трех 
сетах, но, увы, как мне показа-
лось, одну грубейшую ошиб-
ку он допустил при счете 5:1 во 
втором сете, отдав подачу со-
пернику. Тем самым он дал Син-
неру шанс вздохнуть, сделать 
тот самый глоток воздуха, кото-
рый был ему так необходим. До 
этого он не понимал, как мож-
но было выигрывать подачу 
Медведева. Даниил доминиро-
вал. Он без проблем брал свои 
подачи и этим облегчал себе 
задачу. Но когда Синнеру уда-
лось сделать брейк, он воспря-
нул духом. Все перевернулось. 
Дальше случилось то, что слу-
чилось…

Даниилу не хватило физиче-
ских сил. Еще после полуфина-
лов вы назвали Синнера без-

оговорочным фаворитом и го-
ворили о преимуществе ита-
льянца в плане свежести…

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Не только 
в этом плане, но и во всех дру-
гих аспектах игры. Синнер весь 
турнир играл на первую ра-
кетку мира: уверенно, мощ-
но, сильно. Конечно, восстано-
виться Медведеву было тяжело. 
До финала он провел три пяти-
сетовика, в том числе в полуфи-
нале против Александра Звере-
ва. Я, честно говоря, не видел ни 
разу, чтобы Медведев так хоро-
шо играл. Соперник находился 
на пике своей формы, Даниил 
проигрывал 0:2 по сетам. Пожа-
луй, это был лучший матч в его 
исполнении.

Жаль, не в финале. Дани-
ил ведь уже упускал титул в 
Мельбурне, ведя 2:0 по сетам 
у Рафаэля Надаля. Тогда было 
обидно, сейчас — болезненно? 

Е В Г Е Н И Й  К А Ф Е Л Ь Н И К О В :  Ничего 
подобного. Никакое это не бо-
лезненное поражение. Все тен-
нисисты проходили через та-
кое. У Медведева будут еще и 
финалы турниров «Большого 
шлема», и титулы. Никак сего-
дняшний матч не скажется на 
его психологическом состоянии 
и настрое.

Что посоветуете ему сейчас?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Ничего, он 
сам все знает, что нужно делать. 

Как в целом оцените турнир 
для россиян?

Е В Г Е Н И Й  К АФ Е Л Ь Н И К О В :  Зачетное 
выступление для Медведева. 

Девочки немножко подкачали, 
но такое бывает. С оптимизмом 
будем ждать другие «Шлемы» — 
«Ролан Гаррос», Уимблдон и US 
Open.  

Даниил Медведев останется третьей 
ракеткой мира по итогам Открытого 
чемпионата Австралии-2024.

«Барселона» умудрилась проиграть «Вильярреалу», ведя в счете 3:2, к 90-й минуте. 

А К Ц Е Н Т

В январе «сине-гранатовые» 
разочаровали своих болельщиков, 
вылетев из Кубка Испании и уступив 
в финале Суперкубка страны «Реалу»

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев провел на кортах 
Мельбурна более 24 часов. Это рекорд 
в истории всех «Больших шлемов»

«Динамо» нанесло 
в створ ворот 
соперника 62 
броска, но для 
победы этого 
оказалось недо-
статочно

ВСЕ ШЕСТЬ ХАРДОВЫХ ФИНАЛОВ 
ДАНИИЛА МЕДВЕДЕВА НА «МЭЙДЖОРАХ»

•US Open 2019 — поражение от Рафаэля Надаля (5:7, 3:6, 7:5, 6:4, 4:6).

•Australian Open 2021 — поражение от Новака Джоковича (5:7, 2:6, 2:6).

•US Open 2021 — победа над Новаком Джоковичем (6:4, 6:4, 6:4).
•Australian Open 2022 — поражение от Рафаэля Надаля (6:2, 7:6 (7:5), 4:6, 

4:6, 5:7).

•US Open 2023 — поражение от Новака Джоковича (3:6, 6:7 (5:7), 3:6).

•Australian Open 2024 — поражение от Янника Синнера (6:3, 6:3, 4:6, 

4:6, 3:6).

В принципиальном дерби «Спартака» и «Динамо» игрокам 
редко удается обойтись без стычек.
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ПОРАЖЕНИЙ

потерпела «Барселона» 

при Хави в Примере, 

что является антирекордом 

среди испанских тренеров 

в истории клуба.

Между тем 

Президент Союза европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) слове-

нец Александер Чеферин обвинил британские СМИ в провокации из-за 

товарищеского матча между сборными России и Сербии, который за-

планирован на конец марта в Москве на стадионе «Динамо» имени ле-

гендарного советского вратаря Льва Ивановича Яшина.

— Сербия также может сыграть против вас, меня и остальных. По закону 

мы ничего сделать не можем. Почему это вообще такая проблема? По-

чему проблема в том, что молодые люди хотят играть в футбол? И этот 

матч никого бы не волновал, если бы вы СМИ не говорили о нем, никто 

бы даже не узнал. Мы в Словении даже не знаем, что они играют, пото-

му что людей не волнуют такие вещи, — цитирует Чеферина издание The 

Guardian. 

A
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Даниил Медведев:
— Я особо не думал о матче с Рафой. Ощущения разные, разные обстоя-

тельства, — сказал Даниил на пресс-конференции. — Сегодня не было та-

кого, что после 2:0 по сетам я внезапно перестал играть или наделал кучу 

ошибок. Просто Синнер начал играть лучше, сменил тактику, так как в 

начале матча я предложил ему кое-что новое, агрессивное. Я немного 

устал физически, но в предыдущих матчах соперники не смогли этим 

воспользоваться или сами тоже выдыхались. А Янник — не особо. В пя-

том сете, как и во всех остальных встречах, я пытался играть так, чтобы 

гордиться собой. И я горжусь. Я бился изо всех сил, бегал. Какая разни-

ца, если завтра ноги отнимутся? Сегодня я старался сделать все возмож-

ное, до самого конца. И сделал.

Кстати

Первым российским теннисистом, вышедшим в финал Australian Open, 

был Евгений Кафельников. В 1999 году он обыграл в финале шведа То-

маса Энквиста — 4:6, 6:0, 6:3, 7:6 (7:1). На следующий год Кафельников 

не смог защитить титул, уступив американцу Андре Агасси. Трижды до 

финалов добирался Марат Сафин. Он был финалистом турнира в 2002 и 

в 2004 годах, но проиграл титульные матчи шведу Томасу Юханссону и 

швейцарцу Роджеру Федереру. А 2005-м Сафин стал чемпионом, одо-

лев в финале местного фаворита Ллейтона Хьюитта — 1:6, 6:3, 6:4, 6:4.
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